
Знаменитый «Детский мир», что на Лубянке, 
открылся после семи лет реконструкции — и 
сразу влип в скандал: один из магазинов на 
пятом этаже комплекса торговал фигурками 
нацистских военных. За месяц до 70-летия По-
беды в Великой Отечественной войне, в двух 
шагах от Красной площади. Реакция общества 
и властей на беспрецедентное событие, по 
счастью, была однозначной: именно посети-
тели магазина первыми обратили внимание 
на столь кощунственный ассортимент, который 
вообще-то предназначен удовлетворять по-
требности детей. Не заставила себя ждать и 
правовая оценка события: по факту возбуждено 
уголовное дело.

Казалось бы, вопрос закрыт. Но это прин-
ципиально неверно. Вопрос только появился 
— и требует куда более широкого ответа, чем 
даже ответственность за преступный товар 
отдельно взятой торговой точки и руководства 
всего торгового комплекса в целом.

Предложение, как известно, рождает спрос. 
Если в центре столицы, в культовом магазине 
— как бы символе всего истинно детского, что 
есть в стране, — появились фигуры нацистов 
(оберштурмбанфюрера СС Отто Скорцени, 
террориста и диверсанта, который выполнял 
личные поручения Адольфа Гитлера, и иже с ним) 
— значит, кто-то допустил, что такое будет вос-
требовано. Посмел допустить. То есть торговля 
— эта тонкая ищейка социума — подсказала, 
что может быть спрос на столь несовместимый 
с Россией товар: бюсты нацистских лидеров. А 
значит, что-то неумолимо изменилось (или, хо-
телось бы верить, пока только делает такую по-
пытку) в восприятии нашей страны в целом.

В том, что произошло, интересны неко-
торые детали, ведь именно в них, как обычно, 
кроется дьявол. Заметьте, возмутились фактом 
подобной торговли именно покупатели, а не 
продавцы. Те — молодые? плохо образован-
ные? нет, не получившие нужную историческую 
прививку — спокойно переправили товар на 
полки. А вот когда в минувшую субботу в один 
из крупнейших французских супермаркетов 
вместо бананов привезли кокаин, тамошние 
продавцы, не дожидаясь приказа руководства, 
а тем паче — реакции покупателей, немедленно 
вызвали полицию. 

Вы скажете, кокаин и бюсты нацистов — это 
разные вещи? Отнюдь! Перенеситесь мыслен-
но во времена Сталина и даже Брежнева. Как 
в преломлении того времени вам подобный 
факт? Возможен? Или соизмерим с торговлей 
наркотой? 

И что изменилось сегодня? Оценка нациз-
ма в целом как явления? Факт победы СССР в 
Великой Отечественной во-
йне? Или отношение к этому 
факту? 

Читайте 2-ю стр.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА КЛЕВЕТНИКАМ РОССИИМайкл БОМ, независимый 
американский журналист Читайте 3-ю стр.

СТОЛИЧНЫЕ МОСТОВЫЕ ТЕРЯЮТ ЛИЦО

Тротуарная плитка 
на столичных мостовых 
несколько лет назад вы-
зывала бурные споры. 
Но даже ее противники 
признавали, что это кра-
сиво, а с годами улич-
ные страсти утихли — к 
плитке привыкли. Тем 
неприятнее по оконча-
нии зимы обнаружить, 
что во многих местах 
плитка потрескалась, 
расслоилась, ходит 
ходуном и не служит 
сама себе хорошей ре-
кламой. Интернет полон 
фотографиями «убитых» 
тротуаров, снятых в са-
мых разных местах сто-
лицы. Почему красивые 
мостовые теряют лицо, 
выяснял корреспондент 
«МК».

Читайте 3-ю стр.

«МК»  
выяснял, 
почему 
тротуарная 
плитка  
с трудом 
переживает 
зиму

15 апреля истекает срок содержания под стражей чет-
верых обвиняемых по делу о катастрофе в столичном метро, 
произошедшей летом прошлого года на перегоне между 
станциями «Парк Победы» и «Славянский бульвар». Однако 
радоваться арестантам еще рано: вместо того чтобы отпу-
стить их до суда, следствие, похоже, готовит новый поворот 
в этом громком процессе. Эксклюзивные подробности о 
перспективах одного из главных судебных дел последнего 
времени удалось выяснить «МК».

Читайте 3-ю стр.

СПЕЦНАЗ ФСБ И НАЦИОНАЛЬНЫЙ ВОПРОС
Нужно ли России только что созданное Федеральное агент-

ство по делам национальностей и для чего? В девяностые годы 
подобная структура уже существовала и даже носила статус мини-
стерства. Вскоре после ее создания начался осетино-ингушский 
конфликт, а затем — война в Чечне. И так совпало, что вслед за 
расформированием этого министерства этнические конфликты 
в стране прекратились. Полезно ли для национального мира воз-
рождение этой структуры и то, что возглавил ее Игорь Баринов — 
силовик, прошедший службу в ВДВ и спецназе ФСБ? Об этом «МК» 
спросил у первого в истории Российской Федерации министра по 
делам национальностей Валерия ТИШКОВА, верховного атамана 
Союза казачьих войск России и зарубежья Виктора РАТИЕВА, чьи 
подопечные теперь попадают и под опеку агентства, и у одного 
из лидеров ОНФ Михаила СТАРШИНОВА, который едва не воз-
главил это агентство.  

Читайте 2-ю стр. 

Наладит ли новое агентство 
взаимопонимание между 

народами России?

КАТАСТРОФЕ В МЕТРО 
ДОБАВИЛИ НАЧАЛЬНИКОВ
В деле о крушении поезда сегодня-завтра 
появятся еще несколько обвиняемых
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МНОГИЕ УКРАИНСКИЕ 
БЕЖЕНЦЫ В ПОИСКАХ 
НОВОЙ РОДИНЫ 
НА ПЕРЕКЛАДНЫХ 
ДОБИРАЛИСЬ  
ДО ПРИМОРЬЯ,  
ГДЕ НЕ ХВАТАЕТ ТРУДОВЫХ 
РЕСУРСОВ 
Их мечты разбились о жестокую 
реальность — об этом в статье 
Лидии ГРАФОВОЙ

ОХРАННИК-ЭНТУЗИАСТ УДАЛИЛ ВОРУ СЕЛЕЗЕНКУ 
На скамье подсудимых 

оказался излишне эмоцио-
нальный охранник, который 
при задержании вора избил 
его бейсбольной битой. Се-
кьюрити так старался, что по-
хититель велосипедов едва 
не отправился на тот свет.

Как сообщили «МК» в Чер-
тановской межрайонной про-
куратуре, последним для 
воришки чуть не стал день 
25 июля 2014 года. На записи 
с камеры видеонаблюдения 
жилого комплекса на Болот-
никовской улице один из 
охранников, 41-летний Алек-
сандр, заметил, как мужчи-
на, озираясь, направляется 
в подъезд жилого дома. Сто-
рож, присмотревшись, узнал 
в нем вора, который только 
накануне похитил в одном из 

подъездов велосипед (лицо 
наглеца также запечатлела 
видеокамера). Секьюрити 
попросил напарника позво-
нить в полицию, а сам взял из 
подвала бейсбольную биту 
и решил первым задержать 
вора. Незнакомец действи-
тельно крутился возле вело-
сипедов, которые оставили 
в холле жильцы дома. К тому 
же отвертка в руках мужчины 
не позволяла усомниться в 
его криминальных планах.

Секьюрити не сумел спра-
виться с эмоциями и с кри-
ком «мы тебя поймали!» стал 
избивать вора. По словам 
охранника, он старался на-
носить удары по ягодицам, 
не задевая жизненно важные 
органы. Но в полицейском 
околотке задержанному 

стало плохо. Его доставили 
в больницу, где врачи опре-
делили у него тупую травму 
живота, разрыв селезенки, 
внутрибрюшное кровотече-
ние. Мужчине была сделана 
операция по удалению се-
лезенки. 

Задержанный в итоге при-
знался в хищении одного ве-
лосипеда (его преступник 
продал у метро) и намерении 
похитить еще один. Но на-
казан был и избивший вора 
охранник. Чертановский 
суд приговорил секьюрити 
к четырем годам лишения 
свободы условно с испы-
тательным сроком на пять 
лет. На два года его лишили 
права занимать должности, 
связанные с охранной дея-
тельностью. 

СЕРИЙНЫЙ УБИЙЦА ПОСЛЕ 
СУИЦИДА УМИРАЛ ЦЕЛУЮ 

НЕДЕЛЮ
В коме провел последнюю 

неделю своей жизни после 
суицида серийный убийца по 
кличке Мосгаз. Анущеровон 
Рахманов скончался в ночь 
на четверг в больнице СИЗО 
«Матросская Тишина», где не-
задолго до этого он попытал-
ся свести счеты с жизнью.

Как стало известно «МК», 
самоубийства преступни-
ка отчасти ждали. Сразу же 
после задержания в начале 
марта 21-летний Анущево-
рон признался, что не хочет 
жить. Мужчина считал, что 
тяжкими преступлениями он 
опозорил свой род. Была и 
другая, более важная при-
чина — Рахманова мучили 
регулярные «ломки»: он был 
наркоманом и большинство 
убийств совершил, обкурив-
шись спайса.

В «Матросской Тишине» 
Рахманова поместили в оди-
ночную камеру: в противном 
случае сокамерники могли 
расправиться с убийцей без-
защитных горожан гораздо 
раньше. В глазок каждые пять 
минут заглядывал надзира-
тель. Но даже столь коротко-
го промежутка убийце хвати-
ло. Он прикрепил полотенце 
к ручке входной двери так, 
чтобы тюремщики не могли 
сразу же попасть в одиноч-
ку. А потом привязал к окон-
ной решетке тренировочные 

штаны, сунул голову в петлю 
и поджал ноги. Тем не менее 
Анущеворона привезли в 
больницу еще живым. Неде-
лю он провел в коме и в любом 
случае продолжал бы жить в 
вегетативном состоянии. Но 
судьба распорядилась иначе, 
и теперь судить Мосгаза уже 
не придется.

Напомним, Рахманов по-
дозревался в убийстве се-
мерых горожан, в том числе 
четверых — в одной квар-
тире на Нагатинской улице. 
Он заходил в квартиры под 
предлогом осмотра газовых 
труб, после чего убивал не-
счастных — преимуществен-
но немолодых женщин. По-
хищенные деньги он тратил 
на наркотики.
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ВАЖНОВАЖНО

Убийца троих 
друзей и их со-
седки по лест-
ничной площадке 
в доме на Липец-

кой улице также попытался 
свести счеты с жизнью в той 
же «Матросской Тишине». 
Как уже рассказывал «МК», 
35-летний Александр устро-
ил резню после попойки 30 
сентября прошлого года, а 
потом уехал воевать на Дон-
басс, где и был схвачен. Это-
го типа, в отличие от маньяка, 
успели спасти от смерти, и 
теперь он дожидается суда 
в больнице.

ПРИЕМНЫЕ ДЕТИ БУДУТ 
ЧУВСТВОВАТЬ СЕБЯ КАК ЗОЛУШКА 

НА ПРИМЕРКЕ ТУФЕЛЬКИ
Проверять семьи с приемны-

ми детьми по новым правилам 
начнут органы опеки в скором 
времени. После каждого визи-
та инспектора будут составлять 
новый особый документ. 

Как стало известно «МК», 
форму такого акта проверки 
условий жизни несовершен-
нолетнего утвердило Миноб-
рнауки. В новом акте появился 
пункт о выполнении опекуном 
или родителем рекомендаций, 
которые проверяющий дал в 
ходе предыдущей проверки. 
Кроме того, инспектора орга-
нов опеки должны будут запи-
сывать огромное количество 
данных о состоянии здоровья 
и жизненных условиях несо-
вершеннолетнего. Если рань-
ше фиксировать полагалось 
только наличие жалоб на са-
мочувствие и факт постанов-
ки ребенка на учет у врачей-
специалистов, то теперь в акт 
попадет информация о весе, 
росте и результатах ежегод-
ной диспансеризации. Кроме 
того, в документе необходимо 
будет отразить, соблюдает ли 

ребенок нормы гигиены, есть 
ли у него одежда и обувь. Бо-
лее того, органы опеки станут 
проверять, соответствуют ли 
сапоги и туфли размеру ноги, 
а джинсы и платья — возрасту 
и полу. Если в квартире без 
присмотра валяются ножи или 
опасные лекарства, это тоже 
попадет в акт. Кроме того, 
документ содержит новый 
пункт об уровне социальной 
адаптации подопечного: его 
взаимоотношения со свер-
стниками, в коллективе, 
коммуникабельность, а также 
отношение к замечаниям и за-
претам, общепринятым нор-
мам поведения и соблюдение 
режима дня. А вот сведений о 
родных матери и отце ребен-
ка в новом документе станет 
меньше. Если в старом акте 
обследования условий жизни 
нужно было указывать данные 
о роде занятий и должности 
горе-родителей, то по новым 
правилам нужно лишь указать 
их фамилию и имя, а также 
причину отсутствия родитель-
ского попечения.

РАДИ ПАССАЖИРКИ МЕТРО РАСКАЧАЛИ ЦЕЛЫЙ ПОЕЗД
«Спасали всем миром» — так 

можно назвать операцию, ко-
торую провели 4 апреля около 
21.00 пассажиры на станции 
«Марксистская» Калининско-
Солнцевской линии столично-
го метро. Несколько десятков 
человек в буквальном смысле 
раскачали поезд, чтобы вы-
зволить 70-летнюю пенсио-
нерку, нога которой застряла 
между поездом и платфор-
мой.

По словам очевидцев, по-
жилая женщина оступилась, 
когда выходила из поезда. 
Самостоятельно выбраться 
она не смогла. К счастью, пас-
сажиры вовремя заметили это 
и поспешили на помощь.

— Мужчины, которые на-
ходились в поезде, тут же 
вышли и начали его раскачи-
вать, — пояснил «МК» источ-
ник в УВД на метрополитене. 
— Одновременно машинисту 
сообщили о ЧП, чтобы тот не 
начинал движение.

По словам работников под-
земки, на все ушло не более 
трех минут, так что задержки 
составов на линии практиче-
ски не было.

Пострадавшей вызвали 
«скорую». Благодаря такой 
оперативной и слаженной 

помощи обошлось даже без 
перелома. Врачи диагности-
ровали у бабушки лишь вы-
вих ноги и растяжение мышц. 
Женщину доставили в 13-ю 
больницу.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
По мнению машиниста Ни-

колая ГОСТЕВА, раскачать по-
езд 760-й серии, которые хо-
дят на желтой ветке, довольно 
трудно. Для этого приложить 
силы действительно должны 
человек 20, причем здоровые 

мужчины. «Сам поезд весит 
порядка 35 тонн. При этом в 
отличие от старого состава 
этот за счет технических осо-
бенностей более плотно сто-
ит на рельсах. Да и габариты 
приближения к платформе у 
него меньше — порядка 8 см. 
Женщине повезло, что ногу ей 
еще больше не повредили при 
раскачивании состава. Ведь 
при таком весе поезда легко 
можно было, наоборот, раз-
давить кость».

ВЕТЕРАНАМ ПОМОГУТ ОСВОИТЬ 
НОВЫЙ ВИД ТРАНСПОРТА

Новые кафе и павильоны 
велопроката с газонами на 
крышах появятся к лету в 
парке Победы на Поклонной 
горе в Москве. А от метро до 
парка начнут курсировать 
бесплатные электрокары и 
скутеры.

Как рассказал «МК» дирек-
тор парка Победы Вячеслав 
Дунаев, к майским праздникам 
для удобства передвижения 
по парку ветеранов, пенсио-
неров и инвалидов закуплено 
10 электроскутеров и 6 элек-
трокаров. На них абсолютно 
бесплатно пожилые люди и 
люди с ограниченными воз-
можностями смогут доехать 
от станции метро «Парк Побе-
ды» до центральной площадки 
парка и обратно. Курсировать 
эти машины будут каждые пять 

минут. Электрокарами будут 
управлять водители. А вот на 
электроскутерах ветераны 
при желании смогут поехать 
самостоятельно. Инструкторы 
им подскажут, как управлять 
транспортным средством. 
Предполагается, что такая 
услуга будет оказываться не 
только к празднику 9 Мая, но 
и в течение всего летнего се-
зона. 

По его словам, все павильо-
ны будут выполнены в едином 
стиле — сделаны из темного 
дерева, а на ступенчатых кры-
шах сконструированы газо-
ны. Кстати, на будущую зиму 
у руководства парка есть идея 
залить льдом все дорожки на 
территории Поклонной горы, 
чтобы там можно было катать-
ся на коньках.

ДО ШЛАГБАУМА СЛИШКОМ 
ПОЗДНО ДОШЛО, ЧТО К ПЕРЕЕЗДУ 

ПОДЪЕЗЖАЕТ ДРЕЗИНА
Локомотив на полном ходу 

протаранил автомобиль, кото-
рый переезжал под открытый 
шлагбаум железнодорожный 
переезд в Подмосковье в ми-
нувшую пятницу. 

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе Московской же-
лезной дороги, столкновение 
произошло в пятницу в 13.20 
в районе платформы Перхуш-
ково. Из-за технического сбоя 
в работе шлагбаума дрезина 
снесла иномарку на переезде. 
От удара машину отбросило с 
рельсов и развернуло почти на 
180 градусов. Лишь чудом во-
дитель не пострадал. Один из 
очевидцев заснял произошед-
шее на видео. На кадрах  вид-
но, что машины шли плотным 
потоком. Никто из водителей 
не нарушал Правил дорожного 
движения, поскольку шлагба-
ум был поднят и красный свет 
на светофоре не горел. 

Как объяснили железнодо-
рожники, причиной ЧП стало 
то, что сигнализация на пере-
езде сработала с опоздани-
ем.

— На регулируемых пере-
ездах, оборудованных авто-
матическими шлагбаумами, 
установлены специальные 
датчики. Они располагаются 

на рельсах в среднем метров 
за 700–800 от пересечения с 
автомобильной дорогой. При 
приближении поезда датчи-
ки срабатывают, и шлагбаум 
должен опуститься, — поясни-
ли в пресс-службе МЖД. — В 
данном случае они сработали 
с задержкой.

Затормозить перед пере-
ездом машинист дрезины 
тоже никак не мог. По словам 
специалистов, тормозной 
путь локомотива даже при 
небольшой скорости состав-
ляет не менее 400 метров. 
Машинист при приближении 
подавал сигнал. Однако во-
дители машин, судя по всему, 
его не слышали или проигно-
рировали.

Напомним, похожий слу-
чай произошел на переезде 
в Щербинке в августе 2013 
года. Правда, тогда виноват 
был дежурный переезда, ко-
торый, наоборот,  самостоя-
тельно поднял опустившийся 
шлагбаум, но забыл включить 
запрещающий сигнал свето-
фора для поездов. В резуль-
тате поезд сбил автомобиль, 
сильно пострадал водитель, 
а дежурного привлекли к уго-
ловной ответственности.

Раскачивают поезда не только 
в Москве. Так трясли вагон в Перте 

(Австралия) — чтобы освободить 
ногу пассажира.

ОБЗОР МЮЗИКЛОВ ОТ «МК»
Среди лучших — спектакль Краснодарского 
музыкального театра «Гоголь. Чичиков. 
Души», показанный на «Золотой маске»

Читайте 7-ю стр.

ВИДЕО   
на сайте 

«БАРНАУЛЬСКИЙ ТРЕУГОЛЬНИК»: 
СЕРИЯ ЗАГАДОЧНЫХ ДТП 

В АЛТАЙСКОМ КРАЕ
Аномальная дорога. Серия 

жутких аварий потрясла Бар-
наул. Жители в недоумении. 
Сразу три автомобиля ровно 
в одно и то же время в раз-
ных частях города на полном 
ходу врезались в дорожный 
столб. Есть погибшие. Сви-
детели трагедий утверж-
дают, что в момент аварии 
водители вели себя стран-
но — на ровной освещенной 

дороге вдруг теряли управ-
ление машиной. Полиция 
не смогла назвать причины 
автокатастроф. 

Что в действительности 
произошло на «дороге смер-
ти» — в специальном выпуске 
программы «Х-версии. Другие 
новости». Сегодня в 18:00. 
На ТВ-3.

Реклама. Лицензия № 22392 
от 28 ноября 2012 г., 12+



злоба дня

ГРОМКОЕ ДЕЛО

КАДРЫ

ДИСКУССИЯ

СЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   6 апреля 2015 года

2

СПЕЦНАЗ ФСБ  
И НАЦИОНАЛЬНЫЙ 
ВОПРОС
c 1-й стр.

Историк, академик Валерий Тиш-
ков стал первым министром РФ 
по делам национальностей, но 
спустя всего 7 месяцев попросил 

об отставке. Почему это произошло? Не из-за 
того ли, что ученый посчитал это министерство 
ненужным и неэффективным?

— Я думаю, что такое ведомство все-таки 
необходимо, и его правильно восстановили, 
— сказал «МК» академик ТИШКОВ. — Кстати, 
подобные ведомства были и в дореволюционной 
России, и при советской власти. Только нужно 
понимать, что такое агентство должно суще-
ствовать не для развития сепаратизма, а для 
формирования единого российского народа. 
Для того чтобы гасить в зародыше национальные 
и межконфессиональные конфликты.

— Почему вы, став первым министром 
обновленной России по делам национально-
стей, так быстро попросились в отставку?

— Президент Борис Николаевич Ельцин и 
его ближайшая помощница по национальному 
вопросу Галина Васильевна Старовойтова в то 
время были сторонниками парада суверените-
тов и формирования национальных автономий. 
А я полагал, что нужно развивать культурную 
автономию наряду с территориальной. А на тер-
риториальном уровне нужно утверждать еще и 

общероссийскую идентичность. Мою концепцию 
не одобрили, а вскоре после моего ухода из 
правительства начались войны в республиках 
России. Мне было ясно, что Ингушетия и Чечня 
вспыхнут, если МВД не остановит их милитари-
зацию, но силовые структуры и правоохрани-
тельные органы ничего не предпринимали. 

— С чем вы связываете упразднение 
министерства в начале нулевых годов но-
вого века?

— Оно разбухло. Вместо того чтобы зани-
маться национальным миром, оно взяло на себя 
массу других обязанностей: развитие местного 
самоуправления, контроль за миграцией, про-
блемы народов севера... Все свалили в кучу, и 
в результате изначальная задача размылась, 
а Министерство по делам национальностей 
превратилось в Минрегион. Министр по делам 
национальностей, но уже без министерства, еще 
какое-то время оставался в правительстве, но 
потом был упразднен.

— В вашу пору министерство не смогло 
предотвратить межнациональные конфлик-
ты, а сегодня вновь созданному агентству 
это по силам?

— В тот короткий период, когда я возглав-
лял министерство, эти конфликты еще не на-
чались. Я ушел в отставку в октябре 1992 года, 
за две недели до начала осетино-ингушского 
конфликта. 

Основные задачи вновь созданного агент-
ства сформулированы в указе президента. Это 
— утверждение общероссийской гражданской 
идентичности, единства российского народа 
как гражданской нации и поддержка культурных, 
религиозных традиций разных народов России, 
плюс адаптация иностранцев, которые становятся 
жителями и гражданами нашей страны, новыми 
этническими группами. Разрешение межэтниче-
ских разногласий — такая задача тоже стоит, но 
для одного агентства она непосильна.

— Как вы оцениваете то, что во главу 
агентства поставлен русский выходец из 
силовых структур?

— В свое время министерство возглавляли 
и русский Михайлов, и дагестанец Абдулатипов. 
Оба хорошо справлялись. А были люди, которые, 
на мой взгляд, совершенно не справлялись, и 
от национальности это не зависит. И то, что 
Баринов — силовик, а не ученый, тоже ни о чем 
не говорит. У нас и страну возглавляет силовик, 
а не ученый. А в том, что ученый — не лучший ва-
риант на госслужбе, я убедился на своем опыте. 
Ученые эффективнее в качестве экспертов.

— Нуждается ли казачье сообщество 
в кураторстве со стороны Федерального 
агентства? — об этом «МК» спросил у верхов-
ного атамана Союза казачьих войск России 
и зарубежья, генерала Виктора Ратиева.

— Мы проводим свои круги безо всяких 
агентств, нет ни одного народа в мире, который 
так самоорганизуется, как казаки, — ответил 
казачий генерал РАТИЕВ. —  Но пока в России 
существовало Министерство по делам нацио-
нальностей, мы с ним очень тесно сотрудничали. 
А в период, когда его возглавлял Сергей Шахрай, 
там создали целое управление по казачеству, 
которое возглавил наш  представитель Виктор 
Мальцев. В трудные годы казачество и госу-
дарство принесли друг другу много пользы,  
потому что казаки всегда стояли на защите 
отечества.

Главное, чтобы в созданном агентстве во-
просами казачества  стали заниматься сами 
казаки. Тогда все будет прекрасно. Если же над 
нами назначат какого-то чиновника, который не 
знает ни традиций, ни истории казачества, то 
ничего у него не получится. Такие попытки уже 
были. Чиновник будет писать свои отчеты, а 
мы — жить своей жизнью, не обращая на него 
внимания.

— Агентство уже обращалось к казакам 
с предложением прислать в аппарат своего 
представителя?

— Ни ко мне, ни к руководителям других 
организаций казаков, ни к авторитетным ата-
манам государство пока не обращалось. Хотя, 
на мой взгляд, руководителю агентства имело 
бы смысл пригласить в Москву лидеров казаче-
ства, где мы и решим, кого направить на работу 
в агентство.

Когда появились первые сообщения о соз-
дании агентства, начался и парад прогнозов 
относительно его будущего руководителя, и 
многие аналитики полагали, что его возглавит 
член центрального штаба ОНФ Михаил СТАР-
ШИНОВ. Этого не произошло. А о том, как по-
литик оценивает перспективы агентства, его 
спросил «МК».

— Мне было бы не очень интересно рабо-
тать в этом агентстве потому, что я не вполне по-
нимаю его задачи. Межнациональные проблемы 
— лишь следствие пробелов в культуре, обра-
зовании, идеологии. Для того чтобы бороться с 
причинами, а не следствиями, требуется влиять 
на Министерства культуры, образования, экс-
позиции музеев... Будет ли такая возможность 
у главы агентства — большой вопрос.   

Михаил ЗУБОВ.

БЮСТ 
НАЦИСТСКОГО 
РАЗМЕРА 
c 1-й стр.

В Израиле евреи до сих пор не 
слушают Вагнера — любимого 
композитора Гитлера. Публично 
озвучить, что ты слушаешь Ваг-

нера, — не просто дурной тон, а оскорбление 
присутствующих, непростительное нарушение 
менталитета. Страна помнит свою историю и 
не собирается ее забывать. И им плевать, что 
Вагнер — гений. Потому что гениальных ком-
позиторов много, а история народа — одна. 

А нам как бы ненавязчиво предлагают не-
много расширить границы допуска. Например, 
признать значимость некоторых нацистских 
лидеров, их таланты и способности, пусть даже 
выраженные в умении массово уничтожать на-
ших дедов и отцов.

В некоторых публикациях про мерзкий 
факт, зарегистрированный в центре столицы, 
продаваемый товар называют «солдатиками». 
Это в корне неверно. В самом основании, в 
первозданной причине. Продавали отнюдь не 
солдатиков со схематическим изображением 
нацистской принадлежности, предназначенных 
для детской игры — с выражением в ней всей 
ненависти и презрения к захватчикам и торже-
ствующей победой советских воинов в конце. 

То есть того, что на детском уровне запечатлеет 
потом на всю жизнь правильное (или неправиль-
ное) отношение к явлению. Продавали бюсты 
— большие по размеру, тщательно и детально 
выполненные, с сохранением всей нацистской 
символики и знаков отличия, по очень высокой 
цене. И предназначены они были отнюдь не 
для того, чтобы поставить их в отхожем месте 
и плевать в лица всякий раз, проходя мимо. А 
видимо, для того, чтобы расположить в красном 
углу и восхищаться, стремясь подражать их 
деяниям, а в идеале — их приумножить.

И это — тот самый росток, который должен 
был выполот, вытоптан, уничтожен еще в зерне. 
Ибо страшная цена за победу над нацизмом 
Страной Советов — двумя поколениями наших 
людей — уже заплачена. И надо быть совсем 
никчемным ничтожеством, чтобы допустить 
даже просто мысль, что ее можно заплатить 
дважды.

Татьяна ФЕДОТКИНА. 

БОЛЕЗНЬ ПИЛОТА 
A320 УТАИВАЛИ?
Андреас Лубиц  
имел проблемы с психикой,  
но его работодатели  
не сообщали о них  
в надзорное ведомство
Авиаперевозчик Lufthansa мог по неиз-
вестным причинам скрывать информа-
цию о проблемах с психикой у Андреаса 
Лубица, второго пилота самолета А320, 
разбившегося во Французских Альпах. 
Об этом со ссылкой на собственные ис-
точники сообщают немецкие издание 
«Welt am Sonntag» и «Die Welt».

Дело в том, что Лубиц ежегодно проходил 
медосвидетельствование на профпригодность. 
Должен он был показаться врачам и в этом году, 
поскольку по итогам прошлых шести проверок 
(с 2009 по 2014 годы) ему были рекомендованы 
ежегодные осмотры из-за возможности наличия 
хронического заболевания и депрессивных рас-
стройств, отмечает «Die Welt».

Освидетельствования проводились силами 
специалистов, работающих в «Lufthansa» (Лубиц, 
напомним, работал в дочерней компании этого 
перевозчика — «Germanwinhgs»), однако всю 
собранную информацию медики должны были 
передавать в немецкое Федеральное ведомство 
по управлению воздушным движением. Там, 
однако, утверждает издание «Welt am Sonntag», 
ссылаясь на свои источники, о проблемах Лубица 
ничего не знали. Если данная информация под-
твердится, это может стать началом массовой 
проверки во всей компании, подчеркивает «Die 
Welt».

Напомним, что сейчас Андреас Лубиц рас-
сматривается как главный виновник крушения 
самолета A320, следовавшего из Барселоны в 
Дюссельдорф, 24 марта во Французских Альпах. 
О том, что Лубиц целенаправленно заперся один 
в кабине пилота и повел лайнер к земле, стало 
известно из расшифровки одного из бортовых 
самописцев — речевого, записывавшего пере-
говоры экипажа. Эту же версию подтверждают 
и данные второго — параметрического — само-
писца, содержащего техническую информацию 
о полете.

По данным немецкой прессы, Лубиц мог 
к моменту катастрофы не только страдать от 
психического расстройства, но и находиться 
под воздействием медикаментов. Впрочем, есть 
и другие версии. Как сообщает издание «Bild», 
следователи уже изучили содержимое планшета, 
принадлежавшего Лубицу и найденного в его 
доме. Им удалось установить, что незадолго до 
трагедии пилот задавал в интернет-поисковике 
запросы относительно возможности блокировки 
двери в кабину пилота (что он, очевидно, и сделал 
24 марта), маниакальной депрессии и других 
психических отклонений.

Ренат АБДУЛЛИН.

КИШКИ  
АКУЛЫ И ЕДА  
С «ПОТЕМКИНА»
Трагедия с траулером «Дальний 
Восток» заставила моряков 
вспомнить об условиях труда
Никого из 13 моряков, пропавших без 
вести при крушении траулера «Дальний 
Восток» (погибли, напомним, 56 чело-
век), в воскресенье найти не удалось.
Между тем на морских форумах работ-
ники траулеров аналогичного типа уже 
который день обсуждают зарплаты, 
условия труда и перспективы на рыбо-
ловецком поприще. Из этих обсуждений 
можно понять, что для нанимающихся 
на подобную работу велик шанс попасть 
в адские условия. «МК» собрал цитаты 
пользователей, знающих, как ситуа-
ция на траулерах выглядит «изнутри». 
Читаешь — и почему-то приходит на ум 
восстание на броненосце «Потемкин», 
где матросов кормили червями.

«Все идут работать в основном из-за боль-
ших зарплат. Работа адская, но денег столько 
нигде не заработаешь. 50–60 тысяч рублей в 
месяц — это самый минимум. Кто хочет зарабо-
тать, идите сразу на год, а то и на два. Знакомый 
отработал 3-м механиком 2 года. Сейчас ушел в 
отпуск — два миллиона на карточке + отпускных 
получил 350 тысяч».

«Сложно работать. Вы пробовали снимать 
шкуру с сельдевой акулы, когда перчатки рвутся, а 
руки в крови, или выковыривать кишки, или спать 
на мешках с рыбной мукой, глубоко вдыхая ее 
аромат, чтоб осталось в памяти на всю жизнь?» 

«Я работал на подобном траулере типа 
«Дальний Восток». Ничего хорошего не увидел. 
Условия — никакие. В мае еще прохладно до-
вольно на улице, а вода в душе у рядовых моряков 
только холодная была, так как сгорело два китай-
ских проточных нагревателя. Еда и отношение на 
камбузе оставляют желать лучшего. Повариха 
заявляла: «Надо со своей кружкой и чашкой было 
приезжать, лишних нет». А на собрании сказали, 
что будут постоянные подвахты для машинной 
команды и участие в замывке цеха, участие вме-
сте с матросами в погрузке тары, а то, что ты 
член машинной команды, никого не волновало... 
В итоге за два месяца я получил около 28 000 
рублей. Уехал с Сахалина за свой счет».

«Жесткого отбора на траулеры нет — при-
нимают всех кого не лень — и алкашей, и дрях-
лых мужиков, которые больше 15 кг поднять не 
могут». 

«У меня знакомый работал матросом. За 4 
месяца у него вышло 300 тысяч на зимнем минтае. 
Заплатили через месяц после окончания экспе-
диции. Но такие заработки только зимой и даже 
больше в зависимости от парохода».

«На судне работают всего 2–3 врача на всех. 
В сложных случаях и серьезных заболеваний, 
поножовщины и бытового-производственного 
травматизма врачей перебрасывают с судна на 
судно. Мой товарищ 13 месяцев доктором был в 
компании. Самый сложный период после захода 
в китайские порты. Моряки набирают там всякой 
дряни, жрут ее, а вылечить их проблематично».

«Врачи на траулерах — отдельная тема. 
Может быть человек, окончивший медкурсы, но 
попадаются и профессионалы. Доктор на флоте 
— это прежде всего хирург. Отрезать-пришить, 
прямой массаж сердца сделать или ликвидиро-
вать кровотечение. Был у нас такой — делал любые 
операции. Мне так палец пришил, я его ножом 
почти оттяпал. Все сшил. И сосуды, и нервы, и 
сухожилия. Знаю еще одного лично и давно. Он 
с 9-го класса работал в морге, затем отучился, 
нейрохирургом был. Патологоанатомом работал, 
главврачом в психушке был, воевал в ЧР. Затем ра-
ботал у рыбаков. Так за него весь флот держался. 
Ему вообще было без разницы, что оперировать 
и лечить. Сейчас в частной больничке работает. 
Нервы морякам и горожанам лечит...»

 Ирина БОБРОВА.

Общественный совет 
Минобрнауки не поддержал 
распространение изучения 
религиоведения на всю 
основную школу
Настояв в свое время на введении Основ 
религиозных культур и светской этики 
(ОРКСЭ) в 4-м классе, РПЦ сделала 
следующий шаг по продвижению рели-
гиоведения в школу. Патриарх Кирилл 
предложил распространить изучение 
курса на всю основную школу со 2-го 
по 9-й классы. Однако Общественный 
совет при Минобрнауки не поддержал 
эту инициативу. Члены совета и роди-
тели, академики и учителя единодушно 
выступили против внесения подобных 
изменений в школьную программу. 

Шестимодульный курс ОРКСЭ (на выбор: 
светская этика, единая история мировых рели-
гий, основы православной культуры, история 
ислама, иудаизма и буддизма) преподается 
в российской школе сравнительно недавно 
— один полный учебный год. Вводился он с 
большими сложностями. И они не изжиты до 
сих пор. 

Так, учителя не могут пережить потерю 
одного часа русского языка в неделю, за счет 
которого ввели новый предмет. А родители 
жалуются на массовые нарушения права вы-
брать любой модуль из шести: в лучшем слу-
чае им предлагают 2–3 модуля, а чаще загоня-
ют в единственную группу. Правозащитники 
предупреждают о расколе классов на этно-
конфессиональные группки и вообще считают 
подобный курс неуместным в светской школе. 
Чиновники не скрывают: 66% педагогов, ве-
дущих ОРКСЭ, — учителя начальных классов, 
вся профессиональная подготовка которых — 
72-часовой курс повышения квалификации. С 

этим нехитрым багажом они и вещают детям 
о высоком. 

Тем не менее глава РПЦ выступил с новой 
инициативой: резко увеличить объем Основ 
религиозных культур в школьной программе и 
изучать их не один год, а целых восемь. А это, 
заявил на заседании Общественного совета 
при Минобрнауки член совета Виктор Лошак, 
момент принципиальный: «Новый рубеж, на 
который пытается вывести школу Церковь, на 
мой взгляд, уже нуждается не в дискуссиях, а 
в полноценном референдуме. Уроки религии 
на протяжении всего школьного обучения ме-
няют его светский характер, а это уже должен 
одобрить или не одобрить не министр и даже 
не патриарх. Радикальное перераспределение 
учебных часов, а следовательно, и знаний в 
пользу религиозных дисциплин нуждается в 
обсуждении с широкой школьной и родитель-
ской общественностью».

Более того: «Как и в случае с введением 
ОРКСЭ, у новой инициативы РПЦ, безусловно, 
есть подтекст. На мой взгляд, это — ожидае-
мый приход в школу собственно служителей 
Церкви, что уже будет угрожать установленно-
му Конституцией светскому характеру нашего 
государства, — разъяснил Виктор Лошак «МК». 
— А для школьного коллектива пустить в школу 
священника — это волей-неволей создать па-
раллельный центр власти: священник в школе 
не может им не быть. Уже сейчас РПЦ в вопросе 
школьного образования ведет себя напористо и 
последовательно: священники стараются уча-
ствовать в родительских собраниях, агитируя 
за выбор Основ православной культуры. По 
просочившимся в печать сведениям, в некото-
рых областях департаменты образования уже 
ставят контрольные цифры четвероклассни-
ков, которым вменяется выбор православного 
модуля». 

Другая колоссальная проблема, подчеркнул 
Лошак, неизбежно возникнет при изыскании 
дополнительных часов школьной программы 
на расширенный ОРКСЭ: «Учителя только пере-
жили жертву одного часа русского языка либо 

литературы на ОРКСЭ. А теперь у них должны 
отнять в 8 раз больше учебного времени! Чем 
собирается жертвовать министерство в ситуа-
ции, когда добавить школьникам часы уже не-
возможно? Есть три предмета, преподаваемые 
со 2-го по 9-й класс: русский язык и литература, 
математика, физкультура. Готовы ли родители, 
школьники, учителя и министерство жертвовать 
этими базовыми дисциплинами?» 

Родители, однозначно заявил на заседании 
совета представитель Национальной роди-
тельской ассоциации Алексей Гусев, к таким 
жертвам не готовы. Равно как и к механическому 
увеличению школьной программы: «У детей 
из-за перегрузок и без того уже ухудшаются 
здоровье и знания по основным предметам», 
— подчеркнул он. Общественный совет также 
единодушно рекомендовал министерству не 
расширять курс. А глава Минобрнауки Дмитрий 
Ливанов подчеркнул: «Прежде чем говорить о 
целесообразности расширения курса, надо 
понять, что он дал школьникам. Пока мы этого 
не знаем. Значит, в повестке дня не расширение 
курса, а анализ его результатов и обеспечение 
свободы выбора любого модуля. Этого выбо-
ра, надо признать, у многих семей во многих 
школах пока нет».

— Главная опасность идеи, предложенной 
РПЦ, очевидна: Церковь пытается использовать 
школу для миссионерской деятельности и таким 
образом расширить свою паству. Но в результате 
же страдает система образования! — заявил 
«МК» Виктор Лошак. — Я считаю результаты 
заседания Общественного совета более чем 
позитивными: не было ни одного члена совета, 
кто одобрил бы расширение ОРКСЭ. 
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ВАЖНОВАЖНО

В 2014/15 учебном году из 6 модулей 
ОРКСЭ 44% семей четверокласс-
ников выбрали Основы светской 
этики; 20% — Основы мировой ре-
лигиозной культуры; 35% — Основы 

православной культуры; 4% — Основы ислам-
ской культуры и менее 1% — историю буддизма 
и историю иудаизма.

Марина ЛЕМУТКИНА.

Да, это уголовное 
преступление52,27%

Отчасти — 
достаточно 
административной 
ответственности

Нет, в этом нет 
ничего 
криминального

23,93%

23,8%

Согласны ли вы, что за торговлю 
игрушками с нацистской 
символикой следует привлекать 
к уголовной ответственности?

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"
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Сложную операцию про-
вели не так давно вете-
ринары одной из клиник 
штата Колорадо США. На 
все четыре лапы ротвей-
леру по кличке Брутус они 
установили специальные 
протезы. Как оказалось, пес 
потерял конечности в ре-
зультате обморожения, когда 
был щенком и находился у 
заводчика. Теперь за двух-
летним Брутусом ухаживает 
его новая хозяйка Лаура. 
Она заново учит его ходить 
и наслаждаться жизнью. Как 
прокомментировал «МК» 
президент Хирургического 
ветеринарного общества 
Сергей МЕНДОСА, подоб-
ные операции в России пока 
не делают. «Часто у собак 
отказывают задние конеч-
ности из-за повреждений по-
звоночника. Тогда им ставят 
тележку на колесиках, и пес 

передвигается на передних 
лапках. Без одной же лапы 
животные спокойно могут 
бегать. Но таких операций на 
моей практике еще не было. 

Одна из причин — технически 
сложно закрепить подобного 
рода протезы на животных, 
особенно если повреждены 
значительные части лап». 

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

ЗООЛОГИЯ

РЕЙТИНГ
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КАДР

ЦИТАТА

Геннадий ВЕНГЕРОВ, актер:

«Друзья мои софейсбучные и пожизненные — уходить — оно, 
конечно жалко, но почему-то не особенно обидно — я жил 
на разрыв: 140 картин, тысячи озвучек документального, 

корпоративного и рекламного кино дают ощущение творчески наполненного 
бытия... как и мои дружбы, товарищества, мои самые родные и близкие — моя 
прекрасная семья. Плёнка всегда обрывается на самом интересном месте».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Известный актер, снимавшийся в  фильмах «Дежа вю», «Враг у ворот», сериалах 
«Борджиа», «Боец» и многих других,   публично объявил в соцсети о своем смертель-
ном диагнозе: «Рак легких с метастазами в кости». Своим друзьям и коллегам он 

оставил эту пронзительную прощальную запись. 

Премьер-министр Великобритании Дэвид Кэмерон по-
сле пасхальной службы покормил новорожденного ягненка 
на ферме недалеко от своего дома в Оксфордшире.

Москва, которая несколь-
ко лет занимала первое 
место среди самых «про-
бочных» городов мира, в 
2014 году опустилась до 
четвертого. Зато повод для 
беспокойства появился у 
Санкт-Петербурга: он впер-
вые попал в десятку рейтинга, 
заняв седьмое место. Кстати, 
в некоторых других анало-
гичных рейтингах Питер даже 
обгонял Москву по загружен-
ности. Объясняя это, экс-
перты называют ряд причин. 
Исторический центр Санкт-

Петербурга более «зажат», 
там больше охранных зон по 
сравнению с Москвой, и воз-
можности вести масштабное 
дорожное переустройство 
невелики. Нева и другие 
реки Северной Венеции тоже 
значительно замедляют дви-
жение. Да и общественный 
транспорт менее развит, чем 
в столице.
Независимый рейтинг за-
груженности дорог еже-
годно составляет известная 
компания — производитель 
автомобильных навигаторов. 

Он основан на сравнении 
среднего показателя трафика 
в «свободные» часы и в час 
пик.

САМЫЕ НЕПРОЕЗДНЫЕ 
ГОРОДА МИРА

Город Уровень заторов
1. Стамбул 58%
2. Мехико 55%
3. Рио-де-Жанейро 51%
4. Москва 50%
5. Сальвадор (Бразилия) 46%
6. Ресифи (Бразилия) 45%
7. Санкт-Петербург 44%

ДОМОХОЗЯЕК 
БЕЛОРУССИИ СДЕЛАЛИ 

ТУНЕЯДКАМИ
В Белоруссии появилась 
«партия тунеядцев». Новая 
общественная сила стала 
ответом на подписанный 
президентом Лукашенко 2 
апреля декрет «О предупре-
ждении социального ижди-
венчества». Согласно новому 
закону, в стране вводится 
новый сбор — так называе-
мый «налог на тунеядство». 
Те граждане Белоруссии, кто 
не платил налоги вообще или 
платил их менее 183 дней в 
году, должны будут внести 
в казну государства сбор в 
размере 20 базовых величин 
(сегодня это 3,6 миллиона 
рублей). Под данное налого-
обложение подпадают в том 
числе домохозяйки, безра-
ботные и фрилансеры, кото-
рые работают без договоров 
подряда. Сразу после этого в 
соцсетях и появилась группа 
«партия тунеядцев», где 
обсуждается, как избежать 
нового налога. Например, 
предлагается 7 способов, 
как «не стать дармоедом». 
Первый — патриотичный: 
пойти в армию. Второй — 
этнографический: заняться 
аграрным туризмом. Третий 
— демографический: стать 
многодетным родителем. 
Четвертый — криминаль-
ный: сесть в тюрьму. Пятый 
— туристический: уехать из 
страны. Шестой — ради-
кальный: стать инвалидом. 
И седьмой — творческий: 
стать писателем и войти в 
писательский союз. По данным ФОМ на 15 марта 2015 года

НА КАКИХ ПРОДУКТАХ ВЫ СТАЛИ БОЛЬШЕ ЭКОНОМИТЬ?

В ПОСЛЕДНЕЕ ВРЕМЯ ВЫ ИЛИ ВАША СЕМЬЯ СТАЛИ 
БОЛЬШЕ ЭКОНОМИТЬ, ЧЕМ РАНЬШЕ, 

МЕНЬШЕ, ИЛИ НИЧЕГО НЕ ИЗМЕНИЛОСЬ?
больше
меньше

ничего не изменилось

не экономлю на продуктах питания
затрудняюсь ответить

51
2

34
9

4

Мясо, птица

Сыр, колбаса

Фрукты

Рыба, морепродукты

Кондитерские изделия

Соки, воды

Овощи

Яйца

Молоко

Алкоголь

Сахар, соль

Чай, кофе

Крупы, макароны

Хлеб

Растительное масло

Другое

На всех 
продуктах питания

Затрудняюсь 
ответить

28
26

23
20

14

14
4

6

3

3
2
1

1

11

11
9

9
8
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ДЕТИ НЕМЦОВА 
СМОГУТ ЗНАКОМИТЬСЯ  

С МАТЕРИАЛАМИ  
ДЕЛА

Следствие признало по-
терпевшими четверых 
детей погибшего Бориса 
Немцова. 
Что это значит, мы выяснили 
у адвоката семьи Вадима 
Прохорова. «Интересы 
детей буду представлять я и 
адвокат Ольга Михайлова, — 
рассказал Вадим Прохоров. 
— В российском законода-
тельстве есть 42-я статья, где 
расписаны права потерпев-
ших. Это означает, что мы 
имеем право знакомиться 
с материалами уголовного 
дела на правах всех участни-
ков процесса — можно также 
знакомиться с экспертизами, 
заявлять ходатайства. Это не 
значит, что господин Маркин 
(официальный представитель 
СКР. — Авт.) обязан каждые 
три дня сообщать нам о ходе 
расследования, но у нас 
появился гораздо больший 
объем прав».
Напомним, что у Бориса 
Немцова остался сын Антон, 
студент МФТИ, и три дочери 
— Жанна, Дина и Софья.

Ap

Ap

СОБАКА — ЧЕТВЕРОПРОТЕЗНЫЙ ДРУГ ЧЕЛОВЕКА

МОСКОВСКИЕ ПРОБКИ ЛУЧШЕ СТАМБУЛЬСКИХ
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Дефективная плитка — то вздув-
шаяся горбом, то выщербленная, 
то стертая — обнаружилась и в 
мажорных районах центра, и на 

спальной периферии. 
— Сегодня на плитке зарабатывают все кто 

может, — рассказали «МК» в одном из специализи-
рованных магазинов. — Вокруг Москвы работают 
десятки мелких предприятий, заточенных под 
изготовление плитки всех цветов и калибров. 
Конечно, не факт, что все они заведомо гонят 
брак, однако процент некачественной продук-
ции, сделанной, что называется, на коленке, там 
значительно выше, чем у заводских изделий. 
Тем не менее у кустарного продукта есть одно 
ощутимое преимущество — это цена. А заку-
почные тендеры, как известно, подразумевают 
максимальное снижение стоимости на работу 
и материалы.

Впрочем, времена дешевых тендеров уходят 
в прошлое. Сейчас подрядчик обременен таким 
количеством штрафных и гарантийных обяза-
тельств, что ему невыгодно работать с некаче-
ственным материалом. Иначе ремонт он будет 
производить за свой счет. Из городского бюджета 
на такие работы не будет потрачено ни копейки, 
а недобросовестный подрядчик попадет в чер-
ные списки.

Тем не менее многие укладчики, видимо, 
рассчитывают на авось — и на то, что их плитка 
с зимой справится.

Для мощения тротуаров в Москве исполь-
зуется несколько видов плитки — подешевле 
и подороже. Пешеходные зоны, главные площади 
и другие знаковые общественные территории 
укрывают дорогим и презентабельным гранитом, 
а вот улицы статусом попроще мостят литой или 
прессованной бетонной брусчаткой. Разница 
в стоимости, долговечности и внешнем виде 
материала довольно значительная: один ква-
дратный метр гранитной плитки стоит порядка 2 
тысяч рублей и прослужит минимум 50 лет (при 
условии правильной укладки!), такое же коли-
чество бетонной штучной брусчатки обойдется 
в 300–400 рублей и прослужит… неизвестно сколь-
ко — может продержаться несколько десятков 
лет, а может выветриться и расщепиться за один 
только зимний сезон. Все зависит от способов 

производства, соблюдения технологи, качества 
исходных материалов. 

Тротуарная плитка, изготовленная по методу 
вибролитья, на первый взгляд выглядит довольно 
привлекательно — у нее гладкая поверхность, 
множество форм и цветов, а главное — самая до-
ступная цена. В среднем на столичном рынке такая 
плитка идет по 300–350 рублей за квадрат. Недо-
статок у этой плитки один: в местах с интенсивным 
движением ее лучше не использовать — верхний 
слой слишком быстро растрескивается. 

— Литая плитка плохо переносит колебания 
уличных температур, — говорит эксперт Елена 
Сахарова. — Дело в том, что верхний слой у такой 
плитки состоит из цементного «молочка» с добав-
кой пигмента, а основной слой — из цементно-
песчаной смеси, то есть имеют разную плот-
ность. Когда термометр за окном показывает 
то плюсовую, то минусовую температуру, поверх-
ность и «начинка» плитки по-разному реагируют 
на сжатие и расширение. Поэтому литая плитка 
очень быстро истирается — по показателям это 
примерно 1,4 г/кв. см, в то время как по требова-
ниям ГОСТа 13015.0-83 истираемость тротуарной 
плитки должна быть не выше 0,9 г/кв. см. 

У литой плитки есть альтернатива — плитка, 
изготовленная методом вибропрессования. Она 
более устойчива к морозам и большому количе-
ству пешеходов. Среди ее недостатков обычно на-
зывают достаточно высокую цену и сравнительно 
скромный ассортимент видов и форм. «В любом 
случае такая плитка привлекательнее серого, 
унылого асфальта, — говорит Елена Сахарова, 
— да и ремонтировать ее выгоднее и удобнее: 
замени пару-десятку кирпичиков, и улица опять 
как новая — никаких латок!» Определить истинное 
качество тротуарной плитки, в общем-то, совсем 
не сложно — нужно просто сильно стукнуть ее 

обо что-нибудь твердое и прочное, например 
о бордюр. «Если при этом плитка треснет, рас-
сыплется в песок или развалится на части, брать 
ее категорически не стоит — это явный брак! 
— объясняют эксперты. — Если с поверхности 
новой плитки сыплется песок, то такая плитка 
тоже не прослужит долго, лучше не тратить сил 
и средств на укладку». Есть, конечно, лабора-
торные исследования, когда плитку погружают 
в воду на 10 часов, потом замораживают, размо-
раживают и смотрят, что с ней случилось. Но это 
в идеале. Обычно заказчики ориентируются только 
на информацию, заложенную в накладных, а она 
зачастую оказывается лукавой. 

Сама плитка — это, к сожалению, далеко 
не все, что влияет на будущее состояние тро-
туара. Не менее важно, как эту плитку уложили, 
правильно ли подготовили основу, полностью 
ли убрали с дорожки старый асфальт — и многое, 
многое другое. «По-хорошему, под плитку нужно 
такое же основание, как и под асфальт, — песок 
и щебень, которые нужно основательно утрамбо-
вать, — объясняют специалисты.  — Обязательно 
должно быть демонтировано старое покрытие, 

ведь если под плиткой остается асфальт, хоро-
шего тротуара никогда не получится. Асфальт 
не дает воде уходить, из-за чего плитка оказыва-
ется, по сути, в луже. При морозе вода замерзает, 
плитка поднимается, и тогда пешеходы начина-
ют спотыкаться об нее не только модельными 
туфлями и сапогами, но и обычными ботинками 
и кроссовками. Работы по укладке плитки требует 
знаний и квалификации, и платить за нее надо 
адекватно, а у нас стараются на всем сэкономить. 
Результат не заставил себя долго ждать!»

 Впрочем, городские власти отказываться 
от плитки не намерены. По словам источников 
«МК» в мэрии, хуже всего ведет себя та плитка, 
которая была уложена не по столичной программе, 
но частниками перед их магазинами-ресторанами 
по их собственной инициативе и без оглядки 
на какие-либо нормативы. И сейчас, когда по-
года наконец-то улучшается, мощение на улицах 
будет досконально проверено, ответственным 
за состояние плитки вынесены предписания, 
и все нарушения будут устранены в кратчайшие 
сроки.

 Татьяна ЧЕРЕДНИКОВА.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Майкл БОМ, 
независимый американский журналист

КЛЕВЕТНИКАМ РОССИИ
Как могут настоящие патриоты считать, что Госдеп и ЦРУ всемогущи?

SOSЕДИ

Когда президент Путин выступал неделю 
назад перед членами коллегии ФСБ, он в оче-
редной раз раскрыл страшную тайну: западные 
спецслужбы используют российские неком-
мерческие организации (НКО), чтобы «дис-
кредитировать и дестабилизировать» страну 
в попытке осуществить в России «оранжевую 
революцию».

Какие НКО имел в виду президент?
Может быть, «Голос»? Ведь «Голос» разо-

блачал массовую фальсификацию на думских 
выборах в декабре 2011 года. А Кремлю эта «дер-
зость» показалась крайне серьезным делом: там 
прекрасно помнят, что именно фальсификации 
на выборах послужили главной причиной «цвет-
ных революций» в Грузии в 2003-м и на Украине 
в 2004 годах.

Дискредитировал ли «Голос» Россию, когда 
он разоблачил фальсификации на думских вы-
борах 2011 года? Безусловно, да! Но обвинить 
«Голос» в дискредитации России — это все равно 
что свалить вину за дедовщину на Комитет сол-
датских матерей.

Старый как мир прием «убивать гонца с пло-
хой вестью» — от лукавого.

Вспомните мощную пропагандистскую кам-
панию шельмования «Голоса» и других НКО на го-
сударственном ТВ в 2012 году. Также вспомните 
слова самого Владимира Путина в ноябре 2011 
года, когда он охарактеризовал российские НКО, 
получающие гранты из-за границы, как «иуд».

Любопытно, что когда НКО типа Amnesty 
International или Human Rights Watch критикуют 
США за расовую дискриминацию, за Гуантанамо 
или за смертную казнь — Кремль с огромным 
удовольствием ссылается на них как на «авто-
ритетные, объективные источники». Но когда 
те же самые НКО критикуют Россию — их пред-
ставители в России тут же становятся «иудами», 
которые на западные деньги «дискредитируют 
и дестабилизируют» страну.

Тем, кто старше 40 лет, формулировка 
«попытка Запада дискредитировать Россию» 
волей-неволей напоминает замшелый набор 
советских штампов типа «Пусть клевещут!», «С 
негодованием отвергаем!» и «Как мать и как 
женщина говорю…» Тогда лидеры СССР жестко 
боролись против «заокеанских сил», которые 
пытались дискредитировать «светлую советскую 
действительность». Видимо, эта борьба про-
должается до сих пор, хотя и СССР нет, и дей-
ствительность уже не советская.

Интересно, Transparency International — тоже 
«клеветники России», когда это НКО разоблачает 
российскую коррупцию? Многие прокремлев-
ские пропагандисты, с которыми мне приходится 
сталкиваться, утверждают, что да.

Это — классический перевод стрелки. Мол, 
если бы не было этих проклятых НКО, созданных 
и финансируемых западными спецслужбами, 
не было бы и проблем с репутацией России 
в мире. (Неважно, что ведущие НКО, такие, как 
Amnesty International и Human Rights Watch, 
из железного принципа не принимают денег 
от каких-либо государств, а только от частных 
лиц. Но, видимо, эти частные благотворители 
тоже действуют по инструкции ЦРУ и Госдепа.)

Чем больше власть говорит о провокаторах 
и о западных спецслужбах, которые пытаются 
через НКО осуществить «оранжевую революцию» 
в России, тем лучше ей удается отвлекать внима-
ние от тех проблем с коррупцией и нарушениями 
прав человека, которые эти же НКО разоблачают. 
Ловкий отвлекающий ход.

На самом же деле, конечно, угрозы Рос-
сии не связаны с западными спецслужбами, 
Госдепом или НАТО. Самые страшные угрозы 
российской безопасности находятся внутри 
страны — например, госмонополия (как в эко-
номике, так и в политике), коррупция, зияющий 
разрыв между бедными и богатыми и отсутствие 
настоящего среднего класса, низкий уровень 
медицины, образования и так далее.

А самая действенная прививка от «оран-
жевой революции» — это демократия. То есть 
прочные демократические институты, система 
сдержек и противовесов, свободные выборы, 
свободное гражданское общество, свободные 
и независимые СМИ, парламент и суды и регу-
лярная смена власти. Мир не знает ни одного 
примера, когда «оранжевая революция» произо-
шла в демократическом обществе. Они проис-
ходят исключительно в автократических странах, 
там, где народ доведен до отчаяния и где нет 
демократических механизмов влияния народа 
на власть.

Выходит, что если президент действительно 
хочет обезопасить Россию от «оранжевой рево-
люции», он должен построить демократию, а не 
вертикаль власти. Именно эта вертикаль может 
подталкивать страну к тому, чего власть боится 
больше всего, — к «оранжевой революции». По-
скольку в ней отсутствуют механизмы влияния 
граждан на политику иными способами.

Да, 87 процентов россиян на сегодняшний 
день поддерживают Владимира Путина (на-
сколько, конечно, в условиях существования 
вертикали можно верить опросам). Но, как из-
вестно, от любви до ненависти — всегда один 
шаг. Опасность в том, что президент, на мой 
взгляд, этого недооценивает. Он обращает мало 
внимания на серьезные внутренние изъяны 
собственной вертикали власти, предпочитая 
раздувать мнимые внешние угрозы в образе 
НАТО и США.

Когда прокремлевские пропагандисты 
утверждают, что ЦРУ и Госдеп стоят за Майданом 
и за Болотной, — это все равно что в Америке 
будут говорить: ФСБ и российский МИД стоят 
за протестами в Фергюсоне и за движением 
«Оккупай Уолл-стрит»! Точно так же популярное 
в России обвинение, что американское НКО 
National Endowment for Democracy готовит здесь 
«оранжевую революцию», равносильно тому, что 
Институт демократии и сотрудничества (рос-
сийское НКО, работающее в Нью-Йорке) готовит 
переворот в США.

Я не верю в теорию заговора, которая очень 
популярна в России под названием «госпере-
ворот по заказу ЦРУ». Согласно этой теории, 
когда любой лидер любой страны не нравится 
Вашингтону, ЦРУ и Госдеп просто применяют 
свою проверенную технологию «оранжевой ре-
волюции» — и сменяют власть как хотят. Это, 
конечно, байка. Причем особо нелепая, даже 
унизительная, — по отношению к России. Как 
могут патриоты, считающие себя жителями 
великой державы, верить во всемогущество 
каких-то «тупых американцев», как интеллигентно 
выражается один ваш сатирик?

Да, Путин не очень устраивает Вашингтон. 
Путин, мягко говоря, тяжелый партнер для Бело-
го дома. Там предпочли бы иметь дело с лиде-
ром, который лучше вписывается в западные 
правила и принципы. Но Путин — тот лидер, 
которого предпочел российский народ, и надо 
иметь дело с ним, нравится ли это Вашингтону 
или нет. В конечном итоге Путин для Вашингтона 
похож на тяжелую по характеру тещу: ее не вы-
берешь, ее не сменишь. Но вместе с тем каждый 
зять знает, что лучше иметь хотя бы нормальные 
отношения с тещей, потому что все равно от нее 
никуда не денешься, пока в силе брак.

То же самое — с Россией: здесь «развод 
навсегда» не является вариантом для США. Мир 
слишком тесен, и существует слишком много 
мировых проблем безопасности, которые нам 
надо решать вместе.

Чем раньше между США и Россией будут 
установлены нормальные отношения, тем лучше 
для мирового порядка, стабильности и безопас-
ности. Но есть одно большое «но»: сначала надо 
разрешить конфликт на Украине. А окончательно 
урегулировать серьезные ссоры и разногласия 
с этой «особо тяжелой тещей» будет совсем 
нелегко.

В ДНР и ЛНР завершен период добро-
вольной сдачи оружия незаконными 
формированиями. С воскресенья все 
подразделения, которые не вошли 
добровольно в официальные структуры 
(МВД, прокуратуру, Республиканскую 
гвардию и прочие), считаются незакон-
ными вооруженными формированиями 
и подлежат принудительному разо-
ружению в соответствии с приказом 
глав республик Александра Захарченко 
и Игоря Плотницкого. 

Одно из последних крупных «переформа-
тирований» в Луганской Народной Республике 
— это вхождение бригады «Призрак» комбрига 
Алексея Мозгового в состав народной милиции 
ЛНР. На основе этой бригады уже создан 4-й 
батальон территориальной обороны. Данный 
батальон будет выполнять функции по охране 
общественного порядка и усилению коменда-
туры. Из крупных соединений на территории 
ЛНР неопределившимися остались пока только 
казачьи подразделения атамана Козицына.

Вообще же за период с 30 марта по 3 апреля 
текущего года на территории ЛНР добровольно 
сдали почти 4 тысячи единиц оружия и боепри-
пасов. С теми же, кто после 5 апреля не вошел 
в официальные структуры и не разоружился, 
разговор будет другой. Генпрокурор Ткаченко 
накануне сообщил, что данные лица и группы 
будут преследоваться по закону. «Еще раз по-
вторюсь: до 5-го числа времени осталось очень 
мало. Все формирования, которые до воскре-
сенья не сдадут оружие, будут признаны не-
законными вооруженными формированиями», 
— подчеркнул он.

В прокуратуре уточнили, что владение 
оружием, боеприпасами и взрывчатыми веще-
ствами группой лиц от 3 человек и более влечет 
ответственность по ст. 260 Уголовного кодекса 
и наказывается лишением свободы сроком от 3 
до 8 лет или от 5 до 10 лет, в зависимости от целей 
создания вооруженного формирования. 

То же самое происходит и в ДНР. «Банд-
формирования и люди с оружием в городах ДНР 

не нужны», — заявил вице-спикер Народного со-
вета республики, полпред ДНР Денис Пушилин. 
По тем же, кто не намерен разоружаться добро-
вольно, будет работать МГБ. Примеры уже есть. 
Известно, что в Донецке в выходные во время 
разоружения были убиты 7 никому не подчиняю-
щихся боевиков. А в ЛНР была разоружена группа 
из 14 человек, при этом во время операции двое 
беспредельщиков были ранены.

На территории Украины тоже пытаются 
совладать с никому не подчиняющимися воо-
руженными людьми. Но успехи пока не столь 
очевидны. Известно, что главная проблема 
на Украине сейчас — не вооруженные волонте-
ры, а добровольческие батальоны. И самый из-
вестный из них — запрещенный в России корпус 
«Правый сектор» — пока так и не перешел под 
командование какой-либо официальной силовой 
структуры. Пресс-секретарь «Правого сектора» 
Артем Скоропадский пояснил, в чем загвоздка 
переподчинения корпуса: «В Нацгвардию мы 
не пойдем принципиально, ведь это структура 
МВД, где до сих пор не проведена люстрация. 
А в состав вооруженных сил ДУК готов войти как 
отдельная структура, без генералов, которых бы 
нам присылали». Понятно, что никаких специ-
альных структур «без генералов» для правосеков 
придумать не могут. Для этого надо менять Устав 
Вооруженных сил. Вот и получается, что по закону 
их надо разоружать, но сделать это в нынешних 
условиях — нереально. 

Елена ГАМАЮН.

Беспредельщиков в ЛНР 
и ДНР разоружают силой

ОПЕРАЦИЯ 
«ПРОЩАЙ, 
ОРУЖИЕ!»

ГОРОД

КОНФЛИКТ ГРОМКОЕ ДЕЛО

ШКОЛА
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СТОЛИЧНЫЕ 
МОСТОВЫЕ 
ТЕРЯЮТ ЛИЦО

 Еще в 2010 году наша газета опублико-
вала материал о мытарствах русскоязыч-
ных жителей Абхазии, которых мошенни-
ки обманным путем лишили жилья. С тех 
пор в Абхазии сменилось два президен-
та, у власти третий. Что же происходит 
с героями нашей публикации?

 Статья в «МК» вызвала громкий скандал, 
последовала реакция МИД РФ, абхазского руко-
водства. Была создана совместная российско-
абхазская комиссия для решения подобных 
проблем. Комиссия признала обоснованными 
претензии некоторых упомянутых в статье людей. 
В том числе Валентины Шевченко, Валентины 
Коваленко и ветерана Великой Отечественной 
войны Олега Кулаева. Администрация Президента 
РФ предложила им взамен утраченного в Абхазии 
жилья квартиры в Сочи. Сейчас они и еще три семьи 
готовятся к новоселью.

Однако хеппи-энд наступил не для всех. Чи-
татели «МК» помнят историю семьи Вартановых. 
До войны они владели квартирой в доме №25 
по улице Чочуа. Это самый центр Сухума. Набе-
режная буквально в двух шагах. Дом был построен 
в 1936 году «товариществом» из четырех человек, 
одним из которых был Аркадий Вартанов, армянин 
по национальности. Он поселился в этом доме 
со своей семьей, состоявшей из жены и двоих 
сыновей. После смерти Вартанова квартира пере-
шла в собственность его жены, а та составила 
завещание в пользу одного из сыновей, Роберта 
Аркадьевича Вартанова. 

В 1992 году, накануне войны, старшей Вар-
тановой было 82 года. Роберту Аркадьевичу —  55 
лет, его дочь от брака с русской уроженкой Тбилиси 
Еленой Ивановной Карионовой была подростком. 
Нет ничего удивительного в том, что интернацио-
нальная семья предпочла покинуть зону боевых 
действий. 

Ну а дальше произошла типичная для Абхазии 
история. Квартиру Вартановых, как и остальные 
квартиры в доме, самовольно захватили ветераны 
грузино-абхазской войны «титульной» националь-
ности. Брат и сестра. Выходцы из Ткуарчальского 
района. Причем им в качестве награды за участие 
в боевых действиях уже был передан двухэтажный 
дом, имеющий общий двор с домом Вартановых. 
Бывший хозяин дома воевал на стороне грузин. 
Но брату и сестре эта жилплощадь показалась 
тесновата. Они и «расширились». 

После смерти матери Роберт Вартанов всту-
пил в Абхазии в права наследства на квартиру, 
прописался в ней и зарегистрировал право соб-
ственности на свое имя. Это было еще в 2003 
году. С тех пор тянутся суды. Ветераны войны 
покидать элитную жилплощадь отказываются, а на 
судебные заседания приводят всю свою много-
численную родню. В конце прошлого года пре-
зидиум Верховного суда Абхазии принял решение 
о «приостановке» дела. Вартановы надеялись, что 
в их проблеме объективно разберется Комиссия 
по защите имущественных прав граждан России 
в Абхазии. Однако комиссия признала их жалобу 
необоснованной.

Но это было еще при старой власти. В про-
шлом году в Абхазии сменился президент, поме-
нялся состав комиссии. Появилась надежда, что 
новая власть окажется более справедливой. Вар-
тановы обратились с просьбой заново рассмотреть 
их вопрос на заседании комиссии. В этом их вро-
де бы поддерживало и российское посольство, 
которое обещало всячески походатайствовать. 
Наконец, 26 марта заседание комиссии состоя-
лось. После чего секретарь комиссии Омар Смыр 
сообщил Елене Карионовой (жене Вартанова), что 
им опять отказано. 

Впрочем, мне господин Смыр поведал не-
сколько иное: дело Вартанова на заседании ко-
миссии вообще не рассматривалось. «Мы посо-
вещались в частном порядке и решили это дело 
не обсуждать, оставить в силе предыдущее реше-
ние о необоснованности претензий», —  сообщил 
Омар Смыр «МК».

Марина ПЕРЕВОЗКИНА. 

Герои публикации «МК» 
с начала века бьются за дом 
своих предков 

12 ЛЕТ БЕЗ ПРАВА 
НА ПРОПИСКУ

Владельцы жилья годами обивают 
пороги госучреждений Абхазии. 
Елена Карионова и Роберт Вартанов.

Последнее значимое решение 
по делу о катастрофе на перего-
не Арбатско-Покровской линии, 
унесшей жизни 24 человек, было 

вынесено 14 января. Тогда Мосгорсуд постановил 
оставить четверых обвиняемых — дорожного 
мастера Валерия Башкатова, его помощника 
Юрия Гордова, заместителя начальника дис-
танции капитального ремонта службы пути ГУП 
«Московский метрополитен» Андрея Трофимо-
ва и директора по производству субподрядной 
организации ООО «Спецтехреконструкция» Ана-
толия Круглова — под стражей до 15 апреля. 
Формальным основанием стало то, что арестанты 
не успевают ознакомиться в срок со всеми 100 то-
мами уголовного дела (кстати, сами обвиняемые 
неоднократно жаловались на то, что следствие 
целенаправленно затягивает процесс ознакомле-
ния). Но буквально на днях долгожданное событие 
свершилось: все тома арестанты прочитали, а 
их адвокаты попросили дать им на подпись со-
ответствующие протоколы. Максимальный срок 
ареста, положенный для обвиняемых в уголовных 
делах средней степени тяжести (к ним отно-
сится и дело об аварии 15 июля), у Башкатова, 
Гордова, Трофимова и Круглова уже прошел. И 
по закону уже 15 апреля следователи должны 
были бы отпустить их на свободу вплоть до са-
мого судебного процесса — однако похоже, что 
этого не случится.

Источник, близкий к следствию, сообщил 
«МК», что уже 6 апреля арестантов станет боль-
ше. «Компанию» обвиняемым, проходящим по 
делу, составят три человека: 57-летний Валерий 
Малышев, заместитель начальника службы пути 
столичного метро, а также два руководителя 
одного из ее подразделений, 3-й дистанции (к 
ней относятся Арбатско-Покровская и Филевская 
линии сабвея) — 60-летний Николай Мельников и 
его заместитель, 54-летний Анатолий Казанцев. 
Все они уже получили повестки в Следственный 
комитет, куда им рекомендовали явиться с ад-
вокатами. Малышев и Мельников работают в 
московском сабвее уже много лет, а Мельников 
даже получил от экс-руководителя подземки Ива-
на Беседина награду «За безаварийную работу» 
II степени. Кстати, супруга Николая — 57-летняя 
Евгения — также работает в московском метро 
уже много лет, в последние годы — в эскалатор-
ной службе. Что касается Анатолия Казанцева, 
то свой нынешний пост он занимает недолго 
— лишь последние 6 месяцев. Комментировать 
происходящее Валерий Малышев отказался, 
как и Казанцев:

 — Мне пока нечего говорить, — сообщил 
«МК» Анатолий, — раньше я проходил по делу в 
качестве свидетеля, но в понедельник, 30 мар-
та, получил повестку в СК — 6 апреля я должен 

явиться туда, и мне предъявят обвинение. Ника-
ких подробностей я больше не знаю.

По словам источника «МК», близкого к след-
ствию, Малышеву, Мельникову и Казанцеву об-
винения будут предъявляться по очереди, на 
протяжении трех дней — с 6 по 8 апреля. Всем им 
предположительно инкриминируют 3-ю часть 263 
статьи УК РФ «Нарушение правил безопасности 
движения и эксплуатации железнодорожного, 
воздушного, морского и внутреннего водного 
транспорта и метрополитена», максимальное 
наказание по которой — 7 лет лишения свободы 
(Башкатов, Гордов, Трофимов и Круглов проходят 
по той же статье). 

 — Вероятнее всего, сразу после предъявле-
ния обвинений Малышев, Мельников и Казанцев 
будут взяты под стражу, — говорит собеседник 
«МК», — следователи сразу же начнут допраши-
вать их, а итоги допросов затем станут основа-
нием для продления срока остальным четверым 
арестантам. Ведь с этими документами тоже 
нужно будет ознакамливаться — и это потребует 
дополнительного времени. Думаю, из-за этого 
следствие будет просить у суда еще три месяца 

ареста для Башкатова, Гордова, Трофимова и 
Круглова, и продлится он, таким образом, вплоть 
до 15 июля (что символично — ровно год с мо-
мента аварии).

По мнению Сергея Князькина, адвоката 
Валерия Башкатова, новыми арестами след-
ствие будет пытаться отвести удар от верхушки 
московского метро.

— Раньше на скамье подсудимых находились 
лишь работяги-стрелочники, — говорит Князь-
кин, — это возмущало общественность. Новые 
обвиняемые — Малышев, Мельников и Казанцев 
— в структуре сабвея занимают руководящие по-
сты; таким образом следствие, с одной стороны, 
пытается снизить «градус напряженности» вокруг 
судебного процесса. С другой — такой ход как бы 
отводит удар судебного приговора от высшего 
руководства метро, хотя, напомню, ввод стрелки 
в эксплуатацию без ведома начальника всей 
подземки (на момент аварии — Ивана Беседина) 
невозможен в принципе. Так что вина верхушки 
метро в трагедии 15 июля в любом случае есть 
— другое дело, полетят ли там головы.

Алексей СТЕЙНЕРТ.

КАТАСТРОФЕ В МЕТРО 
ДОБАВИЛИ НАЧАЛЬНИКОВ

Новая научная рота должна появиться 
уже в этом году в самом, пожалуй, уди-
вительном подразделении Министер-
ства обороны. Молодых башковитых 
солдат будут учить вести... компьютер-
ные войны! В России этим занимается 
только одно подразделение — меж-
видовой центр подготовки и боевого 
применения войск радиоэлектронной 
борьбы (РЭБ), который находится в 
Тамбове. Он готовит специалистов, 
которые могут поставить заслон как 
сетевым атакам, так и помешать управ-
лять войсками и применять оружие 
вероятному противнику.

В России про действия подразделений 
радиоэлектронной борьбы (РЭБ) ходит мно-
жество слухов. К примеру, говорят, что благо-
даря нашим кибермастерам суперсовремен-
ный американский авианосец может внезапно 
«ослепнуть», или новейший «беспилотник» без 
видимых причин может потерять управление и 
сбиться с курса, даже спутник может внезапно 
перепрограммироваться. Слухи эти мы честно 
попытались развеять — но увы...

— Просто поверьте на слово, мы делаем 
свою работу, и делаем ее неплохо, — рассказал 
«МК» начальник межвидового центра подготовки 
и боевого применения РЭБ полковник Юрий 
Губсков. — Говорить о каких-то конкретных де-
талях операций мы не можем, чтобы не давать 
поводов для размышлений нашему вероятному 
противнику. 

По словам сотрудников центра, радиоэлек-
тронная борьба — это в том числе нарушение и 
дезорганизация систем управления войсками 
и оружием, и то, что российские специали-
сты знают о системах управления войсками 
и оружием вероятного противника, несмотря 
на все их уловки, позволяет справляться со 
своими задачами. Вместе с тем для того, чтобы 
продолжать этот интеллектуальный поединок, 
необходима «новая кровь». И здесь большие 
надежды возлагаются на научную роту, которая 
должна появиться в этом году в Тамбове.   

— У нас уже есть кандидаты, прежде всего 
это будущие выпускники тамбовского политех-
нического университета, которые со второго 
курса занимались теми направлениями научной 
деятельности, которые были согласованы с 
нами, также подтвердили свое участие в этой 
программе еще семь вузов России, — рассказал 
Губсков. — Мы заинтересованы, чтобы как можно 

больше грамотных специалистов попадали к 
нам в научную роту, в первую очередь это те 
ребята, которые из технических вузов, которые 
дружат с физикой и математикой.

Не исключено, что будущие солдаты на-
учных рот станут у истоков российских кибер-
войск, о создании которых было заявлено еще 
в 2013 году. Основу новой структуры должны 
составить программисты, математики, крип-
тографы, офицеры радиоэлектронной борьбы, 
связисты. Помимо отражения атак из Интернета 
эти войска должны поставить заслон кибера-
такам на закрытые военные сети, к примеру, 
противоракетной обороны. Известно, что Пента-
гон выделяет огромные средства на разработку 
шпионских программ, которые могут проникнуть 
в абсолютно закрытые сети, что создает угрозу 
национальной безопасности РФ. 

Офицеры с гордостью показывают меж-
видовой учебный центр, где куются кадры для 

интеллектуальных войн. На входе в центр стоят 
несколько автомобилей РЭБ. На них будущие 
специалисты учатся противодействовать атакам 
условного противника, к примеру, ослепить 
самолет, который готов зайти на цель и атако-
вать объект.

— Задача расчета — выключить радар 
самолета, сделать так, чтобы летчик не видел 
цель на своих приборах, — пояснил один из 
офицеров. — Когда мы отключаем радар, пилот 
может наблюдать цель только визуально, а с 
учетом скорости, на которой летит самолет, 
цель он атаковать уже не может и пролетает 
мимо. Такие же задачи, только в учебном клас-
се и на тренажерах, отрабатывают курсанты 
центра. На экранах компьютеров они «ведут» 
звено штурмовиков и по команде инструктора 
пытаются их «ослепить».  

Помимо военнослужащих в центре уже 
проходят предварительную подготовку к службе 
в научной роте тамбовские студенты, ставку на 
которых делают специалисты РЭБ. Студент Олег 
Силантьев рассказал «МК», что научная рота 
для него — это шанс не потерять один год, а в 
перспективе — на льготных условиях поступить 
в аспирантуру.      

Один из преподавателей центра Анатолий 
Балюков считает, что сетевые войны ведут-
ся в мире уже давно. А кибервойска и кибер-
командование сейчас активно развиваются 
во многих странах, в их числе США, Китай, 
Великобритания. 

— За рубежом киберкомандование — это 
серьезная система, которая нацелена в пер-
вую очередь на вывод таких стратегических 
объектов, как газораспределительные сети, 
отключение электричества, ну и, конечно, атаки 
на закрытые военные сети, — рассказал пре-
подаватель. — Поэтому основная цель ребят, 
которые здесь будут обучаться, — изучить эти 
методы и поставить им надежный заслон.  

Александр СТЕПАНОВ.

Минобороны объявляет набор в научную роту, где готовятся 
специалисты радиоэлектронной борьбы
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получения информации, необхо-
димой для кражи. Попав на устройство 

пользователя, банковский троянец закрепля-
ется в системе, а затем приступает к выпол-
нению поставленной задачи. Информация 
может быть похищена разными способами: 
делаются снимки экрана, на которых отобра-
жается нужная информация, перехватываются 
вводимые с помощью клавиатуры данные. Для 
перехвата клавиатурных данных существуют 
специальные программы — клавиатурные шпи-
оны, предназначенные для воровства любого 
конфидента, не только финансового характера. 
Чтобы обезопасить себя от этой угрозы, до-
статочно регулярно обновлять антивирусы и 
проверять компьютер на «здоровье».

Вирусы можно подхватить, загружая 
вложенные файлы, переходя по ссылкам из 
электронных писем и сообщений из соцсетей, 
используя непроверенные флешки и жесткие 
диски, а также посещая зараженные сайты. 
Вирус проскакивает даже во время общения 
с хорошо знакомым человеком, от которого 
не ждешь подвоха — он и сам может не знать, 
что компьютер заражен. 

Кроме того, «мошенник-хамелеон» может 
позвонить, представиться работником банка 
или какого-либо сервиса и попросить продик-
товать ваши платежные данные, например, 
пароль или пин-код. Или, как вариант, на те-
лефон придет SMS с паролем для совершения 
платежа — сразу после этого вам позвонит 
встревоженный человек, скажет, что ввел ваш 
номер телефона по ошибке, и попросит назвать 
код. На самом деле код из SMS — это пароль не 
к счету незнакомца, а к вашему счету. В обоих 
случаях злоумышленник пытается выманить 
данные, с помощью которых можно украсть 
деньги. Нужно помнить, что ни банки, ни пла-
тежные сервисы никогда не просят сообщать 
— ни по почте, ни по телефону — пароль, пин-
код или код из SMS.

Лучше всего в Интернете использовать те 
банковские карты и платежные сервисы, кото-
рые предлагают одноразовые пароли (те, что 
приходят в SMS или генерируются специальным 
бесплатным приложением для смартфона). Та-
кие пароли, даже если их перехватит злоумыш-
ленник, бесполезны — каждый следующий 
пароль подтверждает только одну операцию, 
и повторно использовать его нельзя.

Есть и другой способ получить от вас дан-
ные, необходимые для подтверждения плате-
жа. В этом случае мошенники предпочитают 
вообще обойтись без вашей помощи — им 
достаточно раздобыть дубликат вашей SIM-
карты, чтобы получать все одноразовые пароли 
вместо вас. Правда, веерно атаковать довер-
чивых пользователей так нельзя — слишком 
трудоемко и затратно. Однако если вы заме-
тили, что на ваш телефон перестали поступать 
звонки, SMS и вы ни с кем не можете связаться 
— сразу звоните в банк или платежный сер-
вис и останавливайте операции со счетами, 
к которым был привязан скомпрометирован-
ный номер. Если мошенники действительно 
работали по этому сценарию, заблокируйте 
SIM-карту и выпустите новую.

Еще один «популярный» метод. Пользова-
тель может получить фальшивое электронное 
письмо от имени своего банка с информацией 
о том, что его счет заблокирован и для раз-
блокировки необходимо перейти по ссылке и 
ввести свои данные. Сделав это, пользователь 
передаст в руки киберпреступников ключи к 
«тумбочке, где деньги лежат». Банки никогда 
не рассылают сообщения о блокировке счета 
по электронной почте, поэтому переходить по 
ссылкам из таких писем нельзя.

В случае перехода по ссылке из сомни-
тельного письма проверяйте, чтобы адрес в 
браузере начинался с https://, а не с http:// 
(символ «s» указывает на безопасное соедине-
ние). При этом если браузер сигнализирует об 
ошибках, не рекомендует переходить дальше, 
сообщает о незащищенном соединении — 
платить однозначно не стоит. Также тревож-
ным сигналом должно стать то, что система 
попросила повторно ввести логин или пароль, 
хотя вы не покидали свой аккаунт.

«Обращайте внимание на названия сай-
тов, — советует специалист «Яндекс. Денег» 
по вопросам безопасности Анна Ложкина. — 
Были случаи, когда мошенники делали сайты-
двойники, но вместо, к примеру, www.moybank.
ru использовали название www.mybank.ru — 
невнимательность приводила к тому, что люди 
собственноручно передавали все свои пла-
тежные данные ворам».

Одно время по Интернету ходили так назы-
ваемые «нигерийские письма», в которых автор 
обещал жертве огромное вознаграждение в 
будущем в обмен на небольшие накладные 
расходы прямо сейчас. Смысл письма, как 
правило, примерно такой: мы — сбежавшая от 
преследователей королевская семья (принц, 
принцесса и т.д. — вариаций много) из Демок-
ратической Республики Конго; скоро мы полу-
чим 180 млн долл. США со своего счета, и если 
вы сейчас переведете немного денег (напри-
мер, на оформление или доставку документов), 
то потом мы вас щедро отблагодарим.

Что будет дальше?
Есть менее изощренные способы обмана, 

которые вроде бы всем известны, но все равно 

кто-то периодически попадается. В Интернете 
часто встречаются предложения купить что-то 
очень выгодно — до неприличия. На первый 
взгляд объяснение низкой цены может быть 
правдоподобным: подарили — не понрави-
лось, распродажа конфискованного на границе 
товара, ликвидация магазина и т.д. Оплатить 
такой товар предлагается, переведя деньги на 
банковскую карту, электронный кошелек или 
мобильный номер. Если это сделаете, ни това-
ра, ни денег вы больше можете не увидеть.

Поэтому не ленитесь проверять контак-
тные данные и реквизиты. У серьезных ин-
тернет-магазинов, как правило, есть телефон 
поддержки, офис. Позвоните по указанному 
номеру, поищите отзывы в Интернете. Дурная 
слава быстро расходится в Сети, и если мага-
зин уже когда-то повел себя недобросовестно, 
цифровой след наверняка остался.

Вообще для интернет-покупок лучше за-
вести отдельную дебетовую карту, деньги на 
которой лимитированы — кредитная карта мо-
жет вогнать вас в большие долги, если доступ 
к ней получат злоумышленники. Безопасней 
платить с карт, привязанных к интернет-ко-
шельку. Они позволяют оплачивать покупки 
картой, не предоставляя о ней каких-либо 
данных даже продавцу.

«С каждым годом мы наблюдаем рост 
киберпреступности, — говорит антивирусный 
эксперт «Лаборатории Касперского» Сергей 
Ложкин. — Внедрение вредоносного ПО, атаки 
с целью получения доступа к аккаунтам онлайн-
банкинга, подмены платежных реквизитов 
никуда не денутся в ближайшие годы. По моему 
мнению, тенденция такова, что мошенники 
переключатся с обычных пользователей на 
финансовые организации, где в случае успеш-
ной аферы их ждет гораздо большая прибыль. 
Хакеры научатся удаленно управлять выдачей 
денег в банкоматах, выполнять денежные пе-
реводы и незаметно манипулировать системой 
онлайн-банкинга».

Ограбление  
на миллиард
Не только торговля перемещается в Ин-

тернет, но теперь стали реальностью и вир-
туальные ограбления банков. Доходы кибер-
преступников от финансового мошенничества 

могут быть поистине колоссальными: в ходе 
совместного расследования Европола и Ин-
терпола раскрыта беспрецедентная киберпре-
ступная операция, в рамках которой злоумыш-
ленники похитили миллиард американских 
долларов. 

Киберограбление продолжалось два года. 
За ним стоит международная группировка из 
России, Украины, ряда других европейских 
стран, а также Китая. Деятельность мошен-
ников из банды Carbanak затронула около 100 
банков, платежных систем и других финансо-
вых организаций из почти 30 стран, в частности 
из России, США, Германии, Китая, Украины, 
Канады, Гонконга, Тайваня, Румынии, Франции, 
Испании, Норвегии, Индии, Великобритании, 
Польши, Пакистана, Непала, Марокко, Ислан-
дии, Ирландии, Чехии, Швейцарии, Бразилии, 
Болгарии и Австралии. 

Как выяснили эксперты, наиболее крупные 
суммы денег похищались в процессе вторже-
ния в банковскую сеть: за каждый такой рейд 
киберпреступники крали до 10 миллионов 
долларов. В среднем ограбление одного банка 
— от заражения первого компьютера в корпо-
ративной сети до кражи денег и сворачивания 
активностей — занимало у хакеров от двух до 
четырех месяцев.

Преступная схема начиналась с проник-
новения в компьютер одного из сотрудников 
организации посредством фишинговых при-
емов. После заражения машины вредонос-
ным ПО злоумышленники получали доступ к 
внутренней сети банка, находили компьютеры 
администраторов систем денежных транзак-
ций и разворачивали видеонаблюдение за их 
экранами. Таким образом, банда Carbanak 
знала каждую деталь в работе персонала банка 
и могла имитировать привычные действия 
сотрудников при переводе денег на мошен-
нические счета.

Эти ограбления банков отличаются от 
остальных тем, что киберпреступники при-
меняли такие методы, которые позволяли им 
не зависеть от используемого в банке ПО, даже 
если оно было уникальным. Хакерам даже не 
пришлось взламывать банковские сервисы. 
Они просто проникали в корпоративную сеть 
и учились, как можно замаскировать мошен-
нические действия под легитимные. Это по-
настоящему профессиональное ограбление.

Леонид БЕРРЕС.

В СРЕДНЕМ ГРАЖДАНЕ ТРАТЯТ НА ПОКУПКУ ТОВАРОВ  
В РОССИЙСКИХ ИНТЕРНЕТ-МАГАЗИНАХ 6500 РУБЛЕЙ
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Все-таки напрасно мы порой называем 
наш рубль «деревянным». Он — удивительный. 
Ну какая еще денежная единица вызывает 
восторги аналитиков при любых курсовых 
виражах? Осенью она стремительно падала 
по отношению к резервным валютам, и мы 
радовались, что теперь расчищены 
пути для импортозамещения, что 
в бюджет хлынут средства, 
«выпадающие» вследствие 
снижения цен на нефть. 
Сейчас рубль не столь 
стремительно — но 
достаточно уверенно 
— набирает вес, что 
опять дает повод для 
гордости. Правда, 
больше эмоцио-
нальной. Еще бы: на-
циональная валюта 
«укрепляется»!

А если отбросить 
эмоции и включить 
холодный анализ с эко-
номических позиций? Об 
осенних событиях написано 
немало, да и не очень-то они 
должны нас волновать. Все-таки 
дело прошлое. Интереснее понять, 
что же происходит сейчас, и попытаться 
ответить на волнующие всех вопросы: почему, 
как долго, до каких пределов, как отразится на 
экономике и на наших карманах?

В последнее время курс рубля было принято 
связывать с ценами на нефть, периодами массовых 
выплат то налогов, то кредитов. Отчасти правиль-
но. Но такой подход совершенно не объясняет, 
почему же нефтяные цены колеблются вокруг 
практически стационарного значения $55–60 за 
баррель, да еще с туманными прогнозами, а на-
цвалюта стала укрепляться. В середине января 
за доллар просили около 65 рублей, в феврале 
— около 62, в марте — 61, а в начале апреля — и 
вовсе 57–58. 

Дело в том, что в основе курсовых соотно-
шений лежит паритет покупательной силы (ППС). 
Он зависит от уровня цен в каждой стране, общей 
эффективности производства и ряда других нелю-
бимых монетаристами факторов. Но именно они в 
совокупности и определяют реальные курсовые 
соотношения валют. Под давлением конъюнктуры 
текущие котировки отклоняются, но в тенденции 
все равно тяготеют именно к якорю ППС. Приняв 
это обстоятельство во внимание, нетрудно до-
гадаться, что в настоящее время рубль, сильно 
недооцененный в результате осенних катаклизмов, 
пытается занять то место, которое диктуется фун-
даментальными экономическими реалиями.

Но почему сейчас? Во-первых, улеглись ажио-
тажные страсти, которые определяли повышенный 
спрос на зарубежную валюту в IV квартале 2014 
года. Во-вторых, как это ни покажется странным, 
наш хозяйственный механизм стал в большей 
степени подчиняться экономическим законам, 

отвязавшись от фатальной зависимости от нефти, 
а также вследствие минимального вмешательства 
регулирующих органов. Тот редкий случай, когда 
пассивность и созерцательность сыграли пози-
тивную роль, дав экономике возможность самой 
приспособиться к новым реалиям. 

C причинами роста курса нацвалюты 
более или менее понятно. Но на-

сколько тенденция устойчива 
и на какие значения ориен-

тироваться? С оговоркой 
— «если не произойдет 

чрезвычайных собы-
тий», правомерно го-
ворить об отметках в 
50 и даже 45 рублей за 
доллар в ближайший 
месяц-два. Цифры 
подсказаны графиком 
динамики изменения 
котировок пары валют 

с середины 2013 года, 
когда начала формиро-

ваться тенденция оздо-
ровления нашей валюты 

после длительного периода 
застоя. Тренд, рассчитанный 

на основе этих данных (правда, 
без учета конъюнктурного осенне-

го «хвостика»), пересекает ось именно в 
районе этих значений. 

С прогнозом устойчивости тенденции дело 
обстоит сложнее. Для поддержания положительной 
динамики одной созерцательности экономических 
властей недостаточно. Требуются решительные 
стимулирующие меры и прежде всего в области 
денежно-кредитной сферы. Реальный сектор эко-
номики, а вместе с ним и все остальные сферы, 
в условиях «дорогих денег» вряд ли способны 
продемонстрировать чудеса прогресса. Конечно, 
можно вспомнить о различных субсидиях, дота-
циях, компенсациях. Но зачем такие сложности, 
когда можно все устроить попроще и понадежнее 
— дать предприятиям доступ к кредитным ресур-
сам напрямую, снизив «ключевую ставку». 

И, конечно, несмотря на определенную «от-
вязку» не отменена зависимость рубля от цены на 
нефть. А этот показатель, который в значительной 
степени формируется картелем ОПЕК, прогнози-
руется крайне сложно, поскольку находится под 
влиянием политических факторов. Тем не менее 
драматические сюжеты вряд ли реалистичны, 
ведь в основе в конечном итоге все равно лежат 
экономические соображения. А они достаточно 
устойчивы. 

Вообще для функционирования экономичес-
кого механизма важна устойчивость. Он болезнен-
но реагирует на резкие изменения, в том числе 
и курсов валют. Причем как в ту, так и в другую 
сторону. Поэтому по-настоящему нас должна радо-
вать стабильная национальная денежная единица, 
находящаяся на экономически обусловленном 
уровне. Хочется надеяться, что именно это мы 
сейчас и наблюдаем. 

АВТОРИТЕТНОЕ МНЕНИЕ
Михаил БЕЛЯЕВ, 

главный экономист 
Института 

фондового рынка  
и управления

КУРСОВЫЕ 
ВИРАЖИ РУБЛЯ
Как долго продлится 
укрепление 
«деревянного»?

Оплачивая покупки через 
Интернет, можно сэкономить 
массу времени и сил. Но деньги 
в Сети могут привлечь внимание 
мошенника так же, как кошелек, 
торчащий из сумки в метро, или 
портмоне в заднем кармане 
джинсов. В Интернете мошенники 
действуют инкогнито, поэтому 
смелее и наглее, но играют 
они на тех же человеческих 
качествах, что и в реальной 
жизни, — чаще всего жертвой 
обмана пользователь становится 
из-за невнимательности или 
доверчивости. Кроме того, 
мошенники могут использовать 
специальные методы — вирусы, 
поддельные сайты, перехват 
и подбор паролей к учетным 
записям в социальных сетях и 
других сервисах, мошеннические 
письма. Как же обезопасить себя 
от воров?

— Борис Евгеньевич, расскажите, по-
чему же сейчас, в период экономического 
кризиса, так важны и востребованы неза-
висимые профсоюзы?

— Государство пытается найти выход из 
экономического кризиса, сокращает свои со-
циальные обязательства, расходы на зарплаты 
бюджетникам, по сути, пытается решить за счет 
людей труда проблемы собственной экономи-
ческой несостоятельности. 

В России осталось не так много по-
настоящему сильных организаций, готовых 
защищать коренные интересы человека тру-
да, способных проводить крупные и успешные 
коллективные акции в защиту прав трудящихся. 
Я говорю о настоящих независимых профсою-
зах, составляющих основу Конфедерации труда 
России, вокруг которой сегодня объединяются 
десятки тысяч работников. Уже не первый год 
наши профсоюзы сопротивляются полномас-
штабным неолиберальным реформам. 

— В России остались профсоюзы, ко-
торые могут отстаивать интересы человека 
труда и при этом находиться в диалоге с 
правительством? И что вы понимаете под 
словами «борьба за интересы человека 
труда»?

— Борьба — это сложный и ежедневный про-
цесс защиты интересов российских работников 
от усиливающихся аппетитов работодателей. В 
качестве примера такой работы можно привести 
конфликт на Станции скорой медицинской по-
мощи Уфы, где успешная борьба независимого 
профсоюза «Действие» за повышение зарпла-
ты обернулась административным давлением 
руководства станции на работников — членов 
профсоюза. Продолжается «итальянская за-
бастовка» в поликлиниках Москвы, сильному 
давлению подвергаются активисты нашего ав-
томобильного профсоюза МПРА в Калуге.

При этом мы, конечно, не отказываемся от 
диалога с правительством. Работаем и в Россий-
ской трехсторонней комиссии по регулированию 

социально-трудовых отношений, взаимодейству-
ем с различными государственными органами. 
Участвуем в Президентском совете по развитию 
гражданского общества и правам человека. 
Во всех этих структурах мы жестко и последо-
вательно отстаиваем интересы членов наших 
профсоюзов и всех российских трудящихся. 

— Скажите, а как профсоюз восприни-
мает инициативу правительства увеличить 
пенсионный возраст?

— Мы считаем это решение резко противо-
речащим интересам трудящихся. Повышение 
возраста выхода на пенсию может вызвать не-
довольство подавляющего большинства россиян 
и серьезно снизить уровень доверия к государ-
ственным институтам. Повышение возраста 
выхода на пенсию даст лишь кратковременный 
и притом незначительный эффект. 

Мы достаточно критически воспринимаем 
законопроект, разработанный Министерством 
труда, предполагающий приостановление выплат 
пенсий работающим пенсионерам, имеющим 
годовой доход свыше 1 млн рублей. В прави-
тельстве не учитывают, что данный законопроект 
охватывает категорию высококвалифицирован-
ных работников: пилотов, авиадиспетчеров, 
моряков, шахтеров, работников добывающих 
отраслей. Это означает лишение заслуженной 
пенсии примерно 220 тысяч работающих пен-
сионеров. В первую очередь это коснется тех, 
кто трудится во вредных условиях. Значительная 
часть этих высококвалифицированных работни-
ков как раз объединена в наши профсоюзы. Они 
требуют от Конфедерации жестко обозначить 
нашу позицию, что мы и делаем.

Тревогу вызывает и судьба накопитель-
ной части пенсионной системы. Ее внедрение 
широко обсуждалось в начале 2000-х годов, и 
в тот момент предложение не казалось бес-
спорным. Тем не менее в стратегическом плане 

решение принято — государство взяло на себя 
определенные обязательства и уже приступило 
к их реализации. Следует помнить о том, что на 
сегодняшний день в накопительной программе 
участвуют десятки миллионов людей — простых 
работников крупнейших предприятий страны, 
являющих собой основу нашей экономики. 
Жонглирование их интересами неприемлемо. 
Подобное обхождение с пенсионными правами 
граждан ставит под удар достойное будущее 
этих людей. 

— То есть вы выступаете против конфи-
скации пенсионных накоплений?

— Общим мнением российских работников 
является недопустимость конфискации пенси-
онных накоплений. Президент России В. Путин 
в 2013 году заявил о недопустимости ее конфи-
скации, что было тогда многими поддержано. 
Трудящиеся положительно восприняли обе-
щание «гарантировать вкладчикам в частные 
пенсионные фонды их вложения, их сохранность, 
надежность и эффективность использования». 
Но сегодня мы видим, что правительство тор-
мозит с реализацией этих решений, оно на-
строено на упразднение накопительной системы 
в целом. Не следует ликвидировать дефицит 
бюджета ПФР за счет ухудшения положения 
работающих граждан страны, которые выбрали 
независимые пенсионные фонды. Постоянные 
реформы пенсионной системы, принятие новых 
решений, отмена старых создают впечатление, 
что у социального блока правительства пока нет 
стратегии, нет понимания того, как должна раз-
виваться социальная сфера, каковы должны быть 
отношения в сфере труда и занятости. Вместо 
этого мы видим постоянные попытки найти до-
полнительные средства, чтобы устранить дефи-
цит средств Пенсионного фонда России. 

— Расскажите о ближайших перспекти-
вах развития профсоюза.

— Последние месяцы отмечены симптома-
ми глубокого кризиса и экономического спада. 
Работодатели стремятся переложить свои из-
держки на плечи работников. Растет давление 
на профсоюзный актив. Факты незаконного 
воздействия на профсоюзных лидеров вплоть 
до  уголовного преследования и увольнения 
профсоюзных активистов, борющихся за права 
наемных работников, стали повсеместными. 
Недавно в Москве прошло заседание Совета 
Конфедерации труда России, на котором было 
принято заявление с резкой критикой планов 
правительства лишить пенсий огромного числа 
наемных работников. Обсуждено продолже-
ние кампаний солидарности с находящимися 
под стражей профактивистами и требование 
освобождения лидеров Шереметьевского про-
фсоюза летного состава Алексея Шляпникова, 
Валерия Пимошенко и Сергея Кнышова, лидера 
профсоюза докеров порта «Восточный» Леонида 
Тихонова, внуковских авиадиспетчеров Свет-
ланы Кривсун, Романа Дунаева и Александра 
Круглова.

20—21 мая в Москве состоится очередной 
IX съезд КТР, на котором мы намерены обсудить 
наиболее острые вопросы современного положе-
ния наемных работников, стратегию профсоюзов 
в условиях глобального экономического кризиса. 
К участию приглашены представители МОТ, 
Международной конфедерации профсоюзов, 
российских и зарубежных профсоюзов, пред-
ставители Государственной думы и федеральных 
органов власти. Это будет достаточно предста-
вительный съезд, который выработает позиции 
по взаимодействию профсоюзов с социальными 
партнерами и государственными органами в 
текущих условиях. Мы убеждены, что развитие 
профсоюзных прав является основным условием 
экономического роста и процветания страны.

Семен КУЗЬМИЧЕВ.

БОРИС КРАВЧЕНКО: «ПРОФСОЮЗЫ НЕ ДАДУТ 
ПРАВИТЕЛЬСТВУ  ОТКАЗАТЬСЯ ОТ ВЫПОЛНЕНИЯ
СВОИХ СОЦИАЛЬНЫХ ОБЯЗАТЕЛЬСТВ»

О социальных обязательствах в 
период экономического кризиса, о 
защите интересов человека труда, 
пенсионной реформе и о многом 
другом мы поговорили с Борисом 
Евгеньевичем Кравченко, прези-
дентом крупнейшего объединения 
независимых профсоюзов — Кон-
федерации труда России, членом 
Совета при Президенте РФ по 
развитию гражданского общества 
и правам человека.

90% онлайн-покупателей 
предпочитают 
отечественные магазины
Российский рынок онлайн-торговли ста-

новится более развитым: люди активно осваи-
вают современные способы доставки и оплаты 
товаров. Сегодня в стране 31 млн онлайн-по-
купателей, из них 43% живет в городах-милли-
онниках. Главным образом это молодые люди 
в возрасте до 35 лет. Ядром потребительской 
аудитории являются 8 млн россиян, которые 
покупают в интернет-магазинах не реже одного 
раза в месяц.

Очевидно, интернет-коммерция, которая 
сейчас занимает около 3%, и дальше будет 
отбирать долю у офлайного ритейла. Особенно 
это актуально в период кризиса и падения пот-
ребительского спроса, когда многие магазины 
закрываются, испытывая дефицит оборотных 
средств, на оплату труда сотрудников, аренд-
ных платежей.

В денежном выражении объем рынка интер-
нет-торговли в 2014 году, по данным консалтин-
говой компании Data Insight, оценивается в 440 
млрд рублей. Речь идет только о материальных 
товарах. А если взять вместе с билетами и так 
называемым цифровым контентом (музыка, 
игры, видео, пин-коды, скрипты, и т.д. — «МК»), 
то получится 660 млрд рублей.

При этом все больше покупателей выби-
рают безналичные способы расчета. «Яндекс. 
Маркет» совместно с компанией GfK провел 
масштабный опрос среди интернет-покупа-
телей. Выяснилось, что 48% респондентов, 
заказывавших в прошлом году товары на торго-
вых порталах, сразу оплачивали их банковской 
картой. В 2013 году таких было 36%. Основными 
инструментами для покупок в Глобальной сети 
по-прежнему остаются компьютеры и ноутбуки, 
а не смартфоны или планшеты.

Половина онлайн-покупателей хотя бы раз 
за последний год делали заказы за границей 
(годом ранее — 36%). Особенно сильно выросла 
популярность китайских интернет-площадок. 
Замечена интересная тенденция: чем мень-
ше город, тем больше доля жителей, которые 
делают заказы в Китае, и меньше доля тех, кто 
покупает товары в других странах. В Москве эта 
пропорция примерно одинаковая. Среди причин 
покупки на иностранных сайтах респонденты 
называют широкий ассортимент, дешевизну и 
высокое качество товаров. Отказываются от по-
купок за рубежом из-за долгих сроков доставки 
и опасения стать жертвой мошенников. Отчасти 
это оправданно, поскольку число покупателей, 
получивших из-за границы некачественный 
товар, выросло по сравнению с 2013 годом на 
9%, достигнув показателя 21%.

Не случайно услугами российских мага-
зинов по-прежнему пользуются больше 90% 
опрошенных. Средняя стоимость заказа в наших 
интернет-магазинах составляет 6591 рубль, в 
зарубежном — 3945. У москвичей средний чек 
выше, зато разница между средней суммой 
заказа в отечественном и иностранном мага-
зинах меньше — 7947 рублей и 6084 рублей 
соответственно. 

50% людей заявили, что последнюю покуп-
ку они сделали со скидкой. При этом покупатели 
стали чаще пользоваться своими правами: за 
год доля тех, кто возвращал товар в магазин, 
выросла с 51% до 63%.

Что же покупают в Сети? В России боль-
шинство людей заказывают мелкую бытовую 
технику, одежду и обувь, мобильные телефоны 
и планшеты, за рубежом — одежду и обувь, де-
тские товары, мобильные телефоны и планшеты, 
косметику и парфюмерию. В китайских мага-
зинах чаще покупают мобильные устройства, 
в англоязычных магазинах прочих государств 
— косметику.

«Метод хамелеона»
Вместе со специалистами по интернет-

безопасности «Лаборатории Касперского» и 
одним из крупнейших отечественных сервисов 
электронных платежей «МК» рассказывает о на-
иболее характерных примерах мошеннических 
схем в Сети, связанных с онлайн-оплатой.

Попытки запуска банковского вредоносного 
ПО в 2014 году были отражены на компьютерах 
около 2 млн пользователей. 

Доля фишинговых атак, направленных на 
похищение финансовых данных пользователей 
в России, составила 20% — об этом говорят 
результаты исследования, проведенного «Ла-
бораторией Касперского». При этом злоумыш-
ленники стали меньше использовать банковские 
бренды и сосредоточили свое внимание на 
интернет-магазинах и платежных системах. К 
примеру, впервые наблюдался резкий всплеск 
атак, эксплуатирующих названия сайтов, торгу-
ющих авиабилетами. Ранее подобные онлайн-
площадки не пользовались такой популярнос-
тью у мошенников.

Самая многочисленная и популярная сре-
ди злоумышленников группа — банкеры. Этот 
тип программ включает банковские трояны и 
бэкдоры для кражи денег со счетов либо для 

НЕ ЧИТАЙТЕ В ИНТЕРНЕТЕ
«НИГЕРИЙСКИЕ ПИСЬМА»

Как защитить себя от кибермошенников 
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Жители дома №24 по Кутузовскому 
проспекту хорошо знают Елену Михай-
ловну. 68-летняя женщина часто приходит 
к ним во двор к ясеню, подолгу стоит около 
дерева, к которому прикреплены деревян-
ный крест, табличка и небольшой венок. 
На этом месте 16 лет назад была убита 
ее единственная дочь Галина, студентка 
4-го курса Московского государственного 
открытого университета. 

— У нас квартира в доме №14, а в доме 
№24 по Кутузовскому проспекту жила школь-
ная подруга дочери Катя. К ней она и пошла 
вечером в гости. Это было 8 июля 1999 года, 
— рассказывает Елена Михайловна. — В Мо-
скве в тот день случился страшный ураган, 
шквалистым ветром валило рекламные щиты, 
переворачивало машины. Из-за ливня и разбу-
шевавшейся стихии компания молодых людей, 
среди которых была и моя дочь, не могла выйти 
из дома. Ветер стих только после двенадцати 
часов ночи. Ребята вышли из дома проводить 
Галину, муж Кати предложил присесть на лавочку, 
покурить. Женщина-врач, живущая в доме на-
против, потом рассказывала на суде, что, когда 
закончился ураган, она услышала, что под окном 
кто-то тихонько поет песни и читает стихи. И вдруг 
через несколько минут начали взрываться петар-
ды. Но это были не петарды, а выстрелы. 

Подруга Галины вспоминала, что дочь как 
раз прочитала стихотворение, когда из-за кустов 
появились мужчина и женщина в плащах. Ребята 
подумали, что это идут бомжи с просьбой закурить 
или помочь деньгами. Когда пара приблизилась к 
клумбе, женщина, обращаясь к своему спутнику, 
истерично закричала: «Скажи им, чтобы они все 
встали!» Мужчина молча вытащил из-под плаща 
винчестер и начал стрелять. 

— Потом выяснилось, что убийца — некто 
Александр Мангасаров, с ним была его жена — 
дочь генерала, который занимал тогда высокий 
пост в таможенном управлении. Окна их квартиры 
выходили во двор. Мангасаров с женой сидели 
дома, как потом сами признались на суде, пили 
три дня, и вдруг им захотелось наказать ребят, 
которые осмелились ночью петь и читать стихи у 
них под окном. Могли бы их окликнуть, попросить 
уйти, в крайнем случае — вызвать милицию, если 
уж так им мешали. Нет, Мангасаров схватил ружье 
и вышел стрелять. Его жене было тогда 42 года, у 
нее самой был сын…

— Мангасаров перед вами извинился, 
покаялся? 

— Сначала он утверждал, что вообще ни при 
чем, потом под тяжестью улик стал рассказывать, 
что не хотел никого убивать, а шел просто попугать 
ребят. И только перед приговором, когда ему дали 
последнее слово, он попросил у нас прощения. 

— Его родственники не пытались с вами 
связаться, как-то помочь? 

— Что вы! Жена Мангасарова тут же стала 
сдавать свою двухкомнатную квартиру в доме 
№24. Ни дня в ней не осталась. Собрала вещи 
и переехала с сыном в квартиру к родителям 
в Староконюшенный переулок. А моя дочь — в 

могилу. 
В комнате, где 

жила Галина, сохранились все ее 
игрушки. На стене — фотография девушки рядом 
с молодым человеком. Галя собиралась замуж и 
мечтала о детях. На столе — стопка открыток. 

— Я до сих пор пишу ей поздравления ко всем 
праздникам, — говорит Елена Михайловна. — 16 
лет прошло со дня ее убийства, а как будто все 
было вчера. Эта боль постоянно со мной. Я езжу 
к дочери на кладбище с цветами через неделю, 
а летом — каждую субботу. Каждый год ей на 
могиле наряжаю елку. Когда случилась беда, мы 
ничего не соображали, были в некоем оцепенении, 
а тут приезжает похоронный агент, что-то говорит, 
предлагает, убеждает… В общем, предали Галину 
земле на коммерческом кладбище в Ракитках. От 
метро «Теплый стан» надо было еще 20 минут по 
Калужскому шоссе ехать на автобусе. Когда при-
шла в себя, поняла, что натворила. У меня ребенок 
— москвичка в четвертом поколении. Умница, 
красавица. Мало того что я не смогла сохранить 
ей жизнь, так я ее еще и из Москвы «выселила». 
Мы с мужем тогда уже были на инвалидности, 
я ему сказала: «Саша, мы деньги, которые нам 
должен по суду перечислять Мангасаров, будем 
складывать и перезахороним Галину». 

Тогда, еще в начале 2001 года, я дозвонилась 
до пристава и услышала: «А описи имущества 
в деле нет. У Мангасарова ничего нет». Он был 
вторым мужем генеральской дочки. Квартира и 
машина были оформлены на нее. 

Прошел год, другой и в возмещение мораль-
ного ущерба Елене Михайловне и ее мужу не 
пришло ни копейки. 

— Начались мои мытарства. Куда я только ни 
писала эти 15 лет, и в органы судебных приставов, 
и в Министерство юстиции, и в Администрацию 
Президента, получала одни отписки. 

В марте 2005 года мне написали, что 

исполнительные листы поступили в бухгалтерию 
учреждения ЖХ-385/5, минуя службу приставов 
Республики Мордовия. Бухгалтерия колонии удер-
жания по ним не производит, ввиду отсутствия 
заработка у осужденного. Мангасаров, мол, не 
трудоустроен, на его лицевом счету денег нет.

Тогда же узнала, что убийца дочери попал 
отбывать наказание в исправительную колонию 

№5 для бывших сотрудников МВД, ГАИ, проку-
ратуры, судов. Хотя какой Мангасаров сотрудник 
правоохранительных органов? Из документов, 
которые зачитывали на суде, я поняла, что он 
только последний год был охранником на таможне, 
а до этого трудился то рабочим, то разнорабочим. 
Попал отбывать наказание на «строгий» режим и 
столько лет не работал, как так? 

Сколько я билась, пока наконец в 2014 году 
не получила письмо из Федеральной службы 
исполнения наказаний. Мне сообщали, что по 
моему обращению была проведена проверка, 
были выявлены нарушения действующего зако-
нодательства в части трудоустройства осужден-
ного Мангасарова, виновные лица привлечены к 
ответственности, и на мой адрес отправлен по-
чтовый перевод в сумме 582 рубля 69 копеек. 

В апреле прошлого года я получила на 
свое имя перевод на 239 рублей 37 копеек, и 
столько же на имя своего мужа. В письме из 
ФСИН обещали, что в дальнейшем удержания 
по исполнительным листам с лицевого счета 
Мангасарова будут осуществляться в установ-
ленном порядке. 

Но на год снова наступила тишина... 
— До окончания 17-летнего срока Манга-

сарова остается всего-то год. Когда он сидел в 
тюрьме, я не смогла ничего о нем узнать, что уж 
говорить о том, когда он выйдет на свободу? — 
вопрошает Елена Михайловна. 

— Не пробовали поговорить с женой 
Мангасарова? За аренду «двушки» на Ку-
тузовском проспекте, по оценкам риелто-
ров, можно получить 80–100 тысяч рублей 
в месяц. Может быть, она могла бы помочь с 
деньгами, чтобы перезахоронить Галину?

— Да что вы! Вы бы видели, как она вела 
себя на суде! Ни Мангасаров, ни его жена долго 
не признавали вину. Выставляли себя жертвами. 
Молодые люди, мол, сами на них напали. Было 
проведено множество экспертиз. Все эти годы, 
что убийца провел в исправительной колонии, я 
отказывала себе во всем, копила деньги и пере-
захоронила дочку на Алексеевском кладбище, 
которое находится рядом с метро ВДНХ. 

Смерть единственной дочери подкосила 
Елену Михайловну. Она перенесла операцию 
на сердце, три раза за последний год лежала 
в кардиологии. Сейчас о выплатах по исполни-
тельным листам она говорит:

— Я хочу, чтобы Мангасаров помнил, что он 
совершил. Деньги, которые будут перечислять 
с его лицевого счета, я собираюсь направить 
в один из Фондов для лечения детей, больных 
онкологией, чтобы в память о своей дочери по-
мочь выжить хоть одному ребенку. 

В ответ на запрос «МК» Федеральная 
служба исполнения наказаний (ФСИН) со-
общила следующую информацию:

Осужденный Александр Георгиевич Манга-
саров отбывает наказание в одном из учреждений 
ФСИН России с 18.05.2001 по настоящее время. 
В бухгалтерию данного исправительного учреж-
дения на осужденного Мангасарова поступило  
два исполнительных листа. В период отбыва-
ния наказания с 2001 по 2012 год Мангасаров 
к труду не привлекался в связи с выявленным у 
него заболеванием. (То есть, сидя на «строгом» 
режиме, Мангасаров нигде не работал 11 (!) 
лет. — Авт.)

В период с июня 2012 года по май 2013 года 
согласно приказам по учреждению Мангасаров 

привлекался к оплачиваемым работам на раз-
личных должностях со сдельной формой оплаты 
труда.

В настоящее время по факту взыскания 
денежных средств по исполнительным листам с 
осужденного Мангасарова в учреждении прово-
дится проверка. В случае выявления нарушений 
виновные будут привлечены к дисциплинарной 
ответственности.

Также сообщаем, что с 21.01.2015 года осуж-
денный Мангасаров является получателем тру-
довой пенсии по старости, которая назначена с 
марта 2015 года. 

В марте 2015 года из поступившей на ли-
цевой счет осужденного Мангасарова пенсии в 
счет погашения исполнительных листов произ-
ведены удержания в размере 50%.

«МК» попросил также рассказать, как 
обстоят дела с трудоустройством заключен-
ных и их зарплатой. Приводим далее ответ 
тюремного ведомства:

В 2014 году в исправительных учреждениях 
УФСИН России по Республике Мордовия содер-
жалось порядка 11,6 тыс. осужденных. В целях 
обеспечения исполнения требований ст. 103 
Уголовно-исполнительного кодекса Российской 
Федерации о привлечении осужденных к труду 
в учреждениях УФСИН России по Республике 
Мордовия созданы 14 Центров трудовой адапта-
ции осужденных и 2 Учебно-производственные 
(трудовые) мастерские.

В структуре производства наибольший 
удельный вес (около 60%) занимают швейные 
изделия: рабочая одежда для нефтяной и газо-
вой промышленности, зимние и летние полевые 
костюмы, форменное обмундирование и обувь, 
спецодежда. Развито сельское хозяйство и про-
изводство продуктов питания: овощи, крупы в 
ассортименте, мука, макаронные и колбасные 
изделия. В деревообработке — производство 
пиломатериалов, оконных и дверных блоков, то-
пливных брикетов. Выпускаются разнообразные 
металлические изделия и детали.

В 2014 году на различных работах было 
трудоустроено 6,67 тыс. осужденных, или 57,6% 
от их среднесписочной численности. 

Сумма заработной платы осужденных на-
прямую зависит от выполнения ими установлен-
ных норм выработки, уровня их квалификации, 
а также их отношения к труду. 

В соответствии со ст. 155 Трудового кодек-
са РФ и приказом ФСИН России от 13.11.2008 
№624 «Об утверждении новой системы оплаты 
труда гражданского персонала федеральных 
бюджетных и казенных учреждений уголовно-
исполнительной системы» оплата за выпол-
ненную работу производится пропорционально 
выполненной работе и отработанному времени. 
На лицевой счет зачисляется независимо от всех 
удержаний не менее 25% начисленной заработ-
ной платы, что соответствует требованиям ст. 107 
Уголовно-исполнительного кодекса Российской 
Федерации.

 Светлана САМОДЕЛОВА. 

Дальнему Востоку, как известно, 
очень нужны люди. За последние 
15 лет население Приморского края 
сократилось на 370 тысяч человек. 
Спасти демографическую ситуа-
цию могли бы отчасти мигранты, но 
Приморская миграционная служба в 
этом почему-то не заинтересована.
В начале марта во Владивостоке произошло 

событие, взволновавшее многих. Омбудсмен 
Приморского края Валерий Розов, выступая 
перед депутатами Законодательного собрания, 
рассказал о грабительских поборах в филиале 
ФГУП «Паспортно-визовый сервис» ФМС России: 
там требуют 85 тысяч рублей за оформление до-
кументов на российское гражданство. И с кого 
требуют? С украинских беженцев, у которых нет 
денег даже на автобус, чтобы приехать из Находки 
или Уссурийска. 

К украинским бе-
женцам в Приморье от-
ношение особое. Почти 
трепетное. Помню, как в 
прошлом году дальне-
восточный правозащит-
ник Сергей Григорьевич 
Пушкарев говорил на кон-
ференции: «Нам просто 
повезло, что к нам едут 
украинские беженцы. 
Это самые желанные для 
нас мигранты. Мы долж-
ны принять их как самых 
дорогих родственников. 
Ведь именно украинцы 
осваивали в прошлом веке 
наше Приморье».

Пушкарев родом из тех самых первопро-
ходцев. «Ген миграции» у него в крови. В начале 
90-х создавал в Приморье миграционную службу, 
десять лет ею успешно руководил, а когда в 2002-м 
ФМС передали в состав МВД, он, не имеющий 
погон, ушел с начальственной должности, но из 
миграции уйти не смог. Сейчас Пушкарев возглав-
ляет Научно-образовательный центр для мигран-
тов в филиале Российской академии народного 
хозяйства и госслужбы при Президенте РФ. Его 
общественные должности (все они связаны с 
миграцией) перечислять долго. Замечу только, 
что в прошлом году Сергей Григорьевич работал 
в проекте нашего Форума переселенческих ор-
ганизаций (по президентскому гранту) и попро-
сил, чтобы номер его мобильного телефона мы 
сообщили в другие города, где много украинских 
беженцев. Знаю, что ему звонили днем и ночью. 
Некоторые семьи он сам встречал на вокзале. 
Когда поток увеличился, собрал добровольцев, и 
они помогли быстро организовать первый пункт 
приема беженцев на острове Русском. Стал одним 
из самых активных членов губернаторского штаба 
по работе с украинскими беженцами. В общем, 
почти год жил как на войне. 

Но во время нашей недавней встречи во 
Владивостоке он с горечью признался, что его 
мечта — привлечь в Приморье тысячи украинских 

беженцев — не сбылась: «Народ у нас отзывчи-
вый, никто из приезжих на улице не остался. Но 
оказалось, что принять и накормить беженцев 
легче, чем оформить им легальные документы. 
У многих миграционных чиновников, как говорят 
беженцы, просто нет души».

Да о душе ли речь, Сергей Григорьевич, ког-
да миграционную политику просто определяют 
большие деньги?

После выступления омбудсмена письма о 
грубых нарушениях в работе Приморского УФМС 
и филиала ФГУП написали два депутата Госдумы 
РФ и член центрального штаба Общероссийского 
народного фронта. Письма были посланы в Ад-
министрацию Президента РФ, в Правительство 
РФ и генеральному прокурору Ю.Чайке.

Вскоре стало известно, что филиал ФГУП 
вроде бы ликвидирован. Поскольку Пушкарев 
считается главным в Приморье экспертом по 
миграции, журналисты именно к нему обратились 
с вопросом: это победа? Сергей Григорьевич со 
свойственной ему красноречивостью заявил: 
«Вместо сенсации нам подбросили дохлую 
кошку».

Дело в том, что на месте филиала ФГУП в 
том самом помещении и по тем самым расцен-
кам теперь, как выражается Пушкарев, «обирает 

мигрантов как липку» новый миграционный центр. 
Одним из учредителей этого центра является 
все тот же центральный ФГУП «Паспортно-
визовый сервис», филиал которого вроде бы 
ликвидирован. 

Объясню, если кто не знает: ФГУП — это 
федеральное государственное унитарное пред-
приятие, т.е. коммерческое. Различных ФГУП 
сегодня много (по разным отраслям). ФГУП 
«Паспортно-визовый сервис» был создан при 
ФМС в 2009-м с благовидной целью: разгрузить 
очереди в миграционной службе и отнять наживу 
у посредников. ФМС тогда сообщала: около 30 
миллиардов рублей вращаются на черном мигра-
ционном рынке — пусть, мол, эти деньги пойдут в 
бюджет государства. И пусть человек, у которого 
есть свободные деньги, получает услугу быстро 
и в цивилизованных условиях. Кто же против? Но 
тут важное условие: у каждого должен быть выбор 
— идти во ФГУП или бесплатно в миграционную 
службу. Никто не предполагал, что филиал ФГУП, 
как это случилось в Приморье, станет единствен-
ным (монопольным) продавцом государственных 
миграционных услуг. 

…Каждый раз, приезжая во Владивосток, 
я слышала жалобы мигрантов о том, что просто 
невозможно попасть на прием в миграционную 

службу. Целую ночь люди простаивают перед 
дверьми, а утром в огромную толпу «выбрасы-
вается» не больше десяти талонов. Возникает 
давка, доходит иногда до драк. Есть электронная 
запись на прием, но она, как правило, не работает. 
Изобретено множество других способов, чтобы 
вынудить мигранта идти за платной услугой. Тем 
более что ФГУП совсем рядом, в этом самом по-
мещении, на Командорской улице. 

Мне рассказывали, что за патент здесь платят 
40 тысяч рублей, за разрешение на временное 
проживание — 72 тысячи, а квитанции якобы вы-
дают совсем на другие, мелкие суммы. Куда уходят 
основные деньги — неизвестно.

Журналисты выяснили, что Приморский ФГУП 
устанавливает самые высокие расценки во всем 
Дальневосточном округе. И якобы имеет на это 
право — мы, мол, коммерческое предприятие. И 
совершенно им неважно, что крутизна цен отпу-
гивают мигрантов из региона, где они жизненно 
нужны. Странно: неужели же нет никакой управы на 
обнаглевших коммерсантов? Ведь не табуретками 
и не пирожками они торгуют, а государственными 
услугами. Вот госпошлина за оформление рос-
сийского гражданства стоит всего три с полови-
ной тысячи рублей. Как это сравнить с суммой, о 
которой говорил омбудсмен Розов?

Мне не в первый раз приходится сталки-
ваться с такой диковиной, как миграционные 
ФГУП. Надо сказать, что не только в Приморье, 
но и в ряде других регионов мигранты стонут от 
заоблачных цен. И давно хотелось понять, суще-
ствует ли какая-либо регламентация в работе 
Паспортно-визового сервиса и какими законами 
регулируются взаимоотношения филиалов ФГУП и 
региональных миграционных служб. К сожалению, 
никаких инструкций или нормативных актов найти 
по этому поводу не удалось. Руководство ФМС 
постоянно подчеркивает, что не имеет никакого 
отношения к денежным делам ФГУП, и заявляет, 
что региональные миграционные службы и фи-
лиалы ФГУП на местах — это независимые друг 
от друга структуры. 

В этом же духе («мы тут ни при чем») вы-
держан ответ, присланный руководителем ФМС 
К.О.Ромодановским на письмо депутата Госдумы 
РФ А.Корниенко. Правда, в ответе сообщается, 
что во Владивосток была послана комиссия из 
Хабаровской миграционной службы… «В ходе 
проведенной проверки подтвердить сообщен-
ные Вами факты нарушений миграционного за-
конодательства при оказании государственных 
услуг Управлением ФМС по Приморскому краю 
не представляется возможным». 

То есть факты не подтвердились. Но те ли 
факты проверяла комиссия из соседнего региона? 
Ведь в обращениях депутатов, как и в выступле-
нии омбудсмена, шла речь именно о том, что 
Приморская миграционная служба бесплатных 
госуслуг мигрантам практически не оказывала, 
перепоручила эту работу ФГУП. Так могут ли быть 
какие-либо нарушения в деятельности, которой, 
по сути, нет? 

Про филиал ФГУП в ответе Ромодановского 
говорится отдельно. Здесь тоже была комиссия 
— из центрального ФГУП. Провела «собственную 
проверку». О том, что комиссия выявила, — ни 
слова. Но вдруг сообщается, что принято решение 
филиал ликвидировать. Странно: если факты не 
подтвердились, зачем же ликвидировать? Впро-
чем, говорил же Пушкарев: «…ничто не измени-
лось: закрыли одну контору и на ее месте открыли 
такую же под другим названием».

Недавно начальника Приморской миграци-
онной службы 

М.Белобородова вызвала в Москву. Пошел 
слух, что наконец-то ФМС решила прекратить 
безобразия, которые творятся в Приморье. Нет, 
Белобородов вернулся «на коне», рассказывал 
журналистам, якобы руководство ФМС высоко 
оценило его работу. Неизвестно, так ли это было, 
но хорошо известно твердое правило Ромоданов-
ского: «своих не сдаем». Очевидно, Белобородов 
входит в когорту «своих».

Не везет Приморской миграционной службе 
с руководителями. Лет пять назад назначили 
сюда начальником некого полковника Мухина. 
Он служил до этого в Тюмени, ни к Приморью, ни 
к миграции никакого отношения не имел. Начал 
с того, что вознамерился уволить чуть ли не всех 
знающих свое дело сотрудников. Против этого 
восстал Общественно-консультативный совет 

при Приморской УФМС. Был это один из самых 
сильных и профессиональных миграционных 
советов страны, много лет его возглавлял Пуш-
карев. Мухин решил разогнать совет, написал 
клеветническую докладную в Москву… Мне до-
велось тогда лететь во Владивосток разбираться в 
конфликте. Элементарная безграмотность нового 
начальника, его вздорность и переполох в службе 
меня поразили. С тревогой вернулась в Москву 
и сразу поспешила в ФМС: надо спасать службу. 
Нет, мои аргументы не возымели никакого дей-
ствия. Более того, Мухин, который был пока и.о., 
получил вскоре полную должность. И, конечно, 
разогнал тот сильный общественный совет. 

Разогнать всех специалистов не успел. Через 
полгода он был арестован и осужден за крупную 
взятку. 

После Мухина в приморской службе долго не 
было руководителя. Наконец нашли. Почему-то в 
Осетии. Через несколько месяцев он бесследно 
исчез. Опять место пустовало, пока не появил-
ся нынешний Белобородов. Вот такая кадровая 
политика у ФМС России в таком стратегически 
важном регионе. 

И что ж теперь? Получается, напрасно при-
морский омбудсмен Розов и депутаты подняли 
шум и побеспокоили столько высокие московские 
инстанции? 

Правда, в последние дни стоимость услуг 
на улице Командорской стала снижаться. Но на-
долго ли хватит испуга? И разве лица, сумевшие 
скрыть обман и выйти из скандальной ситуации 
безнаказанными, смогут реализовать в Приморье 
эффективную миграционную политику?

«Это уже не просто коррупция, это мафия», — 
пишет Пушкарев в своем очередном интервью. И 
заявляет, что обязательно будет поднимать вопрос 
о торговле государственными миграционными 
услугами во всех общественных структурах, где к 
его мнению прислушиваются. Это и Общественная 
палата, и Экспертный совет по повышению уровня 
безопасности (при губернаторе), и Общероссий-
ский народный фронт. 

Ему говорят: хватит воевать, пора успокоить-
ся — ведь такой почтенный возраст. Пушкареву за 
его смелые высказывания в СМИ уже поступали 
угрозы. Но ему совесть не позволяет бросить 
миграцию, ведь от миграции, как он уверен, во 
многом зависит судьба его любимого Приморья: 
«Вот мы радуемся, что в Россию вернулся Крым, 
но не думаем, что можем потерять Приморье, 
тоже прекрасный край». 

Большой, громогласный, по-детски безза-
щитный… «Пушкарев из породы бронтозавров», 
— шутят друзья. Так его и называют. В глаза и за 
глаза. Наверное, только на Дальнем Востоке еще 
сохранилась такая редкостная порода людей. 
Сумеют ли они сохранить свой Дальний Восток, 
который стремительно обезлюдевает? 

Жители Приморья, отвечая на вопрос, что 
их заставляет покидать Дальний Восток, среди 
первых причин называли засилье коррупции.

Лидия ГРАФОВА,  
председатель исполкома Форума 

переселенческих организаций
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Почему Приморью 
оказались не нужны 
беженцы с Украины

9 июля 1999 года у Елены Михайловны Ивановой была убита един-
ственная дочь Галина (имена и фамилии по просьбе потерпевшей из-
менены). Живущий по соседству Александр Мангасаров, будучи в не-
трезвом состоянии, расстрелял из винчестера компанию подростков. 
На земле осталась лежать 21-летняя студентка.
Жене убийцы, которая была на месте преступления и подзуживала 
мужа, благодаря адвокату удалось попасть под амнистию. Ее освобо-
дили прямо в зале суда. Мангасаров получил 17 лет строгого режима 
и возмещение морального ущерба в 539 тысяч рублей.
Только в прошлом году, после многочисленных обращений в органы 
судебных приставов и Министерство юстиции, несчаст-
ной матери пришел один-единственный 
перевод на сумму 239 рублей 
37 копеек и столько же 
на имя мужа. В то вре-
мя как на протяжении 
16 лет жена Мангасаро-
ва продолжает сдавать 
двухкомнатную квартиру 
на Кутузовском проспек-
те, где прописан убийца, 
и получает на руки нема-
лую арендную плату. 
О мытарствах матери и от-
вете Федеральной службы 
исполнения наказаний — в 
материале спецкора «МК». ЗОНА

НЕВЫПЛАТЫ
Мать убитой девушки за 16 лет получила  
с лицевого счета преступника... 239 рублей
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Сергей 
Пушкарев.



НА СЛУЧАЙ БОМБЕЖКИ В ЗДАНИИ ГУМА ОБОСНОВАЛИСЬ МЕДСАНБАТЫ. 
БОМБЫ МОГЛИ ПОСЫПАТЬСЯ НА ГОЛОВЫ УЧАСТНИКОВ ПАРАДА. РУБИНОВЫЕ 
ЗВЕЗДЫ НЕ СВЕТИЛИ НАД КРАСНОЙ ПЛОЩАДЬЮ. ИХ ЗАМАСКИРОВАЛИ
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Москва готовилась к обороне. 
На Красной Пресне — баррикады. 
На площадях — противотанковые 
ежи. День и ночь работали все 
органы высшей власти, Ставка, 
Государственный комитет обороны.

Оставалось девять дней до генерального 
наступления армии Гитлера на Москву. Тогда, 
обратившись к солдатам Восточного фронта, гер-
манское командование, запасшееся парадным 
обмундированием и отчеканившее медали за взя-
тие Москвы, восклицало: «Солдаты! Перед вами 
Москва! За два года войны все столицы континента 
склонились перед вами, вы прошагали по улицам 
лучших городов. Осталась Москва. Заставьте ее 
склониться, покажите ей силу вашего оружия, 
пройдите по ее площадям. Москва — это конец 
войны. Москва — это отдых. Вперед!»

Оставалось девять дней до того, как политрук 
Василий Клочков перед смертью сказал: «Велика 
Россия, а отступать некуда. Позади Москва!»

Приближался день 7 ноября, так не похожий 
на все остальные годовщины праздника. Лишь, как 
всегда, наступал поздний рассвет, и, как всегда, 
должен был состояться парад Красной Армии.

О такой демонстрации силы не подозревал 
враг. Гитлеровское командование сообщило, что 
Москву видно в хороший бинокль.

О таком торжественном акте еще не дога-
дывались союзники, считавшие, сколько дней 
осталось до падения красной столицы.

О таком празднике не думали красноармей-
цы, ночевавшие в заснеженных окопах Западного 
фронта.

Знали о том, что состоится парад, вначале 
двое. Один из них — командующий Московским 
военным округом и Московской зоной обороны 
генерал-лейтенант Артемьев.

…Автомобиль командующего мчался по ноч-
ным улицам из штаба округа к воротам Кремля. 
Шофер слышал взрывы зенитных снарядов, видел 
стрелы прожекторов. Налет. Генерал не обращал 
внимания на воздушную тревогу. В голове — на-
звания частей, цифры, число бойцов, винтовок. 
Сейчас предстоит отчет о резервах Верховному 
главнокомандующему Сталину.

Но разговор пошел о другом — параде войск 
на Красной площади. 

Как секретно осуществить операцию, в ко-
торой должны быть заняты десятки тысяч людей? 
Командующий парадом Артемьев посоветовался 
с членом Военного совета, секретарем москов-
ского комитета партии Щербаковым.

— Меня и других командиров вызвали на со-
вещание, — вспоминал бывший командующий 
дивизией имени Дзержинского Михаил Петрович 
Марченков. — Речь пошла о том, что в середине 
ноября предполагается провести смотр войск 
на Крымской площади.

— Строевая подготовка плоховата, — заметил 
Щербаков, — потренироваться нужно.

— Как проходить будем? — задал я вопрос.
— Как на Красной площади…
Единого для всех места репетиций не было. 

Бойцы Отдельной мотострелковой бригады осо-
бого назначения сводным полком проходили к на-
бережной. Здесь отрабатывали шаг. При налетах 
укрывались под мостами. Рядом с Устьинским 
мостом взорвалась бомба. Осколком ранило ко-
мандира роты, старшего лейтенанта Немцова.

По улицам Москвы ходили моряки, снятые 
с кораблей Черного и Балтийского морей. Они 
не могли понять, зачем их учат строевой подго-
товке, вместо того чтобы вести в бой.

Роты 2-й Московской коммунистической ди-
визии поочередно снимались с позиций и уходили 
маршировать на лесные опушки. Из школ, превра-
щенных в казармы, выходили рабочие батальоны 
в штатском, но вооруженные, и тоже маршировали. 
Один ретивый командир решил: раз смотр, так 
с музыкой — и вывел свой полк на набережную 
с духовым оркестром, за что получил нагоняй.

Даже спустя годы никто — будь то рядовой 
или командир дивизии — не говорил о том, что 
догадывался о подготовке к параду на Красной 
площади.

Яростнее становились налеты. Но никто 
не был в силах помешать Москве.

Над городом грохотали зенитки, из репро-
дуктора на площади перед Большим театром 
патрули — только они могли не находиться в бом-
боубежище — слушали трансляцию торжествен-
ного заседания. 

После доклада на «Маяковской» начался кон-
церт, а в это время в штабе Московского военного 
округа командиры получали устный приказ о па-
раде. Он был назначен на 8 часов утра — вскоре 
после восхода солнца.

Маскировочная завеса 
над столицей
Наступила ночь. На случай бомбежки в здании 

ГУМа обосновались медсанбаты. Бомбы могли 
посыпаться на головы участников парада. Руби-
новые звезды не светили над Красной площадью. 
Их замаскировали. Город озарялся вспышками 
зенитных снарядов. Армады люфтваффе рвались 
к Москве. «6 ноября к Москве пытались прорваться 
250 самолетов, — сообщал штаб ПВО. — Но ни 
одному не удалось близко подойти к городу. Всего 
6 ноября было сбито 34 вражеских самолета».

550 краснозвездных машин в полной боевой 
готовности стояли на аэродромах в ночь перед 
парадом. Летчики клялись не пропустить к Мо-
скве ни одного самолета: «Если нужно, будем 
таранить…» Но взлететь им не пришлось. Природа 
словно решила обезопасить праздник и прикрыла 
Москву маскировочной завесой из снега.

К столице спешили участники парада из под-
московных городов, из окопов Московской зоны 
обороны. Ночью райкомы партии Москвы по-
лучили пригласительные билеты. Трудно было 
поверить, что это билеты на парад на Красной 
площади.

…Я держал в руках немецкую медаль за взя-
тие Москвы. 

Видел пригласительный билет на немецком 
языке — айнладунгскарте: пропуск на торжества 
по случаю взятия Москвы: 

«Москва взята! С нашими знаменами — побе-
да. Предполагается грандиозный фейерверк». Ука-
зано даже начало — 19 часов. Нет только даты…

Считаные часы оставались до парада.
Из Нижнего Новгорода, тогда Горького, в Мо-

скву срочно приехали на автомашинах 65 музы-
кантов Образцового оркестра штаба МВО. Ночью 
на Красную площадь части выслали линейных. 
Прибыла и разгрузилась танковая бригада. Утром 
постовой милиционер на площади Маяковского 
осипшим голосом радостно кричал водителям: 
«Тут не проедешь! Танки до самого Охотного Ряда! 
Давай в объезд!»

Войска вливались на Манежную площадь, вы-
страивались против гостиницы «Москва», Истори-
ческого музея, ГУМа. Шли они на разных скоростях. 
Приблизиться к площади следовало не ранее чем 
за пятнадцать минут до назначенного срока. Был 
приказ: «В случае бомбежки — заполнять ряды».

«Часы Спасской башни гулко бросили на пло-
щадь восемь ударов.

— Парад, смирно!
Из ворот Спасской башни на добром горячем 

коне выезжает заместитель народного комиссара 
обороны СССР Маршал Советского Союза тов. 
Буденный. Навстречу ему скачет командующий 
парадом генерал-лейтенант тов. Артемьев…» — 
писала на другой день «Правда».

Окончен объезд войск. Сталин смотрит на за-
тянутое тучами небо и неожиданно для всех от-
дает приказ: транслировать парад по радио. Этот 
чрезвычайной важности приказ был выполнен, 
когда началась его речь. Мир услышал Красную 
площадь:

«Пусть вдохновляет вас в этой войне муже-
ственный образ наших великих предков — Алек-
сандра Невского, Дмитрия Донского, Кузьмы Ми-
нина, Дмитрия Пожар ского, Александра Суворова, 
Михаила Кутузова. Пусть осенит вас победоносное 
знамя великого Ленина…» — сказал Верховный 
главнокомандующий.

«Ура!», и возглас этот, вырвавшийся из груди 
каждого, кто был в ту минуту на Красной площади, 
прогремел над Кремлем, как прогремел спустя 
год над Сталинградом, спустя три с лишним года 
— над Берлином.

«Открывая торжественное шествие, — со-
общали газеты, — мимо Мавзолея в четком и ров-
ном строю проходят курсанты артиллерийского 
училища».

— Да, мы открывали парад, получив на-
кануне новую артиллерийскую форму. Наше 
училище называлось так: Первое московское 
минометно-артиллерийское училище имени 

Красина, — вспоминал бывший курсант Георгий 
Николаевич Гревцов. — Дивизион училища сра-
жался на волоколамском направлении.

Во дворе училища стояло зачехленное учеб-
ное пособие — «катюша». Она еще не выходила 
на парад, но уже завоевала это право на полях 
сражений под Москвой.

«Идут войска НКВД, батальоны пехоты, 
стрелковые подразделения…» По условиям во-
енного времени корреспондент «Правды» не мог 
называть фамилий командиров и наименование 
частей, коим выпало счастье пройти по Красной 
площади в тот день. 

Кто участвовал в параде
Спустя многие годы участники парада рас-

сказали мне в письмах и по телефону о себе и о 
своих частях.

Итак, слово участникам парада 7 ноября 
1941 года.

2-я Московская коммунистическая ди-
визия. Сформирована из рабочих батальонов 
и добровольцев-коммунистов.

— Первый бой приняла 26 октября. Занимала 
оборону на близких подступах к столице, в районе 
Лихоборов, и на Ленинских горах. Вышла на парад 
по боевой тревоге.

Секретарь комсомольской организации 
2-го полка дивизии Алексей Савкин.
459-й полк 2-й Московской стрелковой ди-

визии. Сформирован в конце октября.
— После парада на грузовых машинах просле-

довал на фронт. Не доезжая Яхромы, высадился 
в лесу, развернувшись к бою. На рассвете 8 ноября 
встретился с противником. За день полк выбил 
фашистов из нескольких деревень. 

Помощник командира взвода Константин 
Хрусталев.

Отдельная мотострелковая бригада особого 
назначения (ОМСБОН). Все бойцы добровольцы, 
комсомольцы, спортсмены.

— На параде я дал торжественную клятву: 
не отступать от Москвы. Если нужно — отдать 
жизнь за родной город. Позже узнал: такую не-
гласную клятву дали все мои товарищи по бригаде. 
После парада наша рота защищала Москву под 
Клином. 

Рядовой Сергей Константинов.
Московский мотострелковый истребитель-

ный полк. Образован из добровольцев из Москвы 
и Московской области.

— Наши группы ходили в тыл врага. Задача — 
сдерживать продвижение противника, взрывать 
и поджигать объекты. Шли на парад в партизан-
ской одежде. Мне было 17 лет. Но рядом шли 
и пятидесятилетние. 

Рядовой Лев Добриер.
Первая отдельная мотострелковая дивизия 

особого назначения имени Ф.Э.Дзержинского.
— Командир дивизии Марченков вывел на па-

рад стрелковые полки, кавалерийский, артил-
лерийский полки, танковый батальон. Крепость 
штыков дивизии и меткость ее артиллеристов 
уже знал враг, пытавшийся прорваться к Москве 
через ее боевые порядки в районе Боровска, куда 
срочно были переброшены батальоны дивизии. 
Думали, придется иметь дело с парашютистами, 
а оказалось — с танками. Сначала против одной 
роты пытались пройти 15 танков. Потом наступало 
30 танков, и вновь безуспешно. На поле боя оста-
лись недвижимы семь танков. С поля боя в наш 
второй батальон вернулись не все. Оставшиеся 
в живых были участниками парада.

Младший лейтенант запаса Анатолий 
Кутузов.

На фотографии, опубликованной в книгах 
о Московской битве, изображены бойцы этого 
батальона, которые идут, печатая шаг, по засне-
женной брусчатке. 

Когда в 25-ю годовщину парада на Красной 
площади я опубликовал этот снимок, мне позвонил 
Илья Матвеев, представившийся рядовым 2-го 
полка Отдельной мотострелковой дивизии имени 
Дзержинского.

— Наши на снимке ребята. Один к одному. 
Нам первым дали винтовки СВТ с такими, как 
на снимке, штыками. И выправка наша, не раз 
на парад ходили.

Но это еще нужно было доказать…
Спустя полчаса после разговора с ним 

меня разыскал рослый, как бойцы на фото-
графии, полковник в отставке Михаил Геор-
гиевич Старов.

— Мои орлы на фотографии. Штык-ножи. 
По выправке вижу — никогда не ошибусь! — это 
говорил бывший начальник штаба 2-го полка, в со-
став которого входил и 2-й батальон, прославив-
шийся в бою у Боровска.

Что ж, возможно, так оно и есть…
— Это я в первой шеренге шагаю. Пятый 

с правого фланга, — слышу голос в трубке.
— А в какой части вы служили?
— Во 2-й роте 2-го батальона 2-го мотострел-

кового полка дивизии имени Дзержинского… 
Впереди — грудь вперед — идет мой командир, 
старший лейтенант Поляков.

Итак, на снимке 2-я рота 2-го батальона 
2-го мотострелкового полка дивизии имени 
Дзержинского.

За 1-й шла 2-я Отдельная мотострелковая 
дивизия особого назначения. Потом батальоны 
морской пехоты. Как сказано в отчете о параде: 
«Заключая торжественное шествие, мимо Мав-
золея проходят отряды вооруженных рабочих 
города Москвы, потомки славного ополченца 
земли Русской Кузьмы Минина». 

Это был парад армии и тыла. Поэтому никого 
не удивило, когда на площади появились люди 
в штатской одежде. Они шли не такими стройны-
ми рядами, как стрелковые полки. Но их руки так 
же крепко сжимали оружие.

По площади маршировали под музыку ис-
требительные батальоны всех районов столи-
цы. Рабочие, инженеры, служащие, журналисты, 
ученые…

«На площадь вступает кавалерия. Оркестр 
меняет ритм и такт мелодии…»

— Мы играли как никогда. Три оркестра — 
штаба МВО, дивизии Дзержинского и школы 
НКВД, — двести труб сливались в торжественном 
марше. Играли «Интернационал», «Священную 
войну». Снег засыпал трубу, и я переворачивал 
ее, чтобы высыпать хлопья, — рассказывал му-
зыкант Образцового оркестра Виктор Иванович 
Кузнецов. — После парада оркестр не захотел 
уезжать из Москвы. Работы было много: мы играли, 
провожая на фронт воинские части. Так же хорошо, 
как 7 ноября 1941 года, оркестр звучал на Параде 
Победы. Играли, а по щекам катились слезы. Даже 
маршалы не стыдились их…

«Кремлевские куранты мелодичным звоном 
отметили десять часов утра, а по площади все 
еще шла артиллерия: зенитная, противотанковая, 
тяжелая».

Люди на трибунах не следили за часами. Они 
были счастливы.

На следующий день подзаголовок газетных 
отчетов гласил: «В параде принимало участие 
200 танков». А на фотографии танковая колонна 
протянулась по улице Горького (Тверской). По этой 
улице утром машины шли на парад, а через два 
часа — на фронт.

Не было ни одной газеты, которая бы не про-
комментировала сообщение из Москвы.

«7 ноября в Москве на Красной площади дол-
жен был состояться победный парад немецкой 
армии. Немецкая пропаганда прямо заявила, что 
Москва будет занята 7 ноября и этот праздник для 
СССР будет отравлен. Но Красная Армия 7 ноя-
бря защищала подступы к Москве и участвовала 
в традиционном параде…»

Газета «Тан».
«Организация в Москве обычного, тради-

ционного парада в момент, когда на подступах 
к городу идут жаркие бои, представляет собой 
великолепный пример мужества и отваги».

Газета «Ньюс кроникл».
Кроме газетного отчета и откликов прессы нет 

никаких документов о параде. Письменных прика-
зов, как рассказал генерал Артемьев, не было.

Зато фашисты незадолго до этого не жалели 
чернил. О параде на Красной площади шла речь 
в приказах. О нем рассказывали газеты Германии. 
О нем в письмах с фронта писали «участники» 
парада: 

«Когда вы получите это письмо, русские будут 
разбиты, мы будем уже в Москве, промаршируем 
по Красной площади».

Эсэсовец Христиан Хельцер.
Парадное обмундирование немецким сол-

датам было разрешено в связи с наступившими 
холодами надеть на себя. В нем вскоре и хоронили 
любителей маршировать по чужим площадям. 

«Парад» немецких войск в Москве действи-
тельно состоялся. Через три года после Москов-
ской битвы. По улицам шли германские генера-
лы — без армий. Шли солдаты — без оружия. 
Об этом параде мало кто из его участников пишет 
и вспоминает. Но Москва ничего не забыла.

7 ноября 1941 года мир увидел парад силы, 
способной сокрушить армию, поставившую на ко-
лени столицы Европы. Но не Москву. И люди, 

памятуя о самых торжественных актах на земле, 
не забудут парад на Красной площади в дни Мо-
сковской битвы. Самый оптимистический парад 
в истории человечества! 

■ ■ ■
Когда отмечалось 25-летие разгрома фа-

шистских войск под Москвой, я брал интервью 
у руководителей обороны города. Некоторые эпи-
зоды, записанные мной тогда, не прошли в газете 
по той причине, что в них главным действующим 
лицом выступал Сталин, чье имя замалчивалось, 
как и имя маршала Жукова.

Я сохранил давние записи на пожелтевшей 
за сорок лет бумаге и хочу, чтобы они прозвучали 
накануне юбилея Победы.

Первый эпизод рассказал мне генерал-
полковник Павел Артемьев у себя дома, в квар-
тире на улице Горького. Он командовал Мо-
сковским военным округом. Его сняли с этой 
должности, которую он занимал в годы войны 
и после нее, в драматические дни 1953 года, 
когда после смерти Сталина власть брал в руки 
Хрущев, убравший многих генералов, служивших 
покойному. 

Перед восходом солнца
…Еду в Кремль, как обычно, из штаба округа 

ночью, докла дывать о ходе подготовки резер-
вов. На улице бомбежка. Доложил быстро все. 
Укладывался всегда в десять-пятнадцать минут. 
Потому что тому, кто не укладывался в это время, 
Сталин не давал продолжать и начинал задавать 
вопросы.

И вдруг неожиданный вопрос: 
— Как вы готовитесь к параду войск Москов-

ского гарнизона? 
Я не ожидал такого вопроса. 
— Никак, — отвечаю, — не готовлюсь. У меня 

нет ни танков, ни артиллерии. Да и войск мало, они 
все на пози ции или на формировании.

Меня поддержал один из членов ГКО, присут-
ствовавший в кабинете во время моего доклада. 
Сталин очень огорчил ся, что мы оба выступили 
против парада. Он закурил трубку и сказал: «Па-
рад стоит фронтовой опера ции!» И добавил, что 
я недооцениваю военно-политического значения 
парада. А потом приказал: 

— Парад провести. Артиллерию даст Яковлев 
из Главного артиллерийского управления. Танки 
дам за два дня. О параде никому не говорите. 
Парад принимать будет Буденный. Вы ему скажите 
об этом дня за два до парада.

— Когда провести парад? 
— Вы решайте сами. Сделайте так, чтобы и я 

в послед ний момент узнал… 
После доклада на торжественном заседании 

на станции «Маяковская» я доложил, что у нас все 
готово на 8 утра, сразу после восхода солнца. 

Ночью перед парадом мне звонил Верховный. 
Спросил, все ли в порядке… А после парада при-
гласил в Кремль на обед к себе на квартиру. У всех 
за столом было отличное настроение. 

■ ■ ■
Следующий эпизод, относящийся к параду 

на Крас ной площади, рассказал бывший пред-
седатель исполкома Мос совета Василий Про-
хорович Пронин.

Включите микрофон!
Всю ночь накануне парада на Красной площа-

ди наш полк аварийно-восстановительных работ 
провел на ногах. Готови лись к параду, все вроде 
бы сделали.

Войска выстроены, рапорт принят. Пора речь 
произносить.

Сталин меня спрашивает: «Как микрофон, 
включен?». А микрофон, по понятным соображе-
ниям, как раз я распорядился не включать. Я счи-
тал, что транслировать речь по радио не нужно. 
Ведь, услышав, что Сталин выступает на Красной 
площади, авиация немцев могла нанести удар 
по площади.

Сталин говорит: «Включите микрофон!» 
Я кинулся давать команду, а часовой у радио-

точки, что установлена на Мав золее, не слушает 
меня. По условиям военного времени он подчи-
нялся только наркому госбезопасности. 

Что делать? Сталин уже начал говорить, 
а микрофон не включен. Нашли наконец замести-
теля наркома, он и распорядился. Так и начали 
транслиро вать речь не с самого начала…

Кинохроника в спешке тоже приехала на Крас-
ную площадь без звукозаписывающей установки: 
сняли выступление без звука. 

Что делать? 
Уговорили Сталина второй раз прочесть 

речь. Для этого установили декорации Мавзолея 
в Георгиев ском зале Кремля. И здесь он прочел 
по второму разу свою речь. Очень была взволно-
ванная речь.

Вот почему в кадрах кинохроники не видно, 
что идет снег.

■ ■ ■
Следующие несколько эпизодов записаны 

со слов генерал-полковника артиллерии Даниила 
Журавлева, бывшего командующего корпусом 
ПВО, отражавшим зенитным огнем налеты фа-
шистской авиации.

Первый налет
Вызывают меня в июле в Ставку на улице 

Кирова и го ворят:
— Произведем учебный налет. Дневной.
Нападающей стороной был генерал Грома-

дин, он коман довал всей московской зоной ПВО. 
А я и генерал Климов, командующий авиационно-
истребительным корпусом, — обороняющейся 
стороной.

Отдали команды. Все, как если бы бой про-
исходил на самом деле. Так час-полтора шел бой. 
Разбор сделал Жуков, он тогда командовал Гене-
ральным штабом.

— Завтра, — говорит в заключение Сталин, — 
произ ведем ночной бой.

Через несколько часов произошел ночной 
бой. Но только настоящий. Сбили мы 22 самолета. 
Верховный приказал Громадину:

— Представьте людей к награде.
Но генерал Громадин не сделал это 

вовремя.
— Вот война кончится, товарищ Сталин, тогда 

и соч темся, — попытался он отшутиться.
— Если вы немедленно не представите спи-

ски награжден ных — арестую, — жестко ответил 
ему Сталин.

Многих тогда наградили. Но Громадин на-
гражден не был. Сталин сказал в отношении его: 
«По усам текло, а в рот не попало…»

Неудавшаяся охота
Дело было осенью. Однажды мне мой зам-

полит говорит:
— Давай на охоту съездим. Уток тьма!
Взяли машину, поехали. Только отъехали 

от города — воздушная тревога.
Срочно едем обратно. Пока приехали — она 

уже кончилась.
— Вас искали. Мы сказали, — говорит дежур-

ный, — что уехали в воинскую часть.
А у меня на уме охота. Как представлю зорь-

ку — не могу ничего делать…
Решили снова поехать, налетов, по нашим 

представлениям, быть не должно. Только от-
ъехали, как назло, опять налет. Возвращаемся. 
Опять докладывают: «Товарищ Сталин вызывал. 
Сказано — позвонить».

Звоню. Докладываю.
— Где были?
— На охоте. 
— Хорошее дело охота, товарищ Журавлев. 

Давайте отложим ее до победы.
Не нашелся я, что ответить, и как школьник:
— Я больше не буду, товарищ Сталин...
— Я больше не буду! — спародировал мой 

ответ Ста лин, изобразив его в красках членам 
ГКО…

(И генерал Журавлев фамилий членов ГКО 
не назвал, как Пронин имя наркома, потому что 
ко времени нашего разговора эти бывшие члены 
ГКО, то есть Государственного комитета оборо-
ны, все были в немилости и упоминать их имена 
публично запрещалось.)

После разговора со мной Сталин говорит: 
«Дайте трубку своему комиссару». Я его вызвал, 
ничего не сказал и мол ча подал трубку. 

И его спрашивает: «Где были?». Тот обомлел 
от стра ха.

— На охоте, — признался.
— Какой же вы комиссар? Вместо того что-

бы остано вить своего командира, вы сами с ним 
на охоту ездите…

Вот так не удалась охота…
Любил он меня за то, что я всегда правду 

говорил.
На следующий день читаю обычную закрытую 

для печати сводку: «На Москву было произведено 
два налета. Участвовало столько-то самолетов. 
Наши потери — столько-то самолетов. Во время 
налетов генерал Журавлев был на охоте…»

Салют
Когда взяли Орел, мне позвонил Верховный 

в Москву из своего штабного вагона и говорит:
— Хочу поделиться с вами радостью. Наши 

войска взяли Орел. Всюду хорошо идут дела. Надо 
нам как-то отметить эту победу. В царской России 
это сделали бы колокольным звоном. Звонили 
бы в колокола. Мы в колокола бить не мо жем. Да-
вайте дадим салют. Сегодня. К вечеру доложить 
о готовности.

Сел я читать книжки о салютах. Никто у нас 
тогда этим делом не занимался. Вдруг получаю 
срочное задание — нужно прикрыть «груз». Это 
значило — нужно самолетами прикрыть путь сле-
дования штабного вагона Верховного. Выделяю 
триста самолетов для барражирования над же-
лезной дорогой, а сам все думаю: «Сколько нужно 
пушек, сколько залпов, чем стрелять?» 

Собрали мы сто зенитных орудий. Насобира-
ли снарядов на двадцать холостых залпов. Больше 
в то время у нас не было. 

Вечером звонит снова Сталин. Спрашивает, 
с каким интервалом давать собираетесь залпы?

— Секунд тридцать, — отвечаю, — учитывая 
скорость распространения звука.

Сталин сказал, что в условиях города звук 
распространяется с другой скоростью, и ми-
нуты две говорил на тему о распространении 
звука. В общем, решили вопрос об интервале. 
Количество орудий получилось так. Сто зенит-
ных орудий у нас было. К ним прибавили те, что 
стояли в Кремле для парадных залпов. Вот и по-
лучилось 124 орудия. А количество залпов так 
и осталось — 20.

Когда взяли Харьков — звонит снова 
Сталин. 

— Это, — говорит, — большая победа. Харь-
ков — вторая столица Украины. Нужно это как-то 
отметить особенно. 

— Сделаем, — говорю, — товарищ Сталин, 
и с эффектом.

Зарядили орудия ракетами. Кроме того, я при-
казал стрелять трассирующими пулями из пуле-
метов. Они образовали над Кремлем шатер. Когда 
испытывали — все было нормально. 

На землю падали легкие сгоревшие остатки. 
А когда дали залп — отовсюду начались звонки. 
Из Кремля звонят: чем это вы людей убиваете?! 

Как оказалось, убило одного ин тенданта, 
одного врача ранило. Люди на крышу поднялись, 
чтобы лучше все увидеть, вот их и ударило, на-
верное, остатками пуль. Пробило машину одному 
из членов прави тельства. 

Велит мне Поскребышев, помощник Сталина, 
позвонить Верховному.

— Вот какой ваш эффект, — говорит он 
с укоризной.

Так первый блин вышел комом. Но все потом 
наладилось, а салюты стали традицией.

Следы Великой Отечественной 
можно отыскать едва ли не 
повсюду. Она пробралась даже 
под землю — в московское 
метро. Причем кое-что из такого 
наследия суровых военных лет 
оказалось увековечено навсегда, 
хотя горожане сейчас этого 
не замечают.

Вы бывали на станции «Павелецкая»-
радиальная? Обращали внимание, какая она 
двуликая? Спустившись по эскалатору со сторо-
ны Павелецкого вокзала, попадаешь в теснину 
узких проходов между массивными пилонами, 
ведущими к таким же узеньким перронам. Зато 
с противоположной стороны, от Зацепского Вала, 
пассажиры, сошедшие с лестницы-чудесницы, 
сразу оказываются в просторном зале, своды 
которого поддерживают тонкие колонны.

Именно такой — просторной, светлой — 
и предполагалось сделать всю «Павелецкую». 
Этот подземный дворец был задуман как вариа-
ция на тему красавицы «Маяковской». 

К сооружению станции метро возле Па-
велецкого вокзала приступили еще до войны. 
Металлические конструкции для ее пассажир-
ского зала изготавливали на Украине — на Дне-
пропетровском заводе. До начала фашистского 
нашествия оттуда в Москву успели привезти лишь 
небольшую часть деталей для «Павелецкой», 
остальное же метрополитеновское железо, увы, 
так и осталось в оккупированном гитлеровцами 
Днепропетровске. Тогда, чтобы не задерживать 
пуск нового радиуса столичной подземки, соеди-
няющего «Театральную» и «Автозаводскую» (в ту 

пору — «Завод им. Сталина»), приняли компро-
миссное решение: из имеющихся металлокон-
струкций соорудить в одном конце будущего 
пассажирского зала «Павелецкой» короткий 
и узкий тамбур, снабженный проходами к не-
широким посадочным платформам. Такая убогая 
станция-времянка была открыта в самый разгар 
войны — зимой 1943-го.

Лишь несколько лет спустя, уже после по-
беды, появилась возможность достроить «Па-
велецкую». Сооружая недостающую часть пас-
сажирского подземного зала, ему придали тот 
самый облик, который и предполагался в перво-
начальном варианте — по типу «Маяковской». 
Ну а четвертушка этой станции — та, что со сто-
роны Павелецкого вокзала, — так и осталась 
тесной, узкой, низкой, напоминая о «зародыше» 
«Павелецкой»-радиальной, возникшем здесь 
в трудные военные годы.

■ ■ ■
Необычна история, связанная с мозаичными 

панно, расположенными на своде главного зала 
станции «Новокузнецкая» зеленой линии. Ма-
ститый живописец А.Дейнека сделал их эскизы, 
а собрал каменные картины из тысяч кусочков 
разноцветной смальты другой известный худож-
ник — В.Фролов. Кропотливая работа над панно 
начата была в его ленинградской мастерской 
еще накануне войны, но завершить их удалось 
лишь в 1942 году, когда Ленинград уже оказался 
в плотном кольце немецкой осады. Невзирая 
на близость врага, огромные мозаики были по-
гружены на баржу и под обстрелом гитлеровцев 
вывезены через Ладожское озеро на большую 
землю. (Конечно, на этой барже могли бы вме-
сто изобразительной продукции эвакуировать 
несколько сотен мирных жителей блокадного 

города, но высшее руководство страны распоря-
дилось категорически: война войной, а москов-
ское метро нужно продолжать строить!)

Уже по прибытии в столицу одна из ка-
менных картин была доработана. 
Какому-то бдительному чеки-
сту показалось, что изо-
браженный Дейнекой 
и Фроловым на мо-
заике самолет 
слишком точно 
воспроизводит 
внешний вид 
советского 
бомбарди-
ровщика. 
Это же на-
стоящая 
находка 
для вра-
жеских 
шпионов! 
А потому 
последо-
вало стро-
гое указание 
подправить 
панно, устранив 
портретное сход-
ство с нашим боевым 
самолетом. 

■ ■ ■
После окончания войны 

из побежденной Германии было от-
правлено в Россию много всякого добра — «в 
качестве компенсации за понесенный Советским 
Союзом ущерб». Среди прочей немецкой техники 

на восток уехало и 120 вагонов берлинской под-
земки: их решили использовать на линиях Мо-
сковского метрополитена.

Однако с такой дармовщиной при-
шлось изрядно повозиться. Спер-

ва, чтобы погрузить вагоны 
подземных экспрессов 

на железнодорожные 
платформы, нашим 

саперам приказа-
ли даже постро-

ить в Берлине 
специальную 
подъездную 
ветку, веду-
щую от ме-
тродепо 
«Фридрих-
фелде», 
располо-
женного 
в совет-

ской зоне 
оккупации, 

к соседней 
железнодо-

рожной стан-
ции. А по при-

бытии в Москву 
немецкие трофеи 

сразу же отправили 
на ремонт: многие немец-

кие вагоны оказалась в весьма 
плачевном состоянии, поскольку 

они какое-то время были утопленниками 
— находились в тоннелях берлинского метро, 
во время штурма города заполненных по приказу 

Гитлера водой. Кроме того, предстояло еще пере-
ковать германскую технику на широкую русскую 
колею, переделать кое-что в электрооборудо-
вании... Лишь два года спустя, в июне 1947-го, 
первый немецкий состав начал курсировать 
от «Парка культуры» до «Сокольников». А в 1949 
году уже все 120 берлинских вагонов, которым 
присвоили в технических документах индекс «В», 
возили москвичей по подземным трассам.   

Это привезенное из столицы Германии 
пополнение весьма отличалось от метропоез-
дов советского производства. У большинства 
«немцев» было по три двери, крыша в виде арки 
со стеклянными световыми фонарями... и на-
половину ручное управление работой дверей: 
электропривод использовался лишь для их за-
крывания, а вот открывать створки должны были 
сами пассажиры (но только по команде маши-
ниста поезда!).

Век подземных трофеев оказался не столь 
уж долог. Из-за отсутствия запасных деталей 
уже через 5–6 лет пришлось снять с линии едва 
ли не треть вагонов «В». Их поставили на закры-
тых тогда для пассажирского движения перего-
нах от «Киевской» до «Калининской» (нынешний 
«Александровский сад») и потихоньку разбирали 
на запчасти. После того как в 1958 году была 
пущена открытая Филевская линия, немецкие 
вагоны спешно переоборудовали для работы 
на этом радиусе столичного метро: поизно-
сившуюся трофейную технику было не жалко 
добивать, эксплуатируя под дождем и снегом 
на наземных участках новой трассы.

Последние трофейные вагоны из берлин-
ской подземки были списаны Московским ме-
трополитеном в 1966 году.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

Парад в осажденной 
столице в ноябре 
41-го года готовили 
в обстановке 
строжайшей секретности

В столичной подземке 
сохранились отпечатки 
боевых событий 1941–
1945 гг.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 4 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Капсула. 4. Скипетр. 10. Буддизм. 11. Всплеск. 13. Трус. 14. Коза. 15. 
Растеряха. 16. Ливень. 18. Колено. 20. Синоним. 22. Здоровье. 23. Незнайка. 24. Мандарин. 
27. Триколор. 30. Цензура. 32. Кафтан. 34. Задира. 35. Анестезия. 36. Клоп. 38. Лето. 39. 
Зависть. 40. Идиллия. 41. Адмирал. 42. Окрошка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Картель. 2. Соус. 3. Лодырь. 5. Колпак. 6. Писк. 7. Рубанок. 8. Смятение. 9. 
Дворянин. 10. Буквоед. 12. Котенок. 17. Неурядица. 19. Обработка. 20. Скворец. 21. Мозаика. 
25. Апофеоз. 26. Ненастье. 27. Труженик. 28. Орхидея. 29. Скукота. 31. Заколка. 33. Нажива. 
34. Зяблик. 37. Пари. 38. Лицо.

Балетная программа «Золотой маски», как 
всегда, началась с показа спектаклей Мари-
инского театра. Поскольку это практически 
единственная возможность раз в году по-
смотреть легендарную труппу, не выезжая 
за пределы Садового кольца, зрительный 
зал Музыкального театра Станиславского и 
Немировича-Данченко в оба вечера был за-
бит до отказа. Как всегда, Мариинка презен-
товала в Москве свои недавние премьеры, 
выдвинутые на национальную российскую 
премию: балеты Ханса ван Манена, пока-
занные в первый вечер, и одноактный балет 
«Инфра» знаменитого британского балетного 
авангардиста Уэйна МакГрегора, включен-
ный в программу одноактовок второго дня 
гастролей. 

Самой свежей (2012 года) из программы 
Ханса ван Манена оказалась «Вариация для 
двух пар». Работа была показана Национальным 
балетом Нидерландов на гастролях в Санкт-
Петербурге еще в прошлом году, как раз неза-
долго до премьеры в Мариинке. Три остальных 
произведения: «Адажио Хаммерклавир», «Соло» 
и «Пять танго» — тоже неоднократно виденная 
в России и проверенная временем классика, 
что идет на сценах многих мировых театров. 
И Мариинка своим исполнением эту классику 
только украсила (особо выделим молитвенную 
сосредоточенность в танце Алексея Тимофеева 
и Ксении Острейковской в «Адажио Хаммеркла-
вир» и центральную пару в балете «Пять танго» 
Викторию Терешкину и Владимира Шклярова, 
танцевавших выверенно, утонченно и стильно). 

Последователь Баланчина и один из осно-
вателей голландского балета ван Манен не отя-
гощает свои одноактовки сюжетом и мыслит 

математически выверенными формулами, вы-
страивающимися в его балетах в поразительно 
красивые и геометрически вычерченные танце-
вальные комбинации, которые в балете «Адажио 
Хаммерклавир» (истинном шедевре голландского 
классика) неизменно заканчиваются одухотво-
ренными истаивающими движениями.

Собственно, ту же рассудочную математич-
ность своих головоломных построений выдает в 
балете «Инфра» и Уэйн МакГрегор: закрученные 
в бараний рог тела, выломанные из суставов 
конечности, смещенный центр тяжести и из-
вивающийся, словно змея, позвоночник — фир-
менные черты авторского стиля, уже виденные 
насмотренным зрителем в других его работах 
(например, в выпавшей из репертуара Большого 
театра «Хроме», поставленной в Москве еще в 
2011 году). Ничего нового «Инфра» с этой точки 
зрения не принесла. Работа, поставленная в 
английском Королевском балете в 2008 году, — 
это отклик МакГрегора на теракты, за несколько 
лет до того прогремевшие в Лондоне. Но напо-
минает об этом разве что электронное табло, 
расположенное над сценой, на котором снуют то 
туда, то сюда нарисованные на экране человеч-
ки. Снующая толпа временами появляется и на 

сцене, хотя в основном перед нами соло, трио, 
а чаще всего дуэты, исполненные артистами, 
одетыми в трусики и майки. 

Вслед за Форсайтом МакГрегор в «Инфре» 
демонстрирует классику и, как всегда, исследу-
ет возможности человеческого тела. Зрителям 
позволено любоваться изгибами, игрой мышц, 
работающих автономно друг от друга, и целиком 
совершенными телами классических танцовщи-
ков Мариинского театра — таких, как Виктория 
Терешкина, Анастасия Матвиенко, Кимин Ким, 
Василий Ткаченко, Филипп Степин, Александр 
Сергеев, Андрей Ермаков (всего 12 человек).

В качестве довеска к «Инфре» во второй день 
гастролей Мариинка показала еще «Inside the 
Lines» — затянутый, подражательный и, в общем, 
ничем не примечательный балет молодого хорео-
графа Антона Пименова, являющийся, однако, 
единственным оригинальным сочинением, пред-
ставленным Мариинским театром в московской 
программе. Все остальные работы, показанные 
на гастролях, как правило, представляют собой 
переносы известных западных постановок.

Включенный в программу одноактных бале-
тов еще один — «Маргарита и Арман» — типичный 
образчик английского стиля. Этот выспренно 

патетический и одновременно очень романти-
ческий шедевр Фредерика Аштона на музыку 
Ференца Листа, поставленный в 1963 году на Ру-
дольфа Нуреева и Марго Фонтейн, был исполнен 
Ульяной Лопаткиной и ее обосновавшимся в Ма-
риинке красавцем партнером Ксадером Паришем 
как стихотворение — легко и на одном дыхании. 
Англичанин, с ранних лет воспитанный на бри-
танской балетной классике и, соответственно, с 
молоком матери впитавший в исполнительскую 
манеру знаменитый английский стиль, стал неза-
менимым партнером для «божественной» Ульяны. 
И это при том, что сама балетная звезда мало 
походила на великосветскую куртизанку, а ее 
партнер порой выглядел как сын главной героини. 
(Впрочем, огромная разница в возрасте была с 
Марго Фонтейн и у Рудольфа Нуреева.) Мелкие 
несостыковки в дуэте совсем не портили общего 
впечатления. Завораживающий линиями тела и 
одухотворенной пластикой Париш словно читал 
своим легким и образным танцем умирающей от 
чахотки возлюбленной сотканный из поэтических 
видений и дымки воспоминаний сонет, на кото-
рый та отвечала ему столь же проникновенным 
и западающим в душу танцем.

Павел ЯЩЕНКОВ.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. «Фээсбешник» при Бенкендорфе. 4. 

Праздник, до которого заживут все болячки 
у ребенка. 10. «Секретная» информация от 
теток, любящих покопаться в грязном белье 
односельчан. 11. И барабанщик, и передо-
вик. 13. Начисление знатокам за правильный 
ответ. 14. «Прописка» канцелярии, управляю-
щей погодой. 15. Почтовое уведомление о 
посылке. 16. Древний способ добычи огня. 18. 
Выпавший ночью и переставший идти к утру 
снег, на котором отпечатываются свежие следы 
животных. 20. Встреча с инопланетянами. 22. 
Вкалывающий наемник в доме богатея. 23. 
Видимая граница, за которую солнце садит-
ся. 24. Историк с лопатой. 27. Эротическая 
выдумка. 30. Длинный балкон вдоль здания. 
32. Полная выплата заработанных денег при 
увольнении. 34. Метеор из семейства коша-
чьих. 35. Двойной ход, который выполняют ни 
разу не ходившие король и ладья. 36. Площадь 
для парадов и строевых военных занятий. 38. 
Перезимовавшая в сарае трава. 39. «Штиль» 
перед грозой. 40. Сруб с подвешенным ведром 
в деревне. 41. Пивной моллюск в кольцах. 42. 
Высокий, «детский» голос певца.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Чувство, удерживающее женщину рядом 

с больным, но нелюбимым мужем. 2. Гараж для 
пожарных машин. 3. Усердие выпрыгивающего 
из штанов карьериста. 5. Ящик с марионетками. 
6. Это водка, а не дух в бутылке. 7. Стиральная 
машинка, которая все делает сама. 8. Участник 
стихийного восстания. 9. Метательное орудие, 
которое возвращается. 10. Канцелярская «под-
веска» для елочной игрушки. 12. Горючее для 
примуса. 17. Письменный пересказ прочитанно-
го учительницей текста. 19. Проступок ученика, 
явившегося на урок после звонка. 20. «Тренер» 
служебных овчарок. 21. Правление, основанное 
на деспотизме. 25. Малая форма эпической 
прозы. 26. Страж футбольных ворот. 27. Сте-
клянная дверца в окне для вора-шпингалета. 
28. Антонио Бандерас по национальности. 
29. «Абонемент» для заводской проходной. 
31. Оратор, пытающийся оправдать подсу-
димого. 33. Неразлучная «связка» из Атоса, 
Портоса и Арамиса до появления Д`Артаньяна. 
34. Резиновая «непромокашка» на валенке. 
37. «Титул» льва в мире зверей. 38. Несколько 
отелей с одним названием, принадлежащие 
одному владельцу.

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
 м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
6 и 7 апреля с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 15.00
р-н Москворечье-Сабурово,  
Каширское шоссе, д. 42, к. 1
м. «Б-р Адмирала Ушакова»,  
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский просп., д. 64,  
у маг. «Пятерочка»
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16

8 и 9 апреля с 8.00 до 20.00
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
р-н Братеево, ул. Паромная, д. 5
м. «Спортивная», ул. Доватора, д. 12
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, к. 6

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
9 апреля с 12.00 до 18.00
МГСУ, Ярославское шоссе, д. 26,  
корпус младших курсов, холл 2-го этажа,  
напротив профкома (№203)

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
10 апреля с 15.00 до 18.00
ЗВЕЗДНЫЙ ГОРОДОК,  
на площади у Дома космонавтов

Приглашаем всех выгодно подписаться на «МК» в редакционных подписных пунктах: 
«Московский комсомолец» по будням (5 раз в неделю) — 570 рублей;

«Московский комсомолец» по будням и субботам (6 раз в неделю) — 650 рублей.
«МК-Бульвар», еженедельный журнал — 650,22 рубля;

«МК-Бульвар» и «Московский комсомолец» по будням и субботам — 1434,60 рубля;
«Российская охотничья газета», еженедельник — 552, 42 рубля;

«Охота и рыбалка — XXI век», 1 раз в месяц — 467,58 рубля;
«Российская охотничья газета» и «Охота и рыбалка — XXI век» — 961,26 рубля.

Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, 
микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

❑ КМ, микросхемы, 
ПП3, разъемы. 
(499)126-02-60

предлагаю

www. volga-teplica.ru
+7(499)390-26-59

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА
Низкие цены!
Удобрения в подарок!

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)517-19-30

ПОКИНУТАЯ ВСЕМИ,
СРОЧНО ИЩЕТ ДОМ!

Не сразу привыкает к 
людям, много страдала.

Стерилизована, привита, 
приучена к лотку

с наполнителем. 1 год.

БЕДОЛАГА 
ДУСЯ

8(903)12 777 24

предлагаю
❑ адвокат – бесплатные 

консультации
т. 8-926-33-444-80

предлагаю

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-915-340-44-31

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36
❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ, 

ОТКРЫТКИ
т. 8-495-723-19-05

предлагаю
❑ женюсь т. 8-916-072-78-22

предлагаю
❑ ремонт холодильников

т. 8-495-510-76-81

сдаю
❑ квартиры на сутки.

т. 8-926-736-68-61
сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

куплю

 автовыкуп
т. 8-903-742-33-90

❑ автовыкуп
т. 8-925-147-44-48

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

ЗАПОИ
АЛКОГОЛИЗМ

Радикально
(495) 225-00-60

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

❑ массажисток
т. 8-915-472-26-64

❑ массажисток
т. 8-967-087-43-91

❑ массажисток
т. 8-985-142-81-42

предлагаю
❑ изготовление книг 

и брошюр 
от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ издание книг
т. 8-499-235-73-36,
т. 8-929-992-70-91

ОРГАННЫЕ КОНЦЕРТЫ

(499) 409 97 05, (495) 979 38 99
www.belcantofund.com

Кафедральный собор Петра и Павла
6+

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72
❑ автоперевозки

т. 8-495-973-35-30
❑ автоперевозки.

т. 8-495-589-80-42
❑ грузоперевозки

т. 8-916-624-10-58

 переезды. Дешево
т. 8-495-225-54-71

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ!
т. 8-906-74-74-998 
www.beltein.net

предлагаю
❑ отдых т. 8-916-904-21-19
❑ ОТДЫХ т. 8-963-963-33-24
❑ отдых т. 8-964-582-57-55
❑ расслабление

т. 8-915-051-04-21

❑ расслабляющий релакс
т. 8-495-646-86-91
м. "Китай-город"

❑ релакс м. "Варшавская"
т. 8-925-435-65-08

❑ релакс м. ОТРАДНОЕ
т. 8-903-683-55-00,
м. МЕДВЕДКОВО
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс, отдых
т. 8-926-802-19-35

куплю
❑ фантики от жвачек 

и конфет, открытки, 
календарики, игрушки 
куплю. т. 8-985-434-82-35

ищу
❑ утерян диплом 

торгово-экономического 
техникума г. Москвы СТ 
918230 регистрационный 
номер 494 
от 23.06.1997 Алексеевой 
Е. В. Прошу считать 
недействительным.

❑ отдых! 
Любой район Москвы
т. 8-906-740-97-06

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-903-784-21-31

❑ антистресс
т. 8-968-522-42-75

❑ ваш отдых
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых г. Химки.
т. 8-925-755-76-15

 отдых м. "Дмитровская",
м. "Беговая"
т. 8-915-200-48-12

❑ отдых м. "Сокол"
т. 8-495-642-52-31

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых т. 8-963-969-71-77
❑ отдых! ЮГО-ЗАПАД!

т. 8-985-204-77-03

 отдых! м. "Маяковская"
т. (495)790-40-30,
м. "Таганская"
т. (495)500-92-33

 расслабление
м. "Планерная"
т. 8-965-221-69-71, 
м. "Тушинская"
т. 8-968-719-42-44

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

«Алые паруса-10»
Мюзикл Максима Дунаевского «Алые паруса» 

побил все возможные рекорды по количеству по-
становок. Некоторые настойчивые продюсеры 
так сроднились с этим материалом, что ставят 
спектакль не по одному разу. Правда, толку от 
таких римейков маловато, что, увы, и продемон-
стрировала новая версия «Алых парусов» компании 
«Русский мюзикл». Продюсеры пригласили режис-
сера Светлану Горшкову (предыдущие «Паруса» 
ставил Дмитрий Белов) и доверили сценогра-
фию художнику по костюмам Ольге Шагалиной 
(в первой версии в качестве сценографа весьма 
сомнительно дебютировал известный художник 
по свету Глеб Фильштинский). Надо признать, 
что постановщики поработали над ошибками: 
в сценографии наконец-то появилось море, а в 
финале — красивые алые паруса, а не грязная 
тряпка. Однако главная жертва этого маловы-
сокохудожественного проекта — великолепная 
музыка Максима Дунаевского — снова подвер-
глась истязаниям.

Долбящая «фанера», напрочь глухие звукоре-
жиссеры, каша вместо слов. Притом что в спекта-
кле заняты классные артисты — Антон Деров, Анна 
Гученкова, Максим Заусалин, — однако если не 
видеть их в других проектах, то вовек не догадаться 
об их способностях, что надежно спрятаны за кри-
ками и воплями. А что им делать? Фонограмму-то 
как-то надо переорать! Зритель не понимает — кто 
там чего спел: во-первых, текста не слышно, а во-
вторых, доморощенные «мюзикломейкеры» про 
локализацию звука слыхом не слыхали.

Остается только надеяться, что через годик-
другой продюсеры «Русского мюзикла» выпустят 

третью редакцию «Парусов». Расщедрятся на 
живой оркестр, возьмут на работу нормальных 
звукорежиссеров… В общем, как поет одна из 
героинь «Алых парусов»: «Мечты, мечты, куда уво-
дят мечты…»

«Редкая лошадь долетит  
до середины Днепра…»
А вот спектакль Краснодарского музыкально-

го театра «Гоголь. Чичиков. Души», приехавший в 
Москву как номинант «Золотой маски», порадовал. 
Поставленный на основе лайт-оперы Александра 
Пантыкина «Мертвые души» (в свое время компози-
тор получил за нее «Золотую маску»), этот мюзикл 
совершенно не нуждается в снисходительном от-
ношении: ничего «провинциального» в спектакле 
нет и в помине. Непростая история и партитура в 
руках Александра Мацко (режиссура и хореогра-
фия) и Андрея Лебедева (дирижер-постановщик) 
обрели жанровые черты качественного мюзикла. 
Владислав Емелин (Чичиков), Владимир Кузнецов 
(Ноздрев) и Наталья Арзяева (Лиза) жертвуют 
красотой звучания своих голосов во имя сугубо 
драматических целей. И если Арзяева в основном 
поет оперетту и мюзикл, то Емелин с Кузнецо-
вым — ведущие солисты театра, в репертуаре 
которых сложнейшие оперные партии. Но это 

нисколько не мешает им в полной мере играть свои 
роли в мюзикле и быть поющими артистами, а не 
играющими певцами. А в кульминации спектакля, 
где звучит широкая и раздольная ария Ноздрева 
«Редкая лошадь долетит до середины Днепра» 
(довольно смелый перепев гоголевского текста, 
автор либретто Константин Рубинский), фантас-
магорические персонажи хрестоматийной поэмы 
окончательно сближаются с нашей полубезумной 
реальностью, в которой самые обаятельные герои 
— жулики и аферисты. 

«Буратино» дель арте  
для семейного просмотра
Режиссер Тереза Дурова в который уж раз 

заставляет поверить, что настоящий профессио-
нальный мюзикл бывает не только на Бродвее. Он 
регулярно бывает и в Театриуме на Серпуховке, 
где в полной мере владеют технологией мюзикло-
вого производства. Дурова взяла известнейший 
материал — «Бу-ра-ти-но» Алексея Рыбникова — и 
сделала неожиданный и невероятно стильный 
спектакль, основанный на приемах итальянской 
комедии дель арте. Сделала это последовательно, 
нигде не изменив стилистике и не обманув ожида-
ния целевой аудитории: «Бу-ра-ти-но» — образец 
«семейного» спектакля», типичного для Бродвея 

и все еще редкого для нас. 
Как сделать, чтобы папы с мамами не скучали, 

приведя в театр свое чадо? В Театриуме знают: 
нужно внедрить в спектакль несколько смысловых 
пластов. Простой пример: в самом начале Джу-
зеппе берет в руки «говорящее полено» и начинает 
им жонглировать (в этом театре умеют всё: петь, 
танцевать, выделывать сложные акробатические 
трюки и даже по канату ходить). Полено очень 
смешно «дерется» — маленькие дети хохочут, но 
вот полено на мгновение оказывается у актера 
между ног сучком вперед. И тут уже хихикают 
взрослые: в меру грубоватый балаганный гэг в 
духе комедии масок.

Такая же штука — с текстами. Скажем, песенка 
кукол театра Карабаса-Барабаса: «Карабас — ре-
жиссер очень модный, поэтому он не свободный». 
Шутка для взрослых театралов. Ну а реплика: «Не 
люблю я докторов, я практически здоров!» — тут 
же подхватывается детьми. 

Но первое, что мы видим на великолепно 
оформленной сцене, — это живой оркестр (дири-
жер Максим Гуткин), изящно вписанный в площадь 
Сан-Марко. Звуковой баланс выстроен так, что 
становится ясно: здесь не берут в звукорежис-
серы инвалидов по слуху. Каждое слово, каждая 
реплика отчетливо слышны. Актеры Театриума, 
конечно, не оперные певцы, но в этом материале 
академический вокал не требуется: манера пения 
совершенно адекватна музыке Рыбникова.

Имеется в «Бу-ра-ти-но» еще одна фигура 
высшего пилотажа: главный герой. То, что это 
мальчик, а не выдающаяся травести, мне (и не 
мне одной) стало понятно только в середине спек-
такля. «Так не бывает, — думала я. — Ну не может 
так играть ребенок, даже самый талантливый». 
Оказалось, Михаил Маневич (другой, не менее 
талантливый исполнитель — Эмиль Рывкин) — мо-
жет. Потому что режиссер Тереза Дурова знала, как 
его этому научить. Чтобы подростки не кривлялись 
среди профессиональных артистов, а выглядели 
органично и обаятельно.

Так почему же у одних «катит», а у других — 
никак? Даже со второго раза? Наверное, потому, 
что не стоит изобретать велосипед, у которого 
непременно будет неудобный руль, а тормозов 
не будет вовсе. Русский писатель Тургенев не 
только написал «Муму» — он еще терпеть не мог 
дилетантизм, считая национальным позором на-
личие в России «кулибиных». Профессионализм, 
конечно, не панацея. Даже не шибко талантливый 
человек может овладеть творческой профессией. 
И сделать скучный, никому не нужный спектакль. И 
это беда. Но не катастрофа. А вот когда спектакль 
делают люди пусть даже способные, но непро-
фессиональные — это катастрофа. 

Екатерина КРЕТОВА.

Сразу несколько новых мюзиклов 
обновили московскую театральную 
афишу. А тут еще и фестиваль 
«Золотая маска» пополнил 
список своими номинантами. 
Читаешь перечень предлагаемых 

названий — и чувствуешь себя прямо как на Бродвее. Только вот со 
спектакля нередко выходишь с чувством, что тебя порядочно надули. 
Зато когда удается увидеть честный, талантливый и, что самое главное, 
— профессиональный спектакль, то душа «мюзикломана» буквально 
поет. Кому и каким образом удается вызвать душевный трепет, а кто 
занимается надувательством, разбирался обозреватель «МК».

Ульяна Лопаткина и Ксандер 
Париш в балете Аштона 
«Маргарита и Арман».

Балет Уэйна 
МакГрегора 

«Инфра».

На снимке: Лиса Алиса  
(Анастасия Тюкова) и Буратино 

(Михаил Маневич).

Обзор лучших  
и худших музыкальных 
спектаклей сезона

ОДИН АКТ. ОДИН ТРИУМФ
В Москве с представлений Мариинки стартовала 

балетная программа «Золотой маски» НА
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Сцена из спектакля 
«Гоголь.  

Чичиков.  
Души».

ВЕСЕННЕЕ ОБОСТРЕНИЕ МЮЗИКЛОМАНИИ



Как работает мой мозг: 
06.00. Хочу спать.
13.00. Хочу спать.
23.00. Хочу есть.
03.00. Почему бы не узнать причины по-
ражения султана Баязида I в Ангорской 
битве?

Сантехнику Петровичу сегодня пятьдесят, 
и у него это сотый день без алкоголя. Не 
подряд, конечно.

Моя девушка сказала, что сильно натерла 
ноги, и заставила меня разнашивать ее 
новые туфли.
Ну и кто теперь у кого под каблуком, 
детка?!

В Библии написано, что дождь шел 40 дней 
и 40 ночей.
Они назвали это страшной катастрофой.
В Питере это называется лето.

Бывает, придешь домой, а там на тебя все 
орут, ругаются, грубят, пытаются выгнать 
из дома — ты сперва обижаешься, а потом 
понимаешь, что это не твой дом.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня в Москве и Подмосковье облачно, небольшие 
осадки. Температура ночью в Москве 0…+2°, 
по области -3…+2°, днем в Москве +4…+6°, 
по области +3…+8°. Ветер северный, северо-
западный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 5.49, заход Солнца — 19.17, 
долгота дня — 13.28.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, геомагнитная обста-
новка будет меняться от спокойной до 
слабовозмущенной.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Билык Ирина (1970), поп-певица
Клявер Денис (1975), музыкант («Чай 
вдвоем») 
Коваленко Герман (1935–1996), актер 
дубляжа
Кожакина Галина (1925), актриса («Свадьба 
с приданым»)

Мильниченко (Щелкова) Наталья (1990), 
певица, актриса («Ранетки»)
Обух Владимир (1870–1934), один из органи-
заторов советского здравоохранения, лечащий 
врач Ленина и его семьи
Славина Зинаида (1940), актриса («Проис-
шествие, которого никто не заметил», «Мартин 
Иден», «Нос»)
Симоньян Маргарита (1980), главный редак-
тор телеканала Russia Today и МИА «Россия 
сегодня»
Чугайнов Игорь (1970), футболист

ДАТсКИй уГОлОК

День работника следственных органов.
1930 г. — постановлением ЦИК СССР учреж-
дены ордена Ленина и Красной Звезды.
2000 г. — ПАСЕ высказалась за приостановку 
членства России в Совете Европы, после чего 
русская делегация покинула сессию.
2014 г. — в Донецке депутаты облсовета про-
возгласили создание Донецкой Народной 
Республики.
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ЕсТЬ ВОПРОс!

ВЕсЕННИй 
ПРИЗЫВ-2015 
7 апреля, 
вторник

С 15.00 до 16.00 в пресс-центре «МК» 
состоится онлайн-конференция во-
енного комиссара г. Москвы Викто-
ра ЩЕПИЛОВА.

Какой план по призыву стоит перед столич-
ным военкоматом? Какие нововведения будут 
использованы в весенней призывной кам-
пании? Произошли ли какие-то изменения 
в отсрочках в этот призыв? Продолжит ли 
столичный военкомат практику отправки 
в войска призывников «с одного двора» — 
одноклассников и одногруппников?

Дорогие читатели! Свои вопросы 
Виктору Алексеевичу вы можете задать 
уже сейчас на сайте www.mk.ru в разделе 
«Гости «МК» в комментариях к анонсу.

Отрывок из нового романа 
«любовь в эпоху перемен»

Тридцать лет назад вышла нашумевшая по-
весть Юрия Полякова «ЧП районного масштаба», 
которую историки литературы считают первым 
«перестроечным» сочинением, хотя написана 
она была в 81-м, а опубликована в «Юности» в 
январе 85-го. Первый фрагмент «ЧП» появился 
у нас, в «МК», в 83-м, и главный редактор П.Гусев 
получил свой первый выговор. Сегодня по тради-
ции мы предлагаем читателям фрагмент нового 
романа Ю.Полякова «Любовь в эпоху перемен». 
Вещь острая, она о перестройке и сегодняшних 
временах, о нас, тогдашних и нынешних. Книга 
выйдет в издательстве «АСТ» и в сокращении — в 
журнале «Москва».

Ред.

…Кошмарик бросил Смелкова на избира-
тельную кампанию губернатора Налимова. 

Виктор Митрофанович поднялся в 90-е на 
перепродаже колхозных угодий, а потом сме-
нил Рытикова, разворовавшего область дотла и 
осевшего в Монако, где его пентхаус с окнами на 
казино «Монте-Карло» входит теперь в число до-
стопримечательностей княжества. Экскурсовод 
сообщает, делая секретное лицо:

— А там, левее, самая дорогая в Монако 
квартира! 

— Где-где?
— Вон, с пальмами на крыше. Ее сначала 

хотел купить арабский шейх, но не потянул. До-
сталась русскому миллионеру. 

— Как фамилия?
— Рытикофф.
— Не слышали.
— М-да… Какая же богатая страна — Россия! 

Можете попытать счастья в рулетку. Новичкам, 
говорят, везет…

И пока гусарчатые мужья спорят с бережли-
выми женами, сколько ставить на красное, пять 
или десять евро, гид вспоминает свою коопе-
ративную «двушку» с окнами на Финский залив, 
«шестерку» с надсаженным движком, несметную 
весеннюю корюшку и университетскую кафедру 
философии, где под чай с сушками так хорошо 
спорилось о физике Божьего Промысла.

Налимов — под стать своей фамилии — 
оказался мужиком откормленным и гладким. Он 
был покрыт несмываемым средиземноморским 
загаром и тронут той сонной усталостью, которая 
часто поражает очень богатых людей. Губернатор 
даже говорил неохотно, точно с каждым сказан-
ным словом с его счета списывался миллион. 
Однако выборы есть выборы, с народом надо 
встречаться, общаться, обещать, очаровывать, 
заверять, врать: мол, первый срок — цветочки, 
ягодки — впереди! Для этого добыли «Метеор» 
и поплыли по Волге. 

В каждом городке их ждал президиумный 
стол, увитый цветами, как похоронный поезд. 
Команда кандидата, человек десять, рассажи-
валась на сцене. Сначала крутили предвыбор-
ный ролик, снятый за безумные деньги модным 
режиссером Ромовым, который прославился 
экранизацией «Героя нашего времени». В новой 
версии Печорин, борясь со скукой, долго и мучи-
тельно склонял к коллективной оргии сразу трех 
— Белу, княжну Мери и Нину. После разнузданно-
го свального греха, снятого с гинекологической 
достоверностью, Бела бросилась в пропасть, 
княжна Мери вышла замуж, Нина вернулась к 
супругу, а Печорин застрелил Грушницкого, пя-
того участника групповухи, — за неуважительный 
отзыв о прекрасных дамах. Впрочем, предвы-
борный ролик в отличие от фестивальной ленты 
был слеплен без затей: Налимов шел по грудь в 
колосящихся хлебах, горстями пил волжскую 
воду, вручал компьютер сельским школьникам 
и скромно на веранде чьей-то плохонькой дачки 
чаевничал со своей третьей женой Валентиной, 
которую давно бросил и сослал с ребенком на 
Кипр. Посмотрев кино, электорат, задетый за 
живое, задавал вопросы — в микрофон или пись-
менно. Поступавшие из зала бумажки носила 
Карина, мисс Средняя Волга, обладательница 
ног, бесконечных, как великая русская река. 

Пресс-секретарь губернатора, юноша 

с улыбкой мнительного зайца, исказив лицо 
мыслью, вникал в вопрос и шептал что-то в 
петлистое ухо кандидата. Налимов вздыхал, 
тяжело осматривал свиту и кивал одному из 
присных. Тот, вскочив, как черт на пружине, 
запевал о лучезарном будущем областной 
жилищно-коммунальной системы. Другой, 
поднятый из-за баррикады икебан, вещал о 
бесповоротной ликвидации ветхого жилья в 
отдельно взятом населенном пункте. Третий, 
лучась, сулил Интернет в каждый дом, а ма-
лоимущим детям — компьютерную «мышку» в 
дар. Под занавес старуха, одетая в застиранную 
гимнастерку, врывалась, дребезжа награда-
ми, на сцену, обнимала, целовала и осеняла 
кандидата крестным знамением от имени всех 
фронтовиков. То была актриса облдрамтеатра 
Ира Почепец, лет сорок назад она сыграла в 
кино юную партизанку и с тех пор не выходила 
из образа. Зал аплодировал стоя.

Но, конечно, не всегда шло гладко. Порой 
какой-нибудь правдоискатель, протыривался к 
микрофону и вопрошал, рыдая:

— Виктор Митрофанович, сейчас вы на пять-
десят шестом месте в русском списке Форбса. 
Где будете к концу второго срока?

По рядам сподвижников пробегала судорога 
возмущения, а Налимова, напротив, охватывала 
зевотная тоска. Партизанка Почепец заслоняла 
обиженного своей медальной грудью и кричала: 
«Да я тебя, коммундила проклятый, за такие 
слова своими бы руками на передке шлепнула!» 
(Во время войны Ира являлась младенцем.) На-
глеца сгоняли, а из разных концов зала вопили 
заступники. 

— Как не стыдно! Человек хочет людям 
помочь! Залил глаза-то с утра! — кричали 
женщины.

— И хорошо, что богатый! Воровать не будет! 
Все народу достанется! — вторили мужики.  

Теток вдохновляли продуктовые дары, вы-
данные накануне, а их злоупотребляющих супру-
гов — наборы «Три богатыря»: водка, перцовка 
и старка. Продукт, кстати, местный, со спиртза-
вода, записанного на Мишу, губернаторского 
сынишку от первого брака, редкого обалдуя, 
разбивавшего по «ягуару» в квартал. Чтобы сгла-
дить неловкость, к микрофону выдвигался глава 
района и баял, что, дескать, много лет знаком с 
Налимовым по совместной работе и заявляет 
ответственно: более кристального человека не 
было, нет и не будет. Избиратели с пониманием 
кивали, они-то знали главу как лютого взяточни-
ка, давно перешагнувшего черту, отделяющую 
здоровое русское мздоимство от клинической 
клептомании. 

Когда вопросы иссякали, кандидат тяжело 
вставал и, вяло распахнув руки, говорил ис-
томленным басом:

— Я вас люблю! «Вперед к процветанию — 
через веру, труд и честность!»

За этот избирательный слоган столичная 
пиар-фирма «Котурн» слупила с него сорок ты-
сяч баксов. Совсем, кстати, недорого. Следом 
на сцену выбегала народная певица Евстигнея. 
Сгибаясь под гнетом неимоверного кокошника, 
усеянного жемчугами размером с картофель, она 
плясала и пела с коренной заполошностью:

Эх, мать-перемать,
Левый берег не видать!     
Тем временем, выпив и закусив, предвы-

борный десант загружался на «Метеор» и плыл 
дальше. Судно на подводных крыльях отыскали, 
кстати, в сухом отстое, срочно отремонтирова-
ли за безумные деньги, выгородив «люкс» для 
кандидата с Кариной. «Метеор» летел по-над 
матушкой Волгой, рассекая волны, со скоростью 
семьдесят километров в час. Это тоже был тонкий 
ход пиарщиков, знавших народную тоску по со-
ветским временам, когда «ракеты» сновали по 
рекам и озерам СССР, что твои водомерки.

После очередной встречи с избирателями 
бригада должна была отплыть в Тихославль и 
заночевать там, в охотничьем хозяйстве, запи-
санном на дочь губернатора от второго брака 
Эвелину. По слухам, она лет пять уже просвет-
лялась в каком-то тибетском вип-монастыре. 
Перед сном свита из деликатности увольнялась 
на берег. Оно и понятно: устав на общественном 
поприще, Налимов естественно отдыхал. До 
утра «Метеор» мерно бился бортом о причал, 
а над водами носился хорошо поставленный 
женский стон.

Гена Смелков по указу Кошмарика, заму-
тившего с губернатором общий бизнес, сопро-
вождал кандидата в предвыборном заплыве, 
чтобы написать для «МиМа» духоподъемный 
очерк «Волга течет в будущее»…

КуДА ТЕЧЕТ ВОлГА?

ОВЕН (21.03 — 20.04) Самое главное 
в данный период — не спешить и не 
конфликтовать с партнерами и руко-
водством. 6–7 апреля вы справитесь 
с любой сложной ситуацией. 8 апреля 
ваши гениальные планы вряд ли под-
держит руководство. 9 апреля — удач-
ный день для визита в официальные 
органы или обращение к руководству. 
10–12 апреля — вдохновение, твор-
ческий настрой, удачные поездки, 
выгодные сделки. Крупные покупки 
нежелательны.
ТЕЛЕЦ (21.04 — 21.05) До 11 апре-
ля позиция вашей главной планеты 
Венеры в знаке Тельца ярко проявит 
ваши лучшие качества — тактичность, 
доброжелательность, дипломатич-
ность. По максимуму используйте 
это время для профессиональной и 
общественной деятельности. Осо-
бенно повезет политикам, дипломатам 
и работникам культуры. 8 и 12 апреля 
поездки нежелательны. Начиная с 9 
апреля могут успешно решаться во-
просы улучшения жилья.

БЛИЗНЕЦЫ (22.05 — 21.06) В апреле 
ваши удачи часто чередуются с про-
валами. Уязвимо здоровье. Следует 
проверить состояние эндокринной 
системы, уровень гормонов. Жела-
тельно лечение в санатории. В плане 

финансов кредиты и ссуды, взятые 
в это время, будут для вас тяжелым 
бременем в будущем. На любовном 
фронте неопределенность или холод-
ность отношений. У некоторых двойная 
или тайная любовная жизнь. 9 апреля 
— необыкновенное романтическое 
свидание. 12 апреля с утра разлад с 
близким человеком.
РАК (22.06 — 22.07) Многие предста-
вители знака Рака могут чувствовать 
себя уставшими после неблагопри-
ятного лунного затмения на прошлой 
неделе. 6 апреля с утра и 8 апреля 
плохое самочувствие. Но держитесь, 
9–10 апреля вам нужно быть в фор-
ме, так как в эти дни будут решаться 
важные вопросы вашей карьеры. 11 
апреля с утра легкий физический труд 
доставит вам удовольствие.
ЛЕВ (23.07 — 23.08) 8 апреля Юпи-
тер начнет прямое движение по знаку 
Льва. Для большинства представите-
лей знака Льва это старт нового витка 
удачи и прогресса в жизни. На первое 
место выйдут стремление к самовы-
ражению, повышение авторитета, 
популярность. Как негатив — завы-
шенные амбиции и эгоизм. 6 апреля 
вечером — благоприятный момент для 
завязывания нужных контактов. 7–10 
апреля — нестабильный период. 11 
апреля — профессиональный успех. 

12 апреля — критический день в плане 
здоровья, опасны перегрузки, осо-
бенно вдали от дома.
ДЕВА (24.08 — 23.09) В это время 
ваши чувства на подъеме. Однако 
гармонии в любви ждать пока не при-
ходится. 8–9 апреля — конфликты в 
семье, разлад между влюбленными. 
10–11 апреля — удачные дни для кон-
тактов с руководством по вопросам 
вашей карьеры и заработка. 12 апреля 
с утра вас могут огорчить дети или 
любимые.
ВЕСЫ (24.09 — 23.10) Все внима-
ние здоровью. Есть вероятность обо-
стрения хронических заболеваний 
или появление новых недугов. Если 
заболеете в данный период, выздо-
ровление будет идти медленно. 7–8 
апреля — наиболее опасные дни. 9–10 
апреля — удачное время для деловых 
контактов. В выходные дни прояви-
те заботу о близких и собственном 
здоровье.
СКОРПИОН (24.10 — 22.11) Если на 
прошлой неделе вы не удержались от 
конфликта с близким человеком, то 
сейчас примирение затруднительно. 
В начале недели лучше заняться ра-
ботой. 9–10 апреля — отличные дни 
для начала нового дела, в том числе 
с зарубежными партнерами. Можно 
получить финансовую поддержку 

от государственных структур. В вы-
ходные дни будьте терпимее к своим 
домашним.
С Т РЕ ЛЕ Ц (23.11 — 21.12)  
8 апреля ваша главная планета Юпи-
тер вернется в режим прямого движе-
ния. Для большинства представителей 
знака Стрельца это знаменует начало 
замечательного периода, прогресс в 
сфере науки, образования и творче-
ства. 6 апреля активнее включайтесь 
в работу. 7–10 апреля — успех во всех 
делах. 11 апреля будьте аккуратнее в 
обращении с деньгами. В воскресе-
нье придется заняться неотложными 
домашними делами, скорее всего 
ремонтом сантехники.
КОЗЕРОГ (22.12 — 19.01) Если вы 
хотите достичь взаимопонимания с 
коллегами, партнерами или близкими, 
считайтесь с их интересами. 8 апреля 
— благоприятный день для любого 
общения. 9 апреля с утра подходит 
для крупных финансовых операций. 
10 апреля повезет литераторам и 
журналистам. В выходные все будет 
складываться не так, как вы хотите. 
Много хлопот будет с родственниками. 
Придется помогать.
ВОДОЛЕЙ (20.01 — 19.02) Ваша глав-
ная планета Уран до конца июля обе-
щает вам удачу даже в самых сложных 
ситуациях, особенно тем, кто рожден 

с 5 по 10 февраля любого года. Наи-
более приоритетны сферы карьеры, 
образования и личной жизни. Смело 
планируйте на данный период самые 
важные дела. 8 апреля — если вас 
попросят о помощи друзья, обяза-
тельно помогите, даже в ущерб себе. 
В выходные дни лучший вариант — за-
городный отдых с семьей.
РЫБЫ (20.02 — 20.03) На пред-
стоящей неделе возможен прилив 
сил или желание как можно больше 
сделать. 6 апреля может прийти идея 
зарабатывать новым способом. По-
старайтесь ее реализовать, не сму-
щаясь препятствиями на этом пути. 
9–10 апреля — дни вашей удачи. По-
везет тем, чья деятельность связана 
с информационными структурами, 
издательством, строительством. 11 
апреля с утра прекрасное настроение 
и исполнение желаний. Вечером воз-
держитесь от критики в адрес вашего 
близкого окружения. В воскресенье 
с утра неприятные ситуации с день-
гами. Вечером будьте осторожнее в 
дорогах.

Внимание! Только на сайте 
http//goroskop.mk.ru — ваш астро-
логический прогноз на каждый 
день, на целый год, гороскоп со-
вместимости и многое другое. 
Узнайте все о своих звездах!

ГОРОсКОП С 6 ПО 12 АПРЕЛЯ

Четырехкратный олимпийский чемпи-
он, 9-кратный чемпион мира по биатлону 
Рикко Гросс может стать новым тренером 
мужской сборной России по биатлону. Воз-
можно, он начет работать с биатлонистами, 
которые были недовольны методами стар-
шего тренера мужской сборной Алексан-
дра Касперовича. Но это, как принято гово-
рить, не факт. Не факт и то, что Александр 
Касперович не окажется над Гроссом и не 
возглавит весь российский биатлон. И еще 
один «не факт» — что тренером, уже было 
проанонсированным, станет в следующем 
сезоне Ольга Зайцева. 

Как известно, тренерский совет Союза биатлони-
стов России, прошедший на днях в Тюмени, признал 
работу в сезоне старших тренеров обеих сборных 
— мужской, Александра Касперовича, и женской, 
Владимира Королькевича, — удовлетворительной. 

Но Королькевич давно заявил, что уходит после 
окончания сезона сам. Ольга Вилухина просит его 
стать личным тренером, свои предложения делает 
и Белоруссия. В России ему пришлось тяжело, дав-
ление оказалось слишком ощутимым. Оценки летят 
даже ему вдогонку, несмотря на официальный «уд» 
сезона. 

«Если мы сравним динамику результатов, то 
прогресс у женской команды едва заметен даже на 
фоне провальной работы Пихлера. Если упростить, 
то в прошлом году спортсменка была 47-й, а в этом 
стала 35-й. Разве это прогресс? — возмущается на 
своем официальном сайте Александр Тихонов. — В 
этом сезоне в активе команды Касперовича 6 побед, 
8 вторых и 6 третьих мест, в то время как у Корольке-
вича — одна победа, 2 вторых места и потеря макси-
мальной квоты в Кубке наций. Да, чемпионат мира за 
счет золотой медали получился неплохим, но нужно 
помнить, что к подготовке Юрловой тренерский штаб 
не имел никакого отношения. Ее три года гнобили 
прохоровская команда и Пихлер; в межсезонье она 
была вынуждена готовиться самостоятельно с отцом и 
Хованцевым, а теперь ее результат Королькевич ставит 
себе в заслугу, хотя не имеет никакого отношения к 
этой медали. Хорошо, что принятая СБР справедливая 
система отбора дала Кате шанс и позволила попасть 
на чемпионат мира...»

Тихонов, как всегда, озвучивает настроение 
руководящей части биатлонного мира. Исходя из этих 
настроений — продолжает (и будет делать это еще 
долго) икать Пихлер, выглядит никудышным тренером 
Королькевич и заслуживает новой порции доверия 
Касперович. Как бы там ни было, Королькевич точно 
уходит, а Касперович не хочет — строит планы. 

Кроме обсуждения достижений сборной и вы-
несения оценок тренерский совет больше никаких 
решений не принимал, но в десятидневный срок 
должен подготовить расширенный список кандидатов 
в сборные страны для централизованной подготовки. 
Список этот будет вынесен на утверждение правле-
ния СБР. Правление назовет и кандидатов на посты 
тренеров национальных команд.

Когда впервые появился слух о приглашении в 
сборную иностранного специалиста, президент СБР 
Александр Кравцов сказал, что ничего об этом не 
слышал. «В сложившейся ситуации мы не настолько 
ущербны и скудны, чтобы не найти профессионала в 
своей среде. Найдем».

Звучало весомо. Правда, в последнее время 
фигура старшего тренера требует все более тщатель-
ных поисков. А уговоров — еще более тщательных. 
Имена, например, Валерия Польховского, Владимира 
Аликина, Николая Лопухова, Валерия Медведцева, 
Максима Кугаевского все время на слуху и всегда 
фигурируют при предположениях о главных должно-
стях. Но у кого-то из названных специалистов — свои 
задачи на данном этапе, у кого-то — слишком много 
оппонентов прошлых лет. Гросс навис над российским 
биатлоном внезапно. Сначала все узнали о его планах 
по работе с женской украинской сборной. Но внезапно 
у тренера «изменились обстоятельства» — Украина 
получила отказ. «Связаны ли личные обстоятельства 
Рикко Гросса с общественными российскими, все 
должны узнать после официального заявления СБР. А 
последовать оно должно на том самом, «решающем» 
заседании правления. 

Или не последовать. Может, у Гросса и его трех 
детей в Рупольдинге вообще окажутся другие планы 
на жизнь? Да и министр спорта Виталий Мутко предла-
гает не торопиться: «У нас уже анонсируют иностран-
ных специалистов — все-таки еще и еще раз нужно 
взвесить свои резервы. Мы ведь биатлонная страна, 
у нас должны быть собственные возможности».

Руководство же российского биатлона говорит 
о том, что документы заинтересованных сторон, 
тренера и союза, не подписаны — значит, и коммен-
тировать нечего. Кроме одного: в сборной пока нет 
тренера Гросса. На данном этапе.

На пяти Олимпиадах, в которых Рикко Гросс при-
нимал участие, он завоевал 8 наград, на чемпионатах 
мира 20 раз поднимался на пьедестал почета, девять 
раз становился золотым. После ухода из сборной 
стал комментатором и обозревателем немецкого 
телеканала, в 2010 году вошел в тренерский штаб 
сборной как дипломированный специалист, отучив-
шись в университете. Гросс проработал в основной 
женской сборной Германии четыре года — до Олим-
пиады в Сочи. Затем, и это связывают с допинговым 
нарушением Эви Захенбахер-Штеле, переместился 
в сборную дублеров, выступающую в Кубке IBU. 

Если он войдет в сборную России и получит 
группу, например, тех же «отказников» — поле дея-
тельности Гросса весьма обширно. И если кому-то 
из биатлонистов не хватало разнообразия в тре-
нировках, они его получат. И останется группе, не 
желающей сталкиваться с методами Касперовича, 
доказать, что не зря искала она оправдание неудачам, 
кивая на тренера. А Гроссу останется убедить всех в 
переиначенном выражении: что немцу хорошо, то и 
русскому отлично. Тем же, кому в голову пришла столь 
уязвимая для уколов даже до старта идея (немец, 
живет в Рупольдинге, да еще допинговая история в 
сборной была), придется отвечать рублем.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

сПОРТ

СОБЫТИЕ УИК-ЭНДА: 

«Зенит» теперь уже точно чемпион!
Во-первых, нельзя 
не отметить: в этом, 
21-м уже по счету 
туре футбольного 
чемпионата России 
разговоров о судей-
стве было даже боль-
ше, чем обычно.
Началось все с 
субботней игры 
«Динамо»—
«Локомотив», в кото-
рой судья Владислав 
Безбородов во 2-м 
тайме за одну мину-
ту (!) успел назначить 
аж два 11-метровых в 
ворота команды Ста-
нислава Черчесова. 

Пробивая первый из этих пенальти, «железнодо-
рожник» Роман Павлюченко угодил в перекладину, 
к отскочившему мячу рвануло сразу несколько 
футболистов — и тот попал в руку защитнику бело-
голубых Алексею Козлову.

Вряд ли динамовец именно играл этой рукой 
— однако ж, к удивлению всех (и даже болель-
щиков «Локо», по-моему), арбитр вновь указал 
на «точку».

На сей раз 11-метровый исполнял Фернандеш 
— и забил. И закончилось все ничьей (2:2).

И многие поклонники «Динамо» привычно 
принялись искать в этом руку «Зенита» (рефери 
Безбородов — из Санкт-Петербурга, да еще и яв-
ляется родственником вратаря сине-бело-голубых 
Вячеслава Малафеева), вот только команда Андре 

Виллаш-Боаша нынче набрала такую форму, что 
уже ни в чьей помощи не нуждается.

И воскресный питерский матч с ЦСКА это 
только подтвердил: там намечавшийся было еще 
один судейский скандал (Александр Егоров не 
дал пенальти после падения Акселя Витцеля в 
борьбе с Василием Березуцким — и, на мой взгляд, 
справедливо) так и не разгорелся. Просто потому, 
что хозяева уверенно победили: и с 8-очковым 
отрывом от армейцев уже может праздноваться 
чемпионство-2015.

…А самая громкая судейская ошибка случи-
лась в итоге в Москве: при счете 1:1 в игре «Спар-
така» и «Кубани» арбитры отменили чистый гол 
(офсайда там и в помине не было) краснодарца 
Угу Алмейды.

Главного тренера желто-зеленых Леонида 
Кучука в этой ситуации откровенно жаль. Если 
вспомнить еще про 3 штанги после перерыва, 
на победу его команда вполне в этой встрече 
наиграла.
ГЕРОЙ УИК-ЭНДА: 

Адам забил «Челси» со своей 
половины поля

В Англии, впрочем, арбитры тоже ошиба-
ются часто, но сегодня мы будем говорить про 
вратарский ляп.

Дело в том, что Тибо Куртуа из «Челси» про-
пустил мяч, который футболист «Сток Сити» Чарли 
Адам направил в его ворота… со своей половины 
поля. То есть метров с 60.

Что тут скажешь: Пеле всю жизнь мечтал 
забить хотя бы с центра поля — и не смог, а вот 
игроку «Стока» удалось сделать то, что так и не 
получилось у легендарного бразильца.

Вот только команде его это не помогло. 

«Челси» усилиями Эдена Азара и Лоика Реми по-
том вырвал победу — 2:1.
КАДР УИК-ЭНДА: 

Сборная России по хоккею с мячом  
и Медведев

Удивительный сюжет подарил финальный 
матч чемпионата мира по хоккею (который с мя-
чом, правда) между сборными России и Швеции: 
наши еще за 7 минут до окончания игры уступали, 
казалось, безнадежно — 1:3, но успели не только 
сравнять счет, но и вырвать победу — 5:3.

Ну вот, а кто-то еще говорил, что нынешний 
премьер-министр России Дмитрий Медведев не 
приносит удачи нашим сборным! Может, когда-то 
так и было, но теперь о его «нефартовости» точно 
пора забыть…
ЦИФРА УИК-ЭНДА: 

6 матчей
на «ноль» провел уже в 
этом розыгрыше Куб-
ка Гагарина голкипер 
казанского «Ак Барса» 
Андерс Нильссон.
До этого рекорд для 
«сухих» вратарей в 
плей-офф Континен-
тальной хоккейной лиги 
(КХЛ) составлял 5 игр: 
такими показателями 
отметились Георгий Ге-
лашвили («Локомотив», 
Ярославль) и Майкл Гар-
нетт («Трактор», Челя-
бинск). А ведь шведу из 
Казани еще предстоит 

финальная серия!
Впрочем, многие при этом склонны не хвалить 

оборону, а говорить о скучном хоккее в исполнении 
«барсов» и акцентировать внимание на том, что у 
команды Зинэтулы Билялетдинова не все в по-
рядке с атакой: 32 гола в первых 3 раундах — это 
худший показатель для финалиста Кубка Гагарина 
за все 7 сезонов.

Но экс-главный тренер сборной отвечает на 
это просто: «Если вам скучно — не смотрите! И не 
навязывайте другим свое мнение…»

Суров Зинэт ула Хайд арович, но 
справедлив.

ЮБИЛЕЙ

Будь здоров, 
доктор!

...И НЕОБЫКНОВЕННЫЙ ГРОСС
А знает ли титулованный немец русскую фразу: 
«Чемодан, вокзал, Рупольдинг?»

РЕЗУЛЬТАТЫ
Футбол Чемпионат 
России. Премьер-лига. 
21-й тур
Суббота, 4 апреля
«Амкар» (Пермь) — «Рубин» (Казань) — 0:3 
(0:1).Портнягин, 45+ (0:1). Йовичич, 65 (0:2 — в 
свои ворота). Портнягин, 81 (0:3).  «Звезда», 
8600 зрителей.
«Динамо» (Москва) — «Локомотив» (Мо-
сква) — 2:2 (1:1). Ванкер, 40 (1:0). Шкуле-
тич, 45 (1:1). Кураньи, 49 (2:1 — с пенальти). 
Фернандеш, 78 (2:2 — с пенальти).  Уда-
ление: Шешуков (Л), 47 (фол последней 
надежды). Химки, «Арена Химки», 7023 
зрителя. 
«Краснодар»—«Мордовия» (Саранск) — 
4:0 (1:0) Мамаев, 5 (1:0). Мамаев, 70 (2:0). 
Лаборде, 85 (3:0). Быстров, 90+ (4:0). Не за-
бил пенальти: Гранквист (К), 56 (вратарь). 
«Кубань», 5100 зрителей. 
«Спартак» (Москва) — «Кубань» (Красно-
дар) — 1:1 (1:0). Комбаров, 22 (1:0 — с пе-
нальти). Ткачев, 61 (1:1).  «Открытие Арена», 
18 573 зрителя. 
Воскресенье, 5 апреля
«Зенит» (Санкт-Петербург) — ЦСКА (Мо-
сква) —  2:1 (0:0). Халк, 62 (1:0). Халк, 
73 (2:0). Страндберг, 81 (2:1). «Петров-
ский», 18 261 зритель. 
«Урал» (Екатеринбург) — «Ростов» (Ростов-
на-Дону) — 0:1 (0:0). Дзюба, 77 (0:1). 
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Зинэтула 
Билялетдинов.

...Звоню ему на днях. 
Справиться: как 
Акинфеев после чер-
ногорского файера, 
как Вася Березуцкий 
после глупой травмы 
в игре с Казахстаном 
(надо ж так было!), 
как Алан Дзагоев, 

выбывший в той же Черногории, 
увы, надолго…
Ярдошвили, врач футбольного ЦСКА и 
один из лучших спортивных докторов 
страны, рассказывает во всех подроб-
ностях — и тут же:

— Но только не пиши, ладно? У нас 
же все комментарии — через пресс-
службу, это просто для информации и 
для понимания…

Профессионал, что скажешь!
Профессионал и в работе своей 

(скольких футболистов он в буквальном 
смысле поставил на ноги: и в одесском 
«Черноморце», и в московском «Дина-
мо», и в «Локомотиве», и в сборной, и 
теперь вот в ЦСКА — а скольких сло-
вом поддержал: Александр Эдуардыч 
и психолог отменный!). И в общении с 
журналистами, которым он всегда готов 
помочь — и «для понимания», и чисто 
по-человечески.

— У меня же 6 апреля — день 
рождения... — продолжает он тем 
временем.

— …Да я помню, Эдуардыч. И не 
забывал никогда!

— Так вот, хочу пригласить: все-
таки — 60, юбилей...

…А я и не знал никогда, что он так 
сильно меня старше. Честно. Иначе 
никогда бы не позволил себе перейти 
на «ты».

Но что поделаешь, если вы-
глядит Эдуардыч великолепно. Уж 
никак не на 60, которые готовится 
отпраздновать.

Так что только и хочется пожелать 
ему — оставаться таким и дальше.

И, конечно, здоровья! Человек, 
который ежедневно и ежечасно дела-
ет все, чтобы это самое здоровье не 
покидало других, пожалуй, заслужил 
от Бога такой подарок…

Алексей ЛЕБЕДЕВ.
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Юрий ПОлЯКОВ


